
 «Однако, Москва видел, лозунг «Все во имя 
человека» видел. И человека этого видел». Боро-
дат анекдот, а связи с реальностью не теряет. От-
кровенно говоря, актуальность его только растет. 
Лозунги становятся все душевнее, а жизнь чело-
веков, во имя которых «всё», достигла уже таких 
стандартов качества, которые советским «слугам 
народа» не снились в самых прекрасных снах. И 
остановки на достигнутом не предвидится. Новое 
подтверждение этому: свежие данные Росстата 
о зарплатах федеральных чиновников. 

  Среднемесячная заработная плата в фе-
деральных государственных органах — без со-
циальных выплат — составила в минувшем году 
118,8 рубля, увеличившись на 2,7 процента по 
сравнению с 2016 годом. Рекордсмен по размеру 
жалованья — аппарат правительства: средне-
статистический белодомовец получает в месяц 
227,3 тысячи рублей. Чуть отстает Администрация 
Президента — 217,5 тысячи. На третьем месте — 
Счетная палата — 180,8 тысячи. И почти сразу за 
ней — Совет Федерации — 180,2.

 Следует уточнить, что эти средние величины 
выводятся без учета денежного довольствия, 
причитающегося самым высоким руководителям. 
Речь идет о средней и мелкой чиновничьей со-
шке, государственных гражданских служащих, 
чья задача, согласно посвященному им закону, 

— помогать чем можно лицам, замещающим 
государственные должности РФ. О зарплатах 
последних Росстат, к сожалению, ничего не со-
общает. Завеса секретности приоткрылась лишь 
недавно. И то ненадолго.

 Перед Новым годом Минфин опубликовал 

данные о среднемесячных зарплатах в федераль-
ных органах власти, опрометчиво раскрыв при 
этом зарплаты большинства 
министров за 2016 год. 

Читайте 2-ю стр.
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ЗЛОБА ДНЯ
Андрей КАМАКИН, 

обозреватель 
отдела политики 

Саид БИЦОЕВ, 
журналист

СВОБОДНАЯ ТЕМА

АМЕРИКАНСКАЯ 
ТРАГЕДИЯ  
НА РОССИЙСКИЙ ЛАД
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90-я церемония вручения самой престижной кинопремии 
мира прошла в Лос-Анджелесе: американская киноакадемия 
раздавала награды. Хотя фильму российского режиссера Звя-
гинцева «Оскар» не достался, без «русского следа» не обошлось. 
В лучшем фильме года — работе Гильермо дель Торо «Форма 
воды» — главным злодеем оказался персонаж по фамилии 
Михалков. А ставшая оскароносной документальная лента 
«Икар» о допинге в мире спорта принесла всемирную извест-
ность подавшемуся в бега Григорию Родченкову.

 Почему «Форма воды» заставила вспомнить о старом советском кино.
 Какой памятник поставили в честь Харви Вайнштейна.
 Почему блокбастер «Дюнкерк» обвинили в расизме.
 Как «полиция моды» оценивает наряды кинодив.

Читайте 5-ю стр.
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Американская 
киноакадемия раздала 

свои награды

Базар в гостинице «Се-
вастополь», расположенной 
на Большой Юшуньской ули-
це, входит в топ-5 самых 
необычных рынков Москвы. 
Знающие люди советуют 
друг другу отправляться 
туда за табаком и углями 
для кальяна, за настоящим 
карри за копейки или за ди-
ковинными украшениями 
из камней. Здание, мол, 
невероятно мрачное, вну-
три толчея и все пропахло 
специями! Впрочем, всему 
есть предел терпения. Мек-
ка для ценителей диковинок 
не всегда радует тех, кто вы-
нужден терпеть ее рядом 
постоянно.

Читайте 7-ю стр.

За последнее время в здание 
на улице 1905 года, где находит-
ся редакция газеты «Московский 
комсомолец», нанесли несколь-
ко сомнительных визитов. Некие 
граждане, представляясь сило-
виками, рвались во что бы то ни 
стало осмотреть помещения или 
проехать на внутреннюю охра-
няемую территорию. В некоторых 
случаях приходится прибегать к 

помощи настоящих полицейских, 
а в одном даже вызвали Росгвар-
дию. Истинные цели визитеров, 
как и их личности, как правило, так 
и остаются неизвестными. В связи 
с ситуацией мы обратились к главе 
МВД Владимиру Колокольцеву и 
обращаемся к Генеральному про-
курору Юрию Чайке.

Читайте 6-ю стр.

Несмотря на указания президента, 
правоохранительные органы продолжают 

оказывать давление на бизнес

СИЛОВИКИ АТАКУЮТ «МК»

СЕВАСТОПОЛЬСКИЙ СПАЙС
Горожане требуют закрытия восточного рынка  

в бывшей гостинице на юго-западе столицы

Мужчина в «гражданке», представившийся 
на словах майором полиции, за рулем Infiniti 
требовал проезда на охраняемую территорию 
и угрожал разобраться, если ему откажут. 

 ФОТОРЕПОРТАЖ 
 на сайте 

Подробности на 7-й стр.

УДАЧНАЯ ПОДПИСКА 
ОТ «МОСКОВСКОГО 
КОМСОМОЛЬЦА»!

Кадр из фильма 
Гильермо дель Торо 

«Форма воды».

Родченков 
«прославился» 

благодаря «Икару».

Михалков, 
персонаж  
«Формы воды».

ПОЛУЧАЙ И ВЛАСТВУЙ

Пока москвичи страдают от морозов, богема 
приманивает весну. Выйдя в свет в воскресенье 
вечером, Сергей Зверев выглядел так, как 
будто хотел показать на себе все буйство красок 
природы: «Я не фрик, из меня просто секс прет».

ЗВЕРЕВ ПОПРОСИЛ НЕ ПУТАТЬ 
ЭПАТАЖ С СЕКСУАЛЬНОСТЬЮ
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ВЛАДЕЛЕЦ ДЕТСКОГО ЛАГЕРЯ, 
ОСУЖДЕННЫЙ ЗА ПЕДОФИЛИЮ, 

ПРИЗВАЛ В СВИДЕТЕЛИ БОГА
Владелец детского лагеря 

Евгений Липатов, в начале 
2000-х принудительно ле-
чившийся в психиатрической 
больнице за нездоровый ин-
терес к малолетним, получил 
новый срок — теперь уже в 
колонии. 47-летний извра-
щенец отправится в тюрьму 
на 15 лет.

Как удалось выяснить 
«МК», впервые бизнесмен по-
дозревался в развращении 
малолетних в 2003 году. Тог-
да он был признан виновным, 
и его на два года отправили 
принудительно лечиться в 
психиатрическую больницу 
им. Алексеева. Реабилити-
ровавшись в глазах обще-
ства, педофил вернулся к 
работе с детьми — он стал 
совладельцем детского ла-
геря, который организовывал 
для ребят досуг и поездки за 
рубеж. По версии следствия, 
в лагере Липатов и его кол-
леги стали удовлетворять 
свою похоть. Летом 2014 
года стражи порядка полу-
чили заявления от родителей 
трех 14-летних подростков. 
Мальчики признались, что 
во время поездки за грани-
цу несколько воспитателей 
в своем номере раздевали 
их, трогали половые органы 
и принуждали к оральному 
сексу. Причем это был не 
единичный случай. Одно-
временно супруга одного 
из извращенцев обнаружила 
недвусмысленную переписку 
благоверного с подростком. 
Женщина поспешила уехать 
со своим ребенком к родным, 
а потом также обратилась к 
правоохранителям. Чтобы 
собрать доказательную базу, 
полицейские несколько ме-
сяцев работали с детьми и 
следили за деятельностью 
турфирмы.

Липатову были предъ-
явлены обвинения по двум 
статьям УК РФ — 132 («На-
сильственные действия сек-
суального характера») и 151 
(«Вовлечение несовершенно-
летнего в совершение анти-
общественных действий»). 

Как удалось выяснить 
«МК», в процессе следствия 
подсудимый неоднократно 
запрашивал экспертизу на 
полиграфе (как для себя, 
так и для одного из потер-
певших), но в этом ему было 

отказано. На прениях проку-
рор потребовал для мужчи-
ны 15 лет колонии строгого 
режима. У самого Липатова 
нет ни жены, ни детей, поэто-
му на оглашение приговора 
пришли только его мать и 
защитник (седьмой по сче-
ту с начала процесса). Судья 
Савеловского суда принял 
сторону обвинения и даже 
не стал менять запрошенный 
срок. Мать осужденного (ей 
ввиду пожилого возраста 
судья разрешил сидеть на 
слушании) была шокирована 
вердиктом. «Мне 70 лет. Это 
расстрел», — заявила Елена 
Липатова сразу после того, 
как судья удалился из зала. 
А вот сын пожилой женщины, 
казалось, даже не удивился. 
Когда его выводили из судеб-
ной «клетки», он обратился к 
матери:

— Ты знаешь, что я не вино-
ват. Господь все видит.

Адвокат осужденного Си-
мон Манукян уже сообщил 
о намерении обжаловать 
решение Фемиды. По мне-
нию юриста, в следственном 
процессе были допущены 
грубые ошибки: например, 
одному из потерпевших на 
момент преступления уже 
исполнилось 15 лет (в делах 
о развращении несовершен-
нолетних мера наказания 
тесно связана с возрастом 
пострадавших). Тем не ме-
нее эксперт посчитал, что у 
ребенка столь «маленький 
жизненный опыт», что Липа-
тов не заслуживает снисхож-
дения. Кстати, сообщники 
извращенца были осуждены 
ранее, они получили сроки от 
8 до 15 лет.

МЫЛУ ДАЛИ ГЕОМЕТРИЧЕСКУЮ 
СВОБОДУ

Просроченным хозяйствен-
ным мылом можно пользо-
ваться — решил Росстандарт. 
А вот запах рыбы для мыль-
ного куска недопустим. Об 
этом говорится в новом ГО-
СТе на твердое хозяйственное 
мыло.

Как и прежде, незаменимый 
в хозяйстве помощник делит-
ся на три категории в зависи-
мости от содержания жирных 
кислот. Для первой категории 
это 72 процента, для второй — 
70, и 65 для третьей. Однако 
в старом стандарте ни слова 
не было сказано о том, как 
должно выглядеть и пахнуть 
правильное хозяйственное 
мыло. Новый же документ 
говорит, что это твердые ку-
ски любой формы — не только 
привычной прямоугольной, но 
и овальной, и круглой. На по-
верхности по желанию произ-
водителя может быть нанесен 
рисунок. Белый налет, трещи-
ны и деформация недопусти-
мы. Также нарушением будут 
считаться маслянистые кап-
ли на поверхности. Сделать 
из обычного хозяйственного 

мыла версию со скрабом мы-
ловарам тоже не удастся. Об-
новленный ГОСТ гласит, что 
в качественном продукте не 
должно быть никаких твердых 
инородных включений. А вот 
напоминать по виду мрамор 
правильное мыло может. Кро-
ме того, допускаются неболь-
шие царапины и потертости 
на боках кусочка. Более того, 
хозяйственное мыло имеет 
право быть немного пыльным 
или слегка загрязненным. 
Главное, чтобы грязь легко 
стиралась или сдувалась. 
Главное новшество для хо-
зяек, привыкших закупаться 
впрок, — такое мыло останет-
ся пригодным для использо-
вания даже после того, как 
срок хранения закончится. По 
цвету хорошее мыло может 
быть не только привычным 
бежевым, но и коричневым 
или даже белым. Правиль-
ный запах — специфический 
«мыльный», без тухлинки и 
прогорклости. Источать за-
пах селедки (даже свежей) 
хозяйственное мыло также 
не должно. 

ПРИЗНАКОМ ОТЛИЧНОГО 
НАСТАВНИКА СТАНЕТ 

ШЕСТЕРЕНКА
Новый памятный знак 

для опытных работни-
ков, которые делятся 
своими знаниями с 
молодыми и «зе-
леными» сотруд-
никами, появится 
в ближайшем бу-
дущем. Корифеи-
наставники станут 
носить на груди ме-
даль с изображением 
лиры и шестеренок. Ди-
зайн новой награды и условия 
ее получения уже утверждены 
указом президента.

Выглядеть знак отличия 
«За наставничество» будет 
как круглая медаль из се-
ребра с позолотой. Правда, 
изготавливать его планиру-
ется в двух размерах. Боль-
шой — 32 мм в диаметре. Его 
надлежит носить только по 
особым случаям и большим 
праздникам. А миниатюрную 
16-миллиметровую копию 
можно будет надеть на пиджак 
или свитер (только на левую 
сторону) и в обычные дни. На 
лицевой стороне знака внизу 
изображен восход солнца. На 

фоне его лучей выграви-
рованы циркуль, атом, 

книга, шестеренка 
и лира. Обрамле-
нием послужат 
золотистые пше-
ничные колосья. 
На обороте курси-

вом нанесена над-
пись «За настав-

ничество». Носить 
медаль указ предпи-

сывает с алой лентой, за-
вязанной бантом. Получить 
почетный знак отличия смогут 
работники разных отраслей 
производства, транспортни-
ки, аграрии, учителя и пре-
подаватели вузов, а также 
врачи и деятели культуры и 
искусства. От кандидата по-
требуется, чтобы он минимум 
пять лет систематически обу-
чал молодых специалистов, 
делился с ними знаниями и 
прививал правильные навыки 
и отношение к работе. Кроме 
того, наставник должен будет 
воспитывать молодые кадры 
и развивать в них активную 
общественную и гражданскую 
позицию. 

ВАНДАЛЫ ПРЕВРАТИЛИ ВЫСОТКУ  
В ВОДОПАД

Настоящую диверсию 
устроили неизвестные ван-
далы в ночь на понедельник 
в доме номер 16 по улице 
Успенской в подмосковном 
Красногорске. Злоумышлен-
ники взломали дверь на чер-
дак и разворотили водопро-
водные трубы, чтобы в первом 
подъезде начался вселенский 
потоп.

Как стало известно «МК», 
несколько жильцов 17-
этажного дома проснулись в 
3 часа ночи от того, что у них 
«запели» холодильники. Так 
умные бытовые приборы от-
реагировали на отсутствие 
электричества. Люди вышли 
на лестничные клетки, чтобы 
проверить щитки, и обнару-
жили, что с потолков льется 
вода. В настоящий водопад 
превратилась лифтовая шах-
та, и чтобы найти его источ-
ник, жильцам пришлось за-
браться на чердак. Кстати, это 
оказалось несложно. Замок 
на железной двери чердака 
был спилен, и когда люди 
зашли в это помещение, при 
свете фонариков им откры-
лась ужасная картина: две 
водопроводные трубы были 

разломаны каким-то тяжелым 
предметом и из них хлеста-
ла вода. Жильцы вызвали 
аварийную службу, которая 
устраняла последствия весь 
понедельник. 

Больше всего от потоков 
воды пострадали стены и 
потолки подъезда. Однако 
в некоторых квартирах про-
течка тоже оставила следы. 
Внутреннее расследование 
управляющей компании 
выявило крайне тревожное 
обстоятельство — во втором 
и третьем подъездах двери на 
чердачные помещения также 
были взломаны, однако трубы 
там остались целы. 

Сейчас коммунальщики 
рассматривают основную 
версию случившегося — ди-
версию. Они полагают, что 
таким образом их пытаются 
выгнать с рынка конкуренты. 
Однако управдом решил пока 
не передавать информацию 
о случившемся в правоохра-
нительные органы. Дирекция 
хочет сначала просмотреть 
записи с камеры видеона-
блюдения на первом этаже, 
чтобы убедиться в правоте 
своей версии.

РЕДКОГО КОМАРА УЗНАЛИ  
ПО ПОЛОВЫМ ОРГАНАМ

Редких, не изученных ранее 
комаров и мух — поедателей 
поваленной древесины — об-
наружили на территории запо-
ведника «Кивач» сотрудники 
Института леса Карельского 
научного центра РАН. Ученые 
впервые описали внешние 
признаки и образ жизни 11 
видов двукрылых.

Как сообщили «МК» в Рос-
сийском научном фонде, 
найденные уникальные виды 
ксилофилов («любящих дре-
весину») могут развиваться 
только в особенной среде — 
на крупных поваленных ве-
тром деревьях лиственных 
пород или под ними, питаясь 
грибами, мхом или лишай-
никами (к сведению, самцы 
привычных для нас комаров 
пьют сок растений, а самки 
— кровь человека). Начиная с 
2015 года ученые собрали 105 
видов жуков, мух и комаров, 
среди которых оказались ред-
кие и слабо изученные виды 
не только для Карелии, но и 
для всех других территорий. 
Так, к примеру, детритница, 
гнильница и болотница — 
комарики, обитающие под 
корой мертвых осин, если и 
были когда-то упомянуты, то 
лишь один раз и без описания 

характеристик. Многие ко-
мары из-за малых размеров 
(около 2–3 мм) ранее вообще 
принимались за один вид. Ка-
рельским исследователям 
удалось разделить некото-
рых только по особенностям 
строения половых органов 
самцов.

Чтобы обнаружить предста-
вителей редких видов насеко-
мых и изучить их особенности 
(некоторые ведут скрытный 
образ жизни), ученые исполь-
зовали специальные ловуш-
ки. Это подобие небольшой 
палатки, которая фиксирует-
ся на упавшем дереве прямо 
в лесу таким образом, что все 
насекомые, вылетающие с по-
верхности ствола, попадают 
в специальный контейнер с 
фиксирующей жидкостью.

Ксилофильные насекомые, 
участвующие в уничтожении 
древесных остатков, очень 
важны для поддержания 
экологического равновесия. 
Однако в последнее время 
над ними нависла угроза ис-
чезновения, поскольку леса 
стали более активно выру-
бать, а древесину вывозить, 
не дожидаясь ее естествен-
ного разложения.

telegram:@mk_srochno

в год начнут получать се-
мьи с детьми-инвалидами в 
Московской области в каче-
стве компенсации за покупку 
школьной формы. Эта мера 
социальной поддержки бу-
дет распространяться на те 
семьи, чей среднедушевой 

доход ниже полуторакрат-
ной величины прожиточного 
минимума, установленного 
в Подмосковье на душу на-
селения (он составляет 18 234 
рубля). По данным минсоц-
развития Подмосковья, в на-
стоящий момент на террито-
рии региона живут не менее 
трех тысяч детей-инвалидов, 
которые учатся в школах.

13 020 РУБ.

Специализированная 
ловушка — стволовой 
эклектор.

Комарик-гнильница 
Ectaetia subclavipes 
Krivosheina.

Комарик-детритница 
Zygoneura bidens 
Mamaev.

Важное решение для всех, 
кто надеется пережить сезон 
простуд и гриппа на ногах и не 
берет больничный при пер-
вых признаках недомогания, 
вынес Верховный суд. Он за-
претил работодателям уволь-
нять за прогул сотрудников, 
которые решили отлежаться 
денек дома и не вызывать 
доктора. 

Как стало известно «МК», 
поводом для разбирательства 
стала жалоба экс-гаишника из 
Ульяновска. Мужчина в пети-
ции указал, что с 16 на 17 июля 
2016 года должен был рабо-
тать в ночную смену, которая 
стартовала в 23.00. Однако 
через полчаса после начала 
работы страж порядка почув-
ствовал резкую боль в животе 
и понял, что трудиться не смо-
жет. Об этом он сообщил по 
телефону своему начальнику 
и ушел домой. Но в родных 
стенах гаишник решил, что 
недомогание пройдет само — 
надо лишь до утра отлежаться 

и поспать. Промучившись в 
постели до семи утра, муж-
чина понял, что не справится 
сам, и вызвал бригаду «ско-
рой помощи». Эскулапы го-
спитализировали больного 
в хирургическое отделение 
местной больницы, где ему 
был поставлен диагноз: пан-
креатит. В результате поли-
цейский неделю пролежал в 
госпитале. А когда вернулся 
на работу, вместо поздравле-
ний по поводу выздоровления 
получил приказ об увольнении 
за прогул. Более того, в отно-
шении горе-пациента учинили 
еще и служебную проверку, 
которая подтвердила факт 
прогула. Начальники вос-
пользовались самонадеянно-
стью подчиненного, который 
решил справиться с недугом 
собственными силами и на 
протяжении всей смены не 
вызывал врачей. По бумагам 
получилось, что несчастный 
страж порядка просто отсут-
ствовал на рабочем месте 

более четырех часов подряд 
без уважительной причины. 
А это и для силовиков, и для 
тех, кто трудится «на граж-
данке», является прогулом. 
Попытки дорожного полицей-
ского оспорить увольнение 
провалились и в суде первой 
инстанции, и в апелляции. 
Однако Верховный суд встал 
на его сторону и отметил два 
важных для всех работников 
момента. Во-первых, как 
сказано в определении ВС, 
не имеет принципиального 
значения, уведомил сотруд-
ник своего шефа о болезни 
или нет. Даже если босс не 
в курсе недомогания под-
чиненного, это не повод для 
увольнения. Во-вторых, вре-
мя открытия больничного ли-
ста и момент обращения за 
медицинской помощью также 
роли не играют. Главное, что 
врачи подтвердили наличие 
у труженика заболевания, ко-
торое помешало ему выйти 
на работу. 

ДНИ БЕЗ БОЛЬНИЧНОГО НЕ БУДУТ СЧИТАТЬСЯ 
ПРОГУЛОМ
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Возврат санкционных 
фруктов станет преградой 
импортозамещению
С 5 марта Россельхознадзор возобно-
вил ввоз из Турции гранатов, бакла-
жанов, перца, салата, тыкв, кабачков 
и других овощей и фруктов. Запрет на 
импорт этих турецких культур дей-
ствовал с 2016 года. Эксперты привет-
ствуют это решение, ведь оно снизит 
ценовые преграды для иностранных 
товаров на отечественном рынке. 
Аналитики указывают, что наплыв 
зарубежных дешевых продуктов не 
спасет от роста стоимости продуктов и 
стимулирует удорожание зарубежной 
плодоовощной контрабанды.

Турецкие гранаты, баклажаны, салат, тыквы 
и кабачки вновь стали излюбленным продуктом 
на российском плодоовощном базаре. После 
двухлетнего перерыва Федеральная служба 
по ветеринарному и фитосанитарному надзору 
(Россельхознадзор) решила возобновить ввоз 
из Турции гранатов, поскольку, по словам пред-
ставителя Россельхознадзора Юлии Мелано, 
за время ввоза в них «не было выявлено ни 
одного карантинного случая». По официальным 
данным, турки справились с нарушениями фи-
тосанитарной безопасности продукта, и их по-
ставки в Россию разрешаются со всех турецких 
предприятий-экспортеров.

Другие данные, тоже официальные, опро-
вергают оптимизм: как сообщает Северо-
Кавказское таможенные управление, в середине 
февраля в Ставрополье были остановлен ввоз 
900 кг томатов, прибывших из Турции. Нару-
шения обнаружили на одном из пятигорских 
рынков. 

«Производители санкционных томатов 
не входят в перечень предприятий, проверен-
ных Россельхознадзором. Документов на них 
не было, — объясняют в турецком ведомстве 

рост цен, составивший от 50 до 100%. — Это 
оказалось расхождениями в списке продук-
ции, ввезенной на территорию страны в обход 
закона».

«Никто никого не обманывает, но рост санк-
ционной зарубежной продукции на отечествен-
ном рынке вне зависимости от ограничений со 
стороны отечественного правительства рас-
тет», — считает замдиректора аналитического 
департамента «Альпари» Анна Кокорева.

Однако чем больше овощей и фруктов уни-
чтожили на полигоне, утверждает эксперт, тем 
больше их отправили на перерабатывающие 
комбинаты в России. Попорченные фрукты и 
овощи отправляют на вторичную переработку 
(зачастую без документального подтверждения 
происхождения этих аграрных культур). Про-
порция сохраняется примерно в соотношении 
50 на 50. Это информация, которую косвенно 
подтверждают в государственных инстанциях. 
В частных компаниях утверждают, что перера-
ботку и вывоз готовых овощей и фруктов нужно 
умножать вдвое — столько неконтролируемой 
продукции поступает на рынки мелкооптовой 
продукции во всех регионах России.

То есть наполовину «частичное снятие 
продовольственных санкций с Турции усилит 
конкуренцию между отечественными и ино-
странными производителями указанной про-
дукции на российском рынке». «Для потреби-
теля это явный плюс. Он приведет к снижению 
цен на определенную продуктовую линейку. 
Для отечественных производителей это от-
рицательная динамика: если гранаты в России 
будут в основном импортные, то на кабачки, 

перец, баклажаны и прочие овощи, если они 
выращиваются и поставляются на прилавки 
из Центральной и Южной России, будут на-
значены более низкие цены. Доля российских 
производителей может сократиться, ведь они 
окажутся неконкурентоспособными», — от-
мечает эксперт.

Правда, на экономическом форуме в Да-
восе, который проходил более месяца назад, 
вице-премьер Аркадий Дворкович заявил, что 
в правительстве все быстро меняется. Россия 
отменяет не все продовольственные санкции 
в отношении Турции, а только часть из них, 
поэтому нынешние действия можно считать 
закономерными. «Возобновление отношений 
с Турцией — вопрос экономической и полити-
ческой поддержки Турции, которая нам нужна. 
Особенно российские трубопроводы, кото-
рые могут помочь нашей стране в условиях 
газового конфликта с Украиной», — отмечает 
чиновник.

За последние два года сельское хозяйство 
в России развивается бурными темпами на фоне 
значительной финансовой государственной 
поддержки, в связи с этим турецкая продукция 
может быть не такой востребованной. Тем не 
менее Турция может насыщать спрос тогда, 
когда в нашей стране не сезон на те или иные 
овощи и фрукты. «Полностью отказаться от 
импорта зарубежных овощей и фруктов Россия 
может через 5–7 лет, если деньги на поддержку 
сельского хозяйства придется все равно вы-
делять из федерального бюджета»,— считает 
Кокорева.

Николай МАКЕЕВ.
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ЗЛОБА ДНЯ

НЕТ МИРА 
В СЧАСТЬЕ
Делегация Госдумы попала 
под Донецком под обстрел 
в разгар «устойчивого 
перемирия»
С 5 марта на Донбассе вступил в силу 
«режим тишины», о котором стороны 
договорились в Минске за три дня до 
заветной даты. Только «заветной» или 
сколько-нибудь заметной эту дату 
считают те, кто находится вдалеке от 
Донбасса. В самом Донецке это выгля-
дит не очень многообещающе. Днем 
в промзоне под Донецком попал под 
минометный обстрел ВСУ автомобиль 
с делегацией Госдумы РФ во главе с 
депутатом Алексеем Журавлевым. 
Делегация находилась в самопро-
возглашенной Донецкой народной 
республике с гуманитарной мис-
сией. И, скорее всего, обстрел был 
целенаправленной акцией. Никто из 
членов делегации не пострадал. Но 
про «устойчивое перемирие» можно 
забыть. 

В этих краях привыкли, что очередной ре-
жим «устойчивого прекращения огня» заключа-
ется в том, что пару недель стреляют меньше 
обычного, иногда даже в четыре раза меньше, 
как на этот Новый год подсчитали наблюдатели 
миссии ОБСЕ. Но все равно стреляют.

Еще утром возле редакции «МК-Донбасс» 
я услышал какую-то отдаленную перестрелку 
в районе аэропорта. Официальные источники 
самопровозглашенной республики при этом 
заявили, что «ночью стояла абсолютная тиши-
на», но потом появилась информация, что в 4 
утра снайпер обстрелял машину коммунальщи-
ков на окраине Горловки. Пресс-центр АТО (его 
почему-то пока еще не переименовали в связи с 
юридическим окончанием самой АТО) сообщил 

об обстрелах 82-мм минометами украинских 
позиций на луганском направлении в районе 
городка Счастье.

Люди на улицах сильно перемирие не 
обсуждают. Последние выходные в Донецке 
были не самыми спокойными, в центре го-
рода в субботу прогремел взрыв. Мы как раз 
обедали с друзьями, и поскольку дом после 
громкого взрыва не качнуло взрывной волной, 
поняли, что можно продолжать разговаривать 
дальше. Как потом оказалось, в полутора сот-
нях метров от нас, во дворе ресторана «Шато», 
взорвали машину с российскими номерами. 
В плотной многоэтажной застройке эхо от 
взрыва таково, что понять сразу, это грана-
та рядом или склад боеприпасов далеко на 
окраине, невозможно. Взрывов в центре в 
Донецке не было давно.

«Нас, конечно, спрашивают покупатели, 
скоро ли мир? — рассказывает мне продавец 
магазина неподалеку от расположения бата-
льона «Кальмиус». — Мол, раз к нам военные 
заходят, так мы чего-то знаем! Но мы совсем 
ничего не знаем!». И продолжает обсуждать с 
двумя подругами подготовку к возможному обо-
стрению: «У меня килограммов десять гречки, 
на «случай войны», запас макарон и килограм-
мов двадцать хорошего краснодарского риса. 
Рисом могу поделиться!»

 В магазин заходит худощавый жесткий 
парень в камуфляже. «Не люблю журналистов 
и говорить про перемирие не буду!» — бросает 
он, покупает пачку сока и уходит.

Обсуждать, сколько продлится переми-
рие в Донецке, как-то никто не желает, в конце 
концов «большого» прекращения огня в рамках 
Минска-2 от февраля 2015 года тоже еще никто 
не отменял. Нынешние «бессрочные и устойчи-
вые» перемирия каждый раз лепят сверху того 
самого — «большого и минского». А вот заявле-
ние Волкера о необходимости «ликвидации ДНР 
и ЛНР» как раз заметили. Александр Ходаков-
ский даже отдельный пост «душке Волкеру» по-
святил. На тему того, как сложно выкуривать из 
городской бетонной застройки подразделения, 
которые вдруг не захотят «ликвидироваться». В 
принципе это общеизвестный факт — в войне 
на Донбассе ни одного полноценного штурма 
городской застройки в 2014 и 2015 годах так и 
не случилось. Так что пожелания Волкера вы-
полнять желающих нет. 

Дмитрий ТРОФИМЕНКО.

ВОЗВРАЩЕНИЕ 
БЛУДНОГО 
СААКАШВИЛИ
Изгнанный из Украины политик 
собирается вернуться в Грузию
Бывший глава Грузии и Одесской об-
ласти Михаил Саакашвили, который на-
ходится в Амстердаме, заявил о своих 
планах возвращения во власть закав-
казской республики. Его партия «Единое 
национальное движение» (ЕНД) начала 
переговоры с другими оппозиционны-
ми силами для выдвижения единого 
кандидата на предстоящих президент-
ских выборах. Саакашвили уверен, что 
в случае победы им удастся разрушить 
«феодальный двор», созданный олигар-
хом Бидзиной Иванишвили.

В последний раз Саакашвили был на своей 
родине в 2013 году. Проиграв президентские 
выборы, он решил, что лучше жить в США, чем 
попасть в руки новых властей страны, которые 
обвинили его в превышении должностных полно-
мочий, политических репрессиях и так далее. 
Решение было верным, так как в январе 2018 года 
грузинская Фемида приговорила экс-главу го-
сударства к 3 годам тюрьмы за помилование 
убийц сотрудника Объединенного банка Грузии 
Сандро Гиргвилиани. В преступлении были за-
мешаны высшие чиновники МВД страны, которых 
покрывал президент.

С 2013 года влияние партии Саакашвили 
ЕНД в Грузии только сокращалось. На парла-
ментских выборах 2016 года она набрала лишь 
27% голосов против 40% в 2012 году. И это было 
только началом конца. Представители партии за-
няли 27 мест в парламенте, однако уже вначале 
января 2017-го 21 из них заявил о выходе из ЕНД 
и создании новой партии «Европейская Грузия». 
Через несколько дней после этого о выходе из 
партии заявил ее генеральный секретарь Вано 
Мерабишвили, который возглавлял МВД Грузии, 

когда был убит Гиргвилиани.
Пока разваливалась ЕНД, политическая ка-

рьера Саакашвили тоже шла ко дну. В 2015 году он 
стал губернатором Одесской области и даже пре-
тендовал на то, чтобы возглавить правительство 
Украины, но уже в 2017-м лишился украинского 
гражданства и дружбы с президентом Петром 
Порошенко. Последнего он теперь называет 
«барыгой», который поставил украинский народ 
на колени перед олигархами.

Последние полгода Саакашвили пытался 
восстановить украинское гражданство в суде, 
проводя на этом фоне массовые акции протеста. 
В результате Фемида ему отказала, а 2 марта си-
ловики окончательно разогнали Михомайдан. По 
решению суда в ближайшие 3 года Саакашвили 
не сможет вернуться на Украину. Самое время 
посмотреть в сторону Грузии. 

«МК» выяснил у экспертов, увидим мы воз-
вращение «грузинского короля» или в Тбилиси 
у бывшего лидера «Революции роз» шансов не 
больше, чем в Киеве?

Александр СКАКОВ, старший научный 
сотрудник Центра изучения Кавказа, Цен-
тральной Азии и Урало-Поволжья Института 
востоковедения РАН: «Саакашвили давно по-
терял чувство реальности. ЕНД распалось и мало 
популярно в Грузии, сегодня его поддерживают 
максимум 5–7% жителей республики. Причем 
партия потеряла свой политический вес в том 
числе потому, что так и не смогла найти новых 
лидеров, которым доверяло бы грузинское обще-
ство. К тому же, даже если бы кандидат Саакаш-
вили смог выиграть президентские выборы, он 
бы все равно ничего не решал. Современная 
Грузия — это парламентская республика». 

Вадим МУХАНОВ, старший научный со-
трудник Центра проблем Кавказа и регио-
нальной безопасности МГИМО: «Саакашвили 
является искусным популистом. Многие заявле-
ния он делает только для того, чтобы привлечь к 
себе внимание. Сегодня это особенно актуально, 
так как после провала на Украине его политиче-
ские акции оказались сильно подмочены. Новым 
приоритетом для него является Грузия — страна, 
которая сделала его имя брендом на постсовет-
ском пространстве. Впрочем, там у него ничего 
не выйдет. Саакашвили все еще узнаваем в Гру-
зии, но уже не входит в топ популярных в стране 
политиков. Он сам в этом виноват, поскольку с 
головой ушел в украинскую политику».

Артур АВАКОВ.

... И ВЛАСТВУЙ
c 1-й стр.

 На следующий же день после того, 
как информация разошлась по 
СМИ, форточка гласности захлоп-
нулась — соответствующая инфор-

мация на минфиновском сайте была удалена. Но 
этой утечки оказалось вполне достаточно, чтобы 
понять: правительство успешно претворяет в 
жизнь планы президента по борьбе с бедностью. 
Начав при этом с себя.

 Месячная зарплата главы Минфина — 1,73 млн 
рублей в месяц, министр экономического развития 
получает 1,16 млн... Эти цифры не оставили, надо 
полагать, равнодушными в том числе и подчинен-
ных наших «мистеров твистеров». Для сравнения: 
средняя зарплата в Министерстве финансов в 
прошлом году — 138 тысяч рублей, в Минэконом-
развития — 117 тысяч. Трудно сказать, какие именно 
мысли промелькнули в головах чиновников, когда 
они узнали о благосостоянии своих шефов, но, по-
жалуй, не будет слишком смелым предположить, 
что далеко не все из использованных выражений 
были цензурными.  Однако все познается в срав-
нении. Для большинства граждан России уровень 
благосостояния московских акакиев акакиевичей 
тоже является запредельным. Средняя зарплата в 
России в минувшем году составила 39 тысяч рублей 
— втрое ниже, чем у федеральных чиновников. Но 
при нынешнем уровне социального неравенства в 
стране это воистину средняя температура по боль-
нице. Кто гребет миллионы, кто-то не нарабатывает 
и на минималку, а в общем выходит — 36,6. Куда 
более показательна в этом отношении медианная 
зарплата — черта, делящая ровно пополам на-
селение страны: одна половина имеет жалованье 
ниже данного уровня, а вторая — выше. Так вот в 
минувшем году медианная зарплата составила 
28,3 тысячи рублей. При этом 11,5% россиян за-
рабатывали до 12 тысяч в месяц. В числе их, напри-
мер, младший персонал муниципальных больниц 
Вологодской области, получающий в среднем, 
согласно росстатовским данным, 9 тысяч рублей 
в месяц. А 5% работающих довольствуются 7,5 
тысячи и меньше. Заметим — работающих!

 Трудно сказать, насколько хорошо эти граж-
дане справляются со своими служебными обязан-
ностями. Хотя, как говорил один мой коллега, «за 
такие деньги можно еще и немножко вредить». Но 
работа чиновников-миллионеров в любом случае 
вызывает намного больше вопросов. Растущая 
пропасть между их собственным благосостояни-
ем и уровнем жизни тех, ради кого они, по идее, 
трудятся, говорит о чем угодно, только не о вы-
сокой производительности труда. 

 «Как лично на вас отразились экономические 
проблемы США?» — спросила в 1992 году Джорджа 
Буша-старшего во время предвыборных дебатов 
некая любопытствующая американка. Президент, 
конечно, что-то ответил, но ответ никого не убедил. 
И Буш-старший проиграл выборы. Хороший во-
прос, согласитесь. Если бы у нас он звучал почаще, 
глядишь, борьба с нищетой не ограничивалась бы 
верхними эшелонами власти. Ну а пока что, дорогие 
россияне, денег нет, но вы держитесь. На вас нет. 

 Андрей КАМАКИН. 

Транспортники готовы сказку 
сделать былью
До приезда Владимира Путина первые 
лица Союза транспортников России 
долго подводили итоги, рассуждали, 
куда должен двигаться транспорт, и по-
минали всуе последнее Послание Пре-
зидента. «Развитие транспорта — одна 
из главных задач на ближайшие 6, 10 и 
15 лет. От этого будет зависеть конку-
рентоспособность нашей страны» — эти 
слова гаранта стали для транспортников 
новым ориентиром в жизни. 

Как отметил глава Союза транспортников 
страны Виталий Ефимов, послание открыло такие 
перспективы в области развития транспорта, что 
«дух захватывает». К примеру, финансирование 
дорог в течение ближайших шести лет предпо-
лагается увеличить вдвое. «И никто не будет 
поучать нас, простите, как дебилов», — отметил 
г-н Ефимов, подразумевая, видимо, освобожде-
ние России от тлетворного влияния Запада.

Тему пассажирского транспорта подхватили 
и другие выступающие. Так, как сообщил глава 
Российского автотранспортного союза Олег Ста-
ровойтов, огромное количество автобусов функ-
ционируют у нас свыше 15 лет, то есть это «утиль». 
Поэтому от государства очень ждут программу 

господдержки развития пассажирского транс-
порта. Что касается развития железнодорожного 
транспорта, то уже есть планы к 2030 году обно-
вить до 60 процентов подвижного состава. При 
этом закупать будут преимущественно поезда 
и вагоны российского производства. Ефимов 
напомнил, что в Послании президент предложил 
увеличить финансирование строительства дорог 
до 2 миллиардов рублей ежегодно. «И тогда наши 
леди в деревнях и селах будут ходить в туфельках 
на шпильках!» — заявил Виталий Ефимов. 

Немало на съезде говорилось и о разного 
рода инновациях, которые вводятся на россий-
ском транспорте. Например, министр транс-
порта РФ Юрий Соколов рассказал о развитии 
беспилотного транспорта (уже готов проект для 
массового внедрения «беспилотников», который 
предусматривает подготовку для оных 100% 
федеральных трасс). Кроме того, большие на-
дежды возлагают на модернизацию системы 
экстренного реагирования «Эра-ГЛОНАСС» и 
построение платформы широкополосной связи 
для проекта «Цифровая железная дорога». До-
клады по программе уже кончились, а президент 
задерживался... и вот настал тот неловкий мо-
мент, когда спикеры решили помолчать. Неза-
планированная пауза длилась несколько минут, 
когда наконец в зал элегантной походкой вошел 
глава государства и аудитория с облегчением 
взорвалась аплодисментами. Владимир Путин 

поздравил крупнейшее отраслевое объединение 
Союз транспортников страны с пятнадцатиле-
тием. Президент напомнил, что наша страна 
обладает одной из крупнейших транспортных 
систем мира; в ней занято около 6% трудоспо-
собного населения страны. При этом транспорт 
развивается очень динамичными темпами: так, 
в прошлом году грузооборот вырос на 5,4%, а 
объем пассажирских перевозок — на 8,9%. Раз-
витие транспорта, включая его инфраструктуру, 
в будущем останется одной из приоритетных 
задач, пообещал президент. Правительству уже 
поручено подготовить комплексный план рас-
ширения всей магистральной инфраструктуры, 
который будет опираться на разного рода циф-
ровые сервисы. «Уже сейчас через Интернет 
можно узнать расписание рейсов, продолжить 
маршрут, купить билет; цифровые решения по 
введению «бесшовных» перевозок позволят 
снижать затраты на них; цифровые решения 

делают более удобными пассажирские пере-
возки. Мы должны ориентироваться на исполь-
зование конкурентоспособного отечественного 
программного обеспечения. Это усилит позиции 
нашей страны на глобальном рынке транспортных 
услуг», — поставил еще одну задачу президент. 
Он рассказал также, что в течение 6 лет рас-
ходы на строительство дорог вырастут до 11 
триллионов рублей; на эти деньги можно будет 
привести в порядок не только федеральные, но и 
региональные трассы. А чтобы инвесторы охот-
нее вкладывались в эту сферу, для них создадут 
максимально комфортные условия. И напосле-
док заявил, что все намеченные планы должны 
быть реализованы в полном объеме. После чего 
удалился так же стремительно, как и появился, 
оставив собравшихся полностью обнадеженными 
и уверовавшими в то, что с транспортом у нас 
будет все в порядке. 

Екатерина ПИЧУГИНА. 

ПО ДЕРЕВЕНСКИМ ПРОСЕЛКАМ НА ШПИЛЬКАХ

ТУРЕЦКИЙ 
ГРАНАТ ВЗОРВЕТ 
РОССИЙСКИЙ 
РЫНОК
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возложили его почитатели 
в день 65-летия смерти 
вождя
Коммунисты проводят 
памятные мероприятия 
с возложением гвоз-

дик дважды в год уже 
в течение восьми лет. 
Нынешняя акция называется 
«Две гвоздики для товарища 
Сталина» — цветы на могилу 
генералиссимуса возложили 

на Красной площади. И если 
поначалу к Сталину в день 
его рождения и смерти при-
ходили в основном партий-
ные функционеры из КПРФ 
и других коммунистических 
движений, то со временем 
акция стала привлекать и 
рядовых сталинистов. В про-
шлом году участие в ней при-
няли, по словам организато-
ров, десять тысяч человек. 
Однако на последнюю акцию 
пришло гораздо меньше 
людей. Цветы для возложе-
ния покупают не индивиду-
ально, а из «общего котла». 
Все желающие жертвуют 
деньги на специальный счет 
акции, а потом организаторы 
централизованно закупают 
гвоздики. В этот раз средств 
хватило почти на восемь 
тысяч цветков, которыми 
буквально засыпали могилу 
«вождя народов».

Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ
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ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Холодная зима сыграла на руку голландцам: жители Амстердама вспомни-
ли о любимом развлечении и начали кататься по замерзшим каналам на конь-

ках. Поспособствовали этому необычайно низкие для начала марта температуры в Европе 
— водные артерии столицы Нидерландов замерзли и превратились в большие катки. 

Советник президента по вопросам развития Интернета  
Герман КЛИМЕНКО:

ГВОЗДИК ДЛЯ 
СТАЛИНА 

«Россия готова к отключению от Всемирной паутины».
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Эксперт отметил, что технически переход от глобальной Сети к российской 
произойти может, однако это будет болезненно для граждан, хранящих 
свои данные за границей. При этом, по словам Клименко, российский 

сегмент Интернета уже существует, в рамках него работают госслужащие. 

КАДР

ЦИТАТА

СИЛОВИКИ

ИССЛЕДОВАНИЕ

НАУКА

СПОРТ

РАСХОДЫ НА АРМИЮ УРЕЗАТЬ НЕ БУДУТ

КАЖДАЯ ЧЕТВЕРТАЯ КВАРТИРА МОЖЕТ НИКОГДА НЕ НАЙТИ ПОКУПАТЕЛЯ

Бюджет Минобороны в 
2018–2020 годах позволит 
поддерживать размер 
денежного довольствия 
военнослужащих на 
уровне ведущих отраслей 
экономики. Об этом зам.
министра обороны Татьяна 
Шевцова сообщила на сборах 
с руководящим составом 
финансово-экономической 
службы Вооруженных сил 
Российской Федерации. «При 
формировании параметров 
финансирования расходов 
Министерства обороны в 
2018–2020 годах была реше-
на задача по поддержанию 

достигнутого уровня денеж-
ного довольствия военнос-
лужащих на уровне ведущих 
отраслей экономики», — ска-
зала Шевцова. По ее словам, 
денежное довольствие, опла-
та труда, компенсационные 
выплаты, пенсии и другие вы-
платы военным пенсионерам 
вошли, как и в 2017 году, в 
число «защищенных» статей. 
Шевцова отметила, что в ве-
домственном бюджете учтено 
финансирование новой 
Госпрограммы вооружений 
и сохранен прежний уровень 
финансирования расходов на 
содержание армии.

Аналитики обнаружи-
ли на первичном рынке 
старой Москвы несколько 
проектов, которые могут 
быть распроданы лишь 
частично. В зону риска 
попали жилые комплексы, 
в которых спустя год после 
ввода в эксплуатацию доля 
пустующих квартир составля-
ет как минимум пятую часть 
от общего количества по ком-
плексу. При этом из расчета 
были исключены масштабные 
проекты, которые вводятся 
в эксплуатацию очередями. 
«Разнообразие предложения 
на столичном первичном 

рынке настолько велико, что 
подобрать себе идеальное 
жилье сможет даже самый 
привередливый покупатель, 
— рассказала «МК» управ-
ляющий партнер компании 
«Метриум» Мария ЛИТИНЕЦ-
КАЯ. — Однако подавляющее 
большинство клиентов делают 
выбор в пользу современных 
проектов, которые находятся 
в стадии строительства или 
были сданы в эксплуатацию 
не более 1–2 лет назад. За-
вышенные цены, неэффек-
тивные планировки, слабо 
продуманная концепция 
автоматически отправляют 

морально устаревшие жилые 
комплексы в зону риска. Если 
девелоперы не примут се-
рьезных мер для повышения 
их привлекательности и конку-
рентоспособности, они могут 
продавать такие объекты бес-
конечно. По нашим оценкам, 
четверть квартир в готовых 
столичных новостройках — 
5% от всего предложения на 
рынке — может не найти поку-
пателя, если их стоимость не 
будет кардинально снижена».

Подозрения у сотрудницы 
пункта пропуска «Куничина 
Гора» вызвали два ящика с 
лекарствами. Как рассказал 
«МК в Пскове» руководитель 
медиаслужбы Союза биат-
лонистов России Константин 
Бойцов, биатлонисты ехали 
в Россию из эстонского го-
родка Отепя, где накануне за-

вершился чемпионат мира по 
биатлону среди юниоров. По 
словам Бойцова, российская 
команда без проблем прошла 
эстонскую таможню, а вот 
псковичи потребовали заде-
кларировать два ящика с ле-
карствами для биатлонистов. 
Ранее таких проблем у нашей 
сборной не возникало: они не 

знали, что должны заполнять 
документы на медикаменты 
для спортсменов. В итоге 
врачи трижды переписыва-
ли бумаги, но их все равно 
не пустили на территорию 
России. Два медика и один 
оружейник вернулись в город 
Отепя. Сборную продержали 
на границе 6 часов.

ПОДРОБНОСТИ на сайте 
 

Умственные тренировки
Разгадывание кроссвор-
дов, сканвордов, судоку, 
собирание пазлов.
Перечисление дней 
недели, времен года, 
месяцев в обратном 
порядке
Чтение книг, особенно 
с пересказом событий 
и сюжетов. Во время 
чтения работают зритель-
ная и моторная память.
Заучивание стихов.

Спорт
Усиливает рост нервных клеток 
в гиппокампе, отвечающем за 
запоминание и пространствен-
ное ориентирование. Улучшает-
ся кровообращение мозга.

Творчество
Занятия 
музыкой, пение, 
обучение игре 
на музыкальных 
инструментах.

Питание 
Черника и сок из нее 
(по 2,5 ст. в день 
в течение 3 месяцев) 
заметно улучшают 
память.

Сон и позитив
Позитивные установки 
(депрессии ведут 
к ухудшению памяти).
Полноценный сон 
позволяет усвоить 
информацию, перевести 
ее из временной памяти 
в долгую.
Регулярные краткие 
перерывы в напряженной 
умственной деятельности 
позволяют мозгу усвоить 
только что полученные 
сведения.

ЧТО ПОМОГАЕТ УЛУЧШИТЬ ПАМЯТЬ

ЦИФРА

ПСКОВСКИЕ ТАМОЖЕННИКИ НЕ ПУСТИЛИ В РОССИЮ ВРАЧЕЙ 
БИАТЛОННОЙ СБОРНОЙ
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Чем больше проходит дней с момента 
недавнего массового расстрела школьников 
в Паркленде (штат Флорида), тем дальше он 
отходит на второй план. Как и многие анало‑
гичные преступления, которые превращаются 
с годами в хронику. Но только до следую‑
щей ужасной трагедии, которая непременно 
произойдет!

Ведь пальба в присутственных местах 
стала повторяться в США с пугающей ча‑
стотой. Если взглянуть на случившиеся в по‑
следние несколько месяцев громкие теракты 
с массовыми жертвами не по отдельности, 
а в целом, то складывается устрашающая 
картина. 

В начале октября 2017 года Стивен Пэд‑
док, вооружившись полуавтоматическим 
оружием, поднялся на 32‑й этаж отеля в 
Лас‑Вегасе и стал поливать огнем посети‑
телей концерта. Погибло 59 человек, более 
500 тяжело ранены.

Через месяц, 7 ноября, Девин Келли 
расстрелял в баптистской церкви в Техасе 
26 человек (в том числе 8 членов одной семьи), 
более 20 тяжело ранены. 

В январе 2018‑го в штате Кентукки под‑
росток открыл стрельбу по учащимся школы. 
Пострадали 19 человек. 

В середине февраля случилось массовое 
убийство во Флориде: 19‑летний Николас Круз 
убил из автоматической винтовки 17 детей. 
То есть регулярные нападения стали обы‑
денностью и хоть и ужасают, но никого уже 
особо не удивляют. 

Но какое отношение имеют они к нашей 
действительности? Слишком далеко все это 
от России, и не совсем понятно, что там про‑
исходит! Америкосы сами виноваты, дав воз‑
можность жителям разгуливать по улицам 
чуть ли не с автоматом наперевес. Но те, кто 
так думает, глубоко не правы. 

Дело в том, что наша страна имеет все 
шансы повторить великую «американскую 
трагедию»! Время от времени объявляются 
оракулы, пытающиеся внедрить у нас аме‑
риканский опыт. То есть легализовать в Рос‑
сии огнестрельное оружие по примеру США. 
Причем подобные инициативы идут не снизу 
вверх, а, наоборот, с самого верха вниз. 

Не так давно один из телеканалов озву‑
чил новость (со ссылкой на «Вести‑FM»), будто 
бы в Госдуму внесен проект о возможности 
разрешения короткоствольных пистолетов. 
С таким предложением обратился к депута‑
там зампред Совета Федерации Александр 
Торшин. В тексте сообщалось, что основным 
плюсом может оказаться снижение общей 
преступности и бандитизма в стране. Оста‑
лось заручиться поддержкой нужных партий, 
фракций, и законопроект может стать офи‑
циальным документом.

Глава всероссийской организации 
«Право на оружие» Игорь Шмелев считает, 
что бояться подобного развития событий не 
стоит. Легальное оружие не применяется в 
гражданских конфликтах. Запреты же дискри‑
минируют тех, кто регулярно подтверждает 
свою законопослушность, проходит меди‑
цинские обследования и разные проверки. 
И именно их лишают права пользоваться 
своей собственностью.

Надо сказать, что у сторонников ле‑
гализации припасено много аргументов и 
идеологических штампов для защиты своей 
позиции. Начиная с избитой фразы «каждый 
имеет право на самооборону», которой бук‑
вально промывают мозги наивных граждан. 
Хотя не ясно, почему только короткоствольное 
оружие, а не пулемет или даже гранатомет. 
Почему бы не разрешить покупку совре‑
менного танка, с которым куда надежнее и 
безопаснее? Поставил во дворе с пулеметом 
на броне, раскидав вокруг противопехот‑
ные мины, — и никакая уголовная сволочь 
не покусится! 

Или почему не позволить продажу ручных 
гранат или хотя бы лимонок? Возвращается 
девушка поздней ночью, а навстречу агрес‑
сивная компания с недобрыми намерениями. 
Метнула превентивно пару лимонок — и толпа 
тут же рассеялась. Не надо хвататься за писто‑
лет, передергивать затвор, нажимать курок, 
держа ствол у бедра. Одно легкое движение, и 
все проблемы позади. На самый худой конец 
впаяют условный срок за «превышение необ‑
ходимой обороны». Все же предпочтительней, 
чем быть избитой, ограбленной или, еще хуже, 
изнасилованной и убитой.

Можно раздать «поражающие средства» 
одиноким старушкам в деревнях и сельских 
поселениях. Для защиты от разных мароде‑
ров, лишающих их последних денег. К при‑
меру, держит бабка лимонку в шушуне на 
всякий случай. И как только показался на 
пороге чужак (представляющийся работником 
собеса) — тут же ему под ноги! Вжик — и нет 
супостата!

«Но так нельзя, — скажете вы. — Могут 
пострадать невинные люди». 

И будете правы! Чаще всего в момент 
атаки страдают те, кто совсем ни при чем. 
Неадекватный и вооруженный человек не 
осознает, что с ним происходит, и не раз‑
бирает тех, в кого стреляет. А вычислить по‑
тенциальных безумцев почти невозможно. 
Живет себе тихо‑мирно, никого не трогает, 
а потом что‑то щелкнуло внутри — и побе‑
жал с автоматом стрелять в толпу. Он же не 
осознает, что происходит, какие могут быть 
последствия. Где гарантия, что среди рос‑
сийских граждан не сыщется такой же Стивен 
Пэддок с аномальной психикой, склонный, 
мягко говоря, к необдуманным и алогичным 
действиям?

Пока у человека нет ствола, все обходит‑
ся банальным хулиганством, а получив в руки 
оружие, мало кто откажется его применить. 
Не будь у Сергея Гордеева дома отцовско‑
го арсенала, может, не устроил бы бойню в 
школе в Отрадном.

Психологи говорят, что чаще всего к 
оружию тянет наиболее агрессивную часть 
населения. Обычному человеку «пестик» 
ни к чему. Но он тоже будет вынужден его 
купить — просто чтобы не оказаться безза‑
щитным против вооруженного соседа или 
злоумышленника. И так по кругу…

Недавно в соцсетях разгорелся спор: 
почему, мол, не задумаетесь над тем, что мы 
не чувствуем себя в безопасности? Если бы 
органы правопорядка работали нормально, 
то у нас не было бы ни повода, ни желания 
приобретать оружие!

По этой аналогии, наверное, можно пере‑
числить целый ряд плохо функционирующих 
институтов и попытаться их продублировать. 
Самим расследовать происшествия, самим 
судить, а затем отправлять правонарушителя 
куда‑нибудь в подвал. Заменить функции 
прокуратуры, суда, структур Минобороны. 
Взять на себя обязанность учить детей вместо 
плохих школ, лечить друг друга, поскольку 
медицина некачественная, печь хлеб и шить 
сапоги. Да много чего можно нафантазиро‑
вать. Но вряд ли это разумно, не говоря уже 
о целесообразности.

Простой пример: с некоторых пор во всех 
присутственных местах стоят вооруженные 
люди — охранники. Но много ли мы знаем 
случаев, когда охранники смогли кого‑то за‑
щитить или задержать преступника? Они все 
наперечет. А если уж это не удается профес‑
сионалу, что сможет обычный человек, не 
имеющий опыта? Практически ничего. Никто 
и никогда не может защититься от вооружен‑
ного преступника! Лучше сделать так, чтобы 
не было преступников, чем пытаться дубли‑
ровать государственные структуры.

Единственную пользу от продажи извле‑
кут производители и продавцы оружия. А мы 
все должны будем помогать в их сказочном 
обогащении — ценою многих жертв и даже 
собственных жизней!

«Бог сделал людей разными, а Кольт 
уравнял их в правах» — этой фразой козыряют 
апологеты милитаристской пропаганды. На 
самом деле не сам Кольт и не его револьвер 
уравняли людей, а Закон, и это хорошо из‑
вестно авторам пресловутого афоризма.

Не лучше ли доверить защиту населения 
силовым структурам и требовать улучшения 
качества их работы? В мире немало стран, в 
которых существует жесткий запрет на сво‑
бодное хождение оружия и где крайне низкая 
преступность. 

Нужно настойчиво, умно и честно бо‑
роться с преступностью, а не плодить новых 
преступников, раздавая оружие налево и на‑
право. Общество, в котором каждый надеется 
только на личный ствол, судя по всему, обре‑
чено. Зачем нам государство, если все будут 
палить вокруг по своему усмотрению?

Сторонники либерализации приводят 
аргументы: «рядового гражданина остав‑
ляют один на один с вооруженным преступ‑
ником», «убивает не оружие, а люди», «мы 
беззащитны перед бандитами», «да, вначале 
будет увеличение смертности, но, когда всех 
неуравновешенных перестреляют, а дебилов 
пересажают, люди спокойно вздохнут»…

Но давайте взглянем, кого обычно рас‑
стреливают в США, где оружие разрешено? 
Разве дебилов? Нет, конечно. Больше всего 
жертв среди обычных граждан, школьников 
и маленьких детей. 

Сколько трагедий должно еще случиться, 
чтобы за океаном осознали необходимость 
более радикального подхода и принятия се‑
рьезных мер вместо банальной констатации 
очередной беды? 

Еще в 2013 году президент США Барак 
Обама предлагал ввести ограничения на ис‑
пользование многозарядных винтовок, объе‑
ма магазина и прочего. Особенно после того, 
как двадцатилетний Адам Лэнза расстрелял 
в начальной школе более двадцати детишек 
шестилетнего возраста. Барак Хусейнович 
даже пытался запустить в обществе обсуж‑
дение этой проблемы. Но не был поддержан 
ни в конгрессе, ни в сенате, ни на страницах 
«независимой и свободной» прессы США.

Сегодня у тамошних властей нет даже же‑
лания что‑либо изменить. Дональд Трамп ни 
разу не заикнулся о разумности запретов или 
ограничений. Горе родственников погибших, 
недовольство и даже протестные настроения 
масс ничто в сопоставлении с интересами и 
возможностями оружейных олигархов и их 
влиянием на Капитолийский холм.

И напоследок для ярых приверженцев 
всяких разрешений: по данным телекомпа‑
нии NBC, на руках у граждан в США почти 
280 миллионов единиц стрелкового оружия. 
То есть чуть ли не по одному стволу на каж‑
дого, включая престарелых и малолетних 
детей. При этом в стране ежедневно гибнет 
от огнестрела 86 человек. В течение года уми‑
рает от пуль около 30 тыс. человек (убийства, 
суициды, несчастные случаи при обращении 
с оружием). То есть наличие астрономическо‑
го арсенала не защищает граждан великой 
страны. Напротив, увеличивает статистику 
убийств. Так стоит ли нам заимствовать чужой 
не самый удачный опыт и повторять «амери‑
канскую трагедию»?

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
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АМЕРИКАНСКАЯ ТРАГЕДИЯ 
НА РОССИЙСКИЙ ЛАД

Почему в России нельзя разрешать огнестрельное оружие
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ЗАКОН

СВОБОДНАЯ ТЕМА 3
КОНТРОЛЕРЫ  
И БИБЛИОТЕКАРИ 
ЗАЩИТЯТ ДЕТЕЙ
С паспортом надо будет ходить 
не только за пивом, но и в кино
Покупать билет в кино или на спектакль 
«18+» придется с паспортом. А билетные 
контролеры получат право требовать 
документ, удостоверяющий личность, у 
слишком молодо выглядящих зрителей. 
5 марта правительственная комиссия 
по законопроектной работе одобрила 
предложения Минкульта.

Законопроект о внесении изменений в дей‑
ствующий с 2012 года закон «О защите детей от 
информации, причиняющей вред их здоровью и 
развитию» (есть в распоряжении «МК») был под‑
готовлен ведомством Владимира Мединского и 
направлен на «обеспечение информационной 
безопасности детства», как следует из поясни‑
тельной записки к документу. 

Вышеназванный действующий закон опре‑
деляет, какая информация относится к «запре‑
щенной к распространению среди детей», а какая 
распространяться среди несовершеннолетних 
может лишь с определенного возраста. Минкульт 
предлагает расширить перечень запрещенной 
к распространению среди детей информации, 
дополнив его «изображением или описанием 
сексуального насилия». Понятие «сексуальное 
насилие» при этом в нашем законодательстве 
(и уголовном в том числе) определено не очень 
четко. Что будут считать таковым в каждом кон‑
кретном случае те, кто ставит на книги, филь‑
мы или спектакли маркировку «18+», сказать 
трудно.

Среди новых запретов — запрет на про‑
дажу «взрослых» журналов через торговые 
автоматы.

Одновременно чиновники хотят обязать «ор‑
ганизаторов зрелищных мероприятий» (к ним 
относятся и кинотеатры, и театры, и концертные 
залы, и их арендаторы) следить, чтобы ни один 
человек моложе 18 лет не проник на сеансы, 
спектакли или концерты, если демонстрируемое 
произведение содержит запрещенную для детей 
информацию. Продавец билетов или контролер 
на входе в зал получит право спрашивать у подо‑
зрительного зрителя документ, удостоверяющий 
личность. Это может быть паспорт (российский 
или иностранный, если в учреждение культуры 
пришел гражданин иностранного государства) 
или другой документ. Какой именно другой — 
потом будет определено в подзаконном акте. 
Аналогичные права и обязанности получат и 
библиотекари при выдаче промаркированных 
знаком «18+» книг.

Тот же законопроект пытается сделать бо‑
лее реалистичными некоторые нормы закона 
«О защите детей…», которые не исполняются по‑
тому, что исполнить их практически невозможно. 
В частности, сейчас запрещено «распространять 
информационную продукцию, запрещенную для 
детей» (любую продукцию и любым способом) на 
расстоянии менее 100 метров от организаций, 
предназначенных для детей. Речь идет о книжных 
магазинах, театрах, кинотеатрах, библиотеках, 
домах культуры и школах, детских студиях, кол‑
леджах, детских садах, детских больницах или 
санаториях. В результате, говорится в поясни‑
тельной записке, применительно к театрам в 
больших городах этот запрет «практически невы‑
полним и влечет за собой необходимость снятия с 
репертуара большинства постановок, идущих на 
протяжении многих лет». В документе приведены 
примеры: Московский театр им. Маяковского 
расположен «в непосредственной близости» 
от средней школы с углубленным изучением 
иностранного языка, МХАТ им. Горького — на‑
против гимназии, «Современник» — недалеко 
от Московского детского музыкального театра 
«Экспромт»… 

Чтобы снять остроту проблемы, предлага‑
ется дать право субъектам Федерации «с учетом 
особенностей и плотности застройки» в населен‑
ных пунктах на их территории самим определять 
допустимое расстояние. Федеральный закон 
будет лишь задавать рамки: от 50 до 100 метров 
«по прямой». 

Можно не сомневаться: эта инициатива 
правительства вызовет неподдельный интерес 
у депутатов Госдумы.

Марина ОЗЕРОВА. 

С РОССИЕЙ 
НА РУКАХ 
Родители уверены, что 
новорожденную с необычным 
именем не будут дразнить 
Нашей Рашей, а будут звать 
Россенькой 
За две недели до выборов из села 
Подгорное Воронежской области при-
летела радостная новость — здесь в 
многодетной семье родилась Россия. 
Если полностью — Россия Николаевна 
Шишкина, весом 3120 граммов и ростом 
55 сантиметров. 
Родители девочки уверяют, что столь 
патриотичное имя для малышки они 
выбрали еще задолго до рождения и 
до выборов. А в роддоме и в загсе их от 
обязывающей записи в свидетельстве о 
рождении отговаривали. Мол, испорти-
те ребенку всю жизнь, будут ее в школе 
Нашей Рашей дразнить. Но Наталья и 
Николай Шишкины были непреклонны. 

Россия появилась на свет 13 февраля в 13.13. 
Вообще‑то родилась девочка на минуту раньше, 
но акушеры пошли навстречу ее маме и в метрике 
записали «красивое» время. 

Россия — шестая в многодетной семье 
Шишкиных. У девочки три сестры и два брата. 
И все с необычными именами. Самому старше‑
му, Валентину, — 15 лет. За ним идет 12‑летний 
Эдуард. Средненькой, Камилле, — 10, Жанне — 7, 
Изабелле — три года. 

Наталья говорит, что изначально для себя 
решила, что детей она будет называть исклю‑
чительно необычными именами. 

— Когда я училась в школе, у всех детей были 
одинаковые имена. Чтобы хоть как‑то различать 
Оль и Саш, учителя вынуждены были называть 
их по фамилиям, — вспоминает Наталья. — Я 
еще тогда решила, что у моих детей имена будут 
запоминающимися. 

Жанну, например, назвали так в честь Жанны 
д’Арк. Молодая мама говорит, что как раз нака‑
нуне рождения девочки она посмотрела фильм 
об Орлеанской деве. Для России имя Наталья 
тоже придумала задолго до появления малышки 
на свет. 

— В прошлом году старшей дочери в школе 
задали учить гимн. И так красиво он звучал в ее 
исполнении, что мы тоже вызубрили слова наи‑
зусть. А потом подумали, почему бы не назвать 

девочку в честь страны? Ребенку с таким именем 
точно должно повезти!

Семья у Шишкиных патриотичная. 
— Если кто начинает против Путина высту‑

пать, я всегда им выговариваю. Понятно, что у нас 
в стране есть проблемы. Но ведь один человек 
не может справиться с таким огромным госу‑
дарством. Понятно, что на местах есть негодяи, 
которые воруют, не исполняют своих обязанно‑
стей, — с детской непосредственностью делится 
мыслями Наталья. — А на Путина даже смотреть 
приятно. Когда он пришел к власти, я даже ново‑
сти чаще начала включать по телевизору. 

Правда, в роддоме патриотичный порыв 
многодетной мамы не оценили. Почти сразу ее 
начали отговаривать от того, чтобы она дала 
малышке громкое имя. 

— В роддоме надо мной даже откровенно 
смеялись. Мол, вырастит твоя дочь — будут ее 
Нашей Рашей называть. Убеждали, что если я 
решу поехать на Украину, меня туда не пустят. 
А зачем мне туда ехать? Мне и здесь хорошо, — 
рассуждает Наталья Шишкина.

При выписке сотрудники роддома даже уточ‑
нили, не передумала ли она с Россией. «Может, 
Светой назовете? Или Розой на худой конец? 
Первые буквы те же». 

В загсе Россию тоже регистрировать не 
хотели. 

— Когда мы ездили получать свидетельство 
о рождении на Изабеллу, сотрудница сказала, что 
зря мы вдвоем приехали, достаточно было одному 
мужу явиться за свидетельством. Памятуя эти 
слова, в этот раз муж поехал один, без меня. А 
через полчаса звонит, просит подъехать, говорит, 
что обязательно мое подтверждение нужно. Ви‑
димо, сотрудницы загса не поверили, что это моя 
идея была назвать девочку Россией, подумали, 
что папаша совсем сбрендил на радостях. Когда 
я приехала и подтвердила, что это именно я имя 
девочке выбрала, они, конечно, поотговаривали, 
но все документы оформили. 

Для маленькой России семья уже придумала 

уменьшительно‑ласкательные имена. Дома девоч‑
ку называют Россей, Россейкой или Роськой. 

— У девчат из соседней палаты такие круп‑
ные богатыри получились и девочки кровь с моло‑
ком. Наша Россия на их фоне крохой смотрится. 
Зато внешность у нее настоящая русская — ры‑
жая, глазки голубые... — радуется многодетная 
мама. 

Мужу Натальи Николаю 45 лет. Он пожар‑
ный, уже больше 25 лет работает в пожарной 
части Подгоренского района. Самой Наталье 
34 года. До декрета она работала продавцом в 
супермаркете. 

Дом семья приобрела на материнский ка‑
питал. На вопрос о жилищных условиях женщина 
скромно отвечает: «Как у всех, жить можно». 

— У нас в доме и вода есть, в 2016 году даже 
ванную пристроили. Отопление есть паровое, 
но и от печки мы не отказались. Детскую не 
так давно перестроили из гаража — утепли‑
ли, провели отопление, вместо ворот окна по‑
ставили. Теперь у мальчиков своя комната, у 
девочек — своя. По весне бройлеров закупаем, 
коз держим.

С рождением России семью поздрави‑
ли из загса, от женсовета и от партии «Единая 
Россия». 

— От загса нам привезли коробку конфет 
и благодарность в очень красивой рамке. Про 
Роську нашу там ничего не сказано, а вот за то, 
что я показатели рождаемости в стране повы‑
шаю, отблагодарили. От женсовета привезли 
мне средства по уходу за малышкой. А от «Единой 
России» жилетку и флаг. 

— Вы как видите будущее России? 
— Да я сейчас сильно об этом не задумы‑

ваюсь. Главное, чтобы девочка не болела. А так 
хочется, чтобы все дети выучились, работу нашли, 
чтобы стабильность была у них. Но и понимаю, 
что такое имя накладывает на саму девочку и на 
ее родителей ответственность. Так что будем 
стараться держать марку. 

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

Острая ситуация вокруг 
волоколамского полигона 
вышла на финишную прямую
Модернизация полигона «Ядрово» в 
Волоколамском районе начнется уже в 
2018 году, а не в 2020-м, как это плани-
ровалось ранее. Об этом стало извест-
но в понедельник, 5 марта, на заседа-
нии оперативного межведомственного 

штаба, который будет контролировать 
ситуацию на свалке отходов, отрав-
ляющей воздух на многие километры 
вокруг.

3 марта в Волоколамске, где проживают 
всего 20 тысяч человек, состоялся пятитысяч‑
ный экологический митинг. Люди требовали 
немедленно закрыть полигон ТБО «Ядрово», 
расположенный в 7 километрах от города. С кон‑
ца февраля в Волоколамске ощущается тош‑
нотворный запах, жители связывают появление 
стойкой вони с выбросами свалочного газа. По 

мнению участников субботней акции, местная 
администрация долгое время игнорировала их 
жалобы на тяжелую экологическую ситуацию 
в районе и скрывала от населения истинную 
причину происходящего. Людей убеждали, что 
мониторинг воздуха рядом с полигоном не по‑
казывает превышения предельно допустимой 
концентрации сероводорода, в то время как 
последние исследования Роспотребнадзора 
выявили превышение ПДК в 2,5 раза.

Наконец после многочисленных жалоб 
жителей на «горячую линию» МЧС и в другие 
инстанции на вонь, исходящую от свалки, был 
создан оперативный штаб и организован кру‑
глосуточный мониторинг ситуации на полигоне. 
Кстати, выяснилось, что оператор «Ядрово» 
обязан был предоставить проект реконструк‑
ции и рекультивации свалки до 1 апреля этого 
года. 

Подмосковные власти поставили перед 
руководством «Ядрово» задачу в рамках утверж‑
денной инвестиционной программы уже в этом 
году ввести в эксплуатацию систему дегазации, 
сбора и очистки фильтрата, а не как планирова‑
лось ранее — в 2020 году, говорится в сообще‑
нии пресс‑службы министерства экологии и 
природопользования Подмосковья.

Кроме того, министр экологии региона 
Александр Коган предложил включить в мони‑
торинговую группу, которая будет контролиро‑
вать ситуацию на полигоне, представителей 
общественности. На этой же неделе состоится 
встреча с экспертами. Они обсудят реальные 
сроки работ по установке системы дегазации 
и очистки фильтрата и сообщат жителям, когда 
негативное воздействие полигона на окружаю‑
щую среду снизится.

Елена БЕРЕЗИНА.
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Профилактика — 
залог здоровья 
К сожалению, от несчастных случаев на про-

изводстве не застрахован ни один гражданин ни 
в одной стране мира. По статистике Междуна-
родной организации труда, более 2,3 миллиона 
человек ежегодно погибают на рабочем месте, в 
результате полученных производственных травм. 
Еще не менее 313 миллионов работников каждый 
год пополняют списки инвалидов из-за несчаст-
ных случаев на производстве. А 160 миллионов 
имеют профзаболевания, которые серьезно от-
ражаются на их здоровье.

По российским законам любой человек, по-
лучивший производственную травму или профес-
сиональное заболевание, получает компенсацию 
из Фонда социального страхования (ФСС) — вот 
почему работодатели платят в этот фонд отчис-
ления за всех работников, которые трудятся по 
официальным договорам. Однако часть этих от-
числений может быть потрачена и на профилактику 
производственного травматизма и профзаболе-
ваний. Разумеется, предотвратить несчастный 
случай (аварию, травму или болезнь) гораздо 
проще, чем потом справляться с последствиями, 
которые выражаются не только в трагедиях для 
людей, но и в потере ценных трудовых ресурсов 
для работодателей. Вот почему профилактику не-
счастных случаев на производстве во всем мире 
сегодня считают наиболее действенным методом 
охраны труда.

Не так давно Международная ассоциация 
социального обеспечения (МАСО) приняла Кон-
цепцию «Нулевого травматизма» («Vision Zero»). 
На XXI Всемирном конгрессе по безопасности 
и гигиене труда, который прошел в сентябре 
2017 года в Сингапуре, было принято решение 

тиражировать Концепцию в разных странах мира. 
Именно тогда и стартовала глобальная междуна-
родная кампания, цель которой — вовлечь как 
можно больше стран мира в реализацию «Vision 
Zero». Наша страна с энтузиазмом поддержала 
предложенный подход — уже в январе текущего 
года к Концепции нулевого травматизма под-
ключился Фонд соцстраха РФ. В результате наш 
ФСС получил сертификат официального партнера 
этой программы.

Кузбасс перенимает 
космические технологии
Как в нашей стране намерены продвигать в 

жизнь постулаты «нулевого травматизма»? Пре-
жде всего, сотрудники Фонда будут вести пропа-
ганду в среде работодателей (или страхователей) 
— директоров крупных предприятий, организаций, 
компаний. Им будут предлагать поучаствовать в 
разработке собственных программ охраны труда 
с использованием инновационных подходов и 
наработок в этой области. 

Одна из самых любопытных систем охраны 
труда создана сегодня в Кузбассе, который когда-
то называли кузницей кадров. Эксперты даже 
сравнивают ее с космическим центром управления 
полетами. Например, вы знаете, что такое «абие» в 
переводе со старорусского? Не будем вас мучить 
— это «тотчас». Аббревиатурой «АБИЕ» здесь на-
зван единый центр управления процессами охраны 
труда, который работает в режиме онлайн. К этой 
программе в регионе уже подключились самые 
крупные предприятия, включая гигант химпрома 
АО «СДС Азот», а также угольные производства, 
на которых в общей сложности работает более 50 

тысяч человек. Все эти производства объединены 
комплексной электронной базой данных охраны 
труда предприятий Кузбасса. На практике это 
означает, что разработанная IT-специалистами 
и не имеющая аналогов программа помогает в 
режиме реального времени отслеживать, где и 
как выполняются нормы по охране труда, какова 
эффективность мероприятий по профилактике 
производственного травматизма и профессио-
нальных заболеваний. Из единого центра можно 
отслеживать все базы данных по специальной 
оценке условий труда, по обязательным медос-
мотрам, учету и планированию обеспечения сред-
ствами индивидуальной защиты, по обучению 
охране труда.

Красноярск закупил 
краны-манипуляторы
Есть чем похвастаться и Красноярску. Вду-

майтесь только: на казалось бы таком травмоо-
пасном металлургическом предприятии, как АО 
«РУСАЛ Красноярск», где производят алюминий, 
в прошлом году не было ни одного случая про-
изводственного травматизма! Как же удалось 
этого добиться? Завод разработал Положение 
о коллективной ответственности. Согласно ему 
каждый сотрудник, который заметит, что кто-то 
из его бригады или в его смене нарушает условия 
охраны труда, должен для начала сделать ему 
замечание. Однако если нарушитель его про-
игнорирует, об этом нужно сообщить уже руко-
водству. Работники относятся к этому правилу с 
пониманием и стараются не доводить ситуацию, 
что называется, до греха.

Одной из самых травмоопасных считается 
профессия крановщика. Но на заводе закупили 
специальные краны-манипуляторы, позволяющие 
обучать этой профессии в условиях, близких к 
реальным. 

Еще один положительный пример из того же 
Красноярска — предприятие ракетно-космической 
отрасли АО «Красноярский машиностроительный 
завод», входящее в систему Госкорпорации «Рос-
космос», внедрило в жизнь Федеральную целевую 
программу «Реконструкция ракетно-космического 
производства». Ее реализация позволила суще-
ственно улучшить условия труда — благодаря 
проведенному капремонту на производственных 
мощностях был снижен уровень шума, улучшена 
освещенность и пр. 

В прошлом году здесь провели смотр-
конкурс по охране труда, который стал отлич-
ным стимулом для сотрудников работать, со-
блюдая правила техники безопасности не на 

бумаге, а на деле. Ведь победителей наградили 
ценными призами.

В Курске и Калуге 
работает профилактика 
травматизма
Что объединяет экспериментальный комби-

нат детского питания, расположенный в поселке 
Чермошной Фатежского района Курской области, 
который производит фруктовое пюре и детские 
соки, и более 170 крупных промышленных пред-
приятий Калужской области, представляющих 
традиционные секторы экономики — произ-
водство турбогенераторов, железнодорожной 
техники, строительных материалов?

Одной из главных задач этих предприятий 
является сохранение жизни и здоровья работ-
ников и повышение культуры охраны труда на 
рабочем месте. Проведенные исследования 
показали, что большая часть несчастных случаев 
на производстве происходит в связи с недоста-
точными знаниями по охране труда. 

Специалисты Калужского отделения ФСС в 
2017 году провели 34 обучающих семинара, на-
ладили эффективное сотрудничество с Государ-
ственной инспекцией труда, областным советом 
профсоюзов, медико-социальной экспертизой, 
региональным объединением работодателей и 
другими профильными ведомствами, выезжают 
на крупные промышленные объекты, где предо-
ставляется возможность оценить условия охраны 
труда прямо на месте.

И на комбинате детского питания под Кур-
ском создана устойчивая система безопасности: 
проводят плановые инспекции по безопасности, 
аудиты безопасного поведения сотрудников, 
еженедельные обходы производства и терри-
тории с участием директора филиала и руко-
водителей служб, чтобы проверить и выявить 
опасные условия труда, небезопасное поведение 
и определить, какие нужны корректирующие и 
предупреждающие мероприятия. 

...В общем, достойных примеров в нашей 
стране немало, и другим есть чему поучиться. 
Работодателям же не мешает напомнить, что они 
имеют право направлять до 20% сумм взносов в 
ФСС на профилактические меры для предупре-
ждения производственного травматизма и оздо-
ровление работников. Эти деньги, к примеру, 
можно тратить на санаторно-курортное лечение 
сотрудников, которые работают на вредных про-
изводствах, профилактические медосмотры, 
средства индивидуальной защиты и пр.

Екатерина ПИЧУГИНА.

ПРОИЗВОДСТВЕННЫЙ 
ТРАВМАТИЗМ 
ДОВЕДУТ ДО НУЛЯ
Фонд cоциального cтрахования 
РФ стал участником 
международной программы 
по пропаганде охраны труда

После развала СССР большинство пред-
приятий стали игнорировать такую ста-
тью расходов, как «охрана труда». Однако 
во всем мире известно: чем безопаснее 
условия работы сотрудников, чем мень-
ше времени они пропускают в связи с 
больничными, тем выше производитель-
ность труда и тем больше прибыль. И 
вот сегодня наша страна занялась этими 
вопросами на государственном уровне. 
Россия стала участником международ-
ной кампании по продвижению пере-
довых методов охраны труда. Чем это 
чревато для рядовых граждан и руково-
дителей предприятий? 

СОЦСТРАХОВАНИЕ

Многодетная семья 
полным составом.

«ЯДРОВО» МОДЕРНИЗИРУЮТ ДО «КУЧИНО»
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Подготовил Игорь МЕЛЬНИКОВ 

— Прошлая неделя стала неделей коррек-
ции практически на всех мировых фондовых 
рынках. Инвесторы, похоже, никак не могут 
определиться с тем, будет рынок продолжать 
снижаться или ему уже пора начинать расти. 
При этом поступающий новостной фон давал 
объективные поводы как для роста, так и для 
снижения, что позволяло подающим биржевым 
индексам периодически разворачиваться вверх. 
Но ненадолго. В итоге пятидневка завершилась 
довольно заметным падением и в Европе, и 
в Америке, и в России: индекс Dow-Jones по-
терял за неделю около 5,8%, индекс широкого 
рынка S&P500 — 4,8%, отечественный индекс 
МосБиржи — 2,7%, номинированный в долларах 
индекс РТС — 3,8%.

Котировки нефти в течение практически 
всей недели также снижались. Отчасти этому по-
способствовала экспирация фьючерсов по сорту 

Brent, отчасти — плохая статистика по запасам, 
которые за предыдущую неделю существенно 
выросли, что оказывает существенное давление 
на стоимость углеводородов. За неделю нефть 
сорта Brent потеряла около 4,4% и стоит сейчас 
$64,5 за баррель.

Текущая неделя у нас короткая, поэтому 
отечественные инвесторы будут вынуждены про-
пустить немалую часть важной макростатистики 
и новостей, поступающих с западных рынков. 
Однако общая тенденция в целом сохраняется 
— рынки пытаются определиться с направле-
нием дальнейшего движения. Дополнительную 
интригу добавляет тот факт, что именно в марте 
и Федеральная резервная система США, и Банк 
России будут пересматривать ключевые ставки. 
А этот фактор крайне важен для рынков. Ну и, 
конечно, приближающиеся выборы никак не 
добавляют определенности.

Алексей КОРЕНЕВ,  
аналитик ГК «Финам»:

ФОНДОВЫЙ РЫНОК
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— На прошедшей неделе поддержку оте-
чественной валюте оказал период налоговых 

платежей. Бурная реакция участников рынка 
на повышение суверенного рейтинга России в 
начале ушедшей недели быстро сошла на нет. 
Коррекция нефтяных цен в конце недели «ука-
зала» рублю в красную зону. Доллар находился 
под давлением сразу от нескольких событий. 
Сильная заинтересованность американского 
президента в пошлинах на импорт стали и алю-
миния заставила участников рынка понервни-
чать. Однако окончательно позиция Дональда 
Трампа прояснится на этой неделе. Участники 
рынка внимательно следили за выступлением 
нового главы ФРС США. Джером Пауэлл со-
хранил интригу по вопросу повышения ставок, 
но в целом оценил ситуацию в американской 
экономике достаточно позитивно. Опублико-
ванная макроэкономическая статистика в целом 
соответствовала ожиданиям.

Диапазон торгов на текущей неделе, на мой 
взгляд, будет находиться по паре USD/RUB в кори-
доре 55,7–57,3, по паре EUR/RUB — 68,8–70,5

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

НОВОСТИ РЫНКОВ
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Егор МУСАТОВ,  
аналитик Абсолют-Банка: 

Арендаторам жилья 
пообещали налоговый 
вычет
Арендаторы жилья, заключившие официаль-

ные договоры аренды с собственниками, смо-
гут получить налоговый вычет, заявил министр 
строительства и ЖКХ РФ Михаил Мень: «У нас 
больше 3,5 млн квартир в обороте и, к сожалению, 
мал процент тех арендаторов, которые снимают 
квартиры с официальным договором. Хотя у нас 
в стране самые щадящие условия для тех, кто 
сдает квартиру. Мы сегодня решили стимули-
ровать не собственника, а арендатора. У него 
будет возможность получить налоговые льготы 
после того, как представлен договор». По мне-
нию министра, такая мера будет стимулировать 
арендаторов выбирать арендодателей, готовых 
заключать договоры найма, а также поможет за-
щитить права арендаторов. Ранее сообщалось, 
что налоговый вычет для легальных арендаторов 
квартир при сроке договора аренды минимум 11 
месяцев составит 13%.

Минфин в марте сократит 
закупки валюты 
Министерство финансов РФ в период с 7 

марта по 5 апреля закупит валюту на сумму 192,5 
млрд рублей. Эта сумма в 1,5 раза меньше ре-
кордного февральского объема покупки (298,1 
млрд рублей). К совершению операций покупки 
иностранной валюты Минфином будет привле-
каться Банк России. Каждый рабочий день в 
течение указанного периода Центробанк будет 
заключать сделки покупки иностранной валюты 
на организованных торгах Московской биржи 
равномерно в течение торгового дня.

Каждый второй студент 
готов переехать ради 
длинного рубля
Каждый четвертый россиянин готов пере-

ехать в другой регион ради более высокой зар-
платы. Охотнее всего выказывают готовность 
сменить место жительства студенты, живущие в 
средних и крупных городах, выяснили аналитики 
НАФИ. Чаще всего о готовности переехать ради 
лучших условий труда говорят жители Дальне-
восточного (60%), Северо-Кавказского (39%) и 
Сибирского (31%) федеральных округов. Остаться 
дома склонны жители регионов Центральной 
России (только 19% готовы переехать), Урала 
и Северо-Западного федерального округа (по 
20%). Наиболее мобильны студенты (47% опро-
шенных), временно безработные (40%). И только 
8% руководителей высшего звена готовы сдви-
нуться с места в надежде на лучшие условия 
труда. При этом мужчины (30%) чаще настроены 
на переезд ради работы, чем женщины (22%).

У граждан падают доходы
Реальные доходы населения в январе 2018 г. 

уменьшились относительно января прошлого года 
на 7%, сообщает Росстат. Такое резкое падение 
доходов зафиксировано в связи с единовремен-
ной выплатой пенсионерам 5000 руб. в январе 
2017 г. В целом за прошлый год, вопреки прогнозу 
Минэкономразвития, реальные доходы населения 
снижались четвертый год подряд — на 1,7%; в 
2016 г. они упали на 5,8%; в 2015 г. — на 3,2%; в 
2014 г. — на 0,7%. В текущем году правительство 
ожидает роста реальных доходов на 2,3%.

За год общая сумма 
взяток выросла почти 
втрое
Как сообщил Национальный антикорруп-

ционный комитет, общая сумма выявленных в 
России взяток в 2017 году составила 6,7 млрд 
руб. В 2016 году общая сумма взяток состав-
ляла 2,3 млрд руб. Таким образом, в прошлом 
году выявлено почти втрое больше взяток, чем 
годом ранее. Всего в 2017 году в России, по ин-
формации комитета, зафиксировано более 2 
млн преступлений, из них 29 634 (1,4%) — кор-
рупционной направленности. Это на 3290 (10%) 
преступлений меньше, чем в 2016 году. Рейтинг 
регионов с растущей коррупцией возглавили 
Ингушетия, Карачаево-Черкесия и Брянская об-
ласть. Количество коррупционных преступлений 
в Ингушетии выросло за год почти вдвое — на 
94,7%, а в КЧР и Брянской области — на 45,1% и 
45,6% соответственно. Ранее Генпрокурор РФ 
Юрий Чайка заявил, что ущерб от коррупционных 
преступлений в России с 2015 по 2017 год пре-
высил 148 млрд руб. Его заместитель Александр 
Буксман отмечал, что в минувшем году было 
установлено более 13 тыс. лиц, совершивших 
коррупционные преступления. Среди них — 1,3 
тыс. сотрудников правоохранительных органов 
и более 150 федеральных чиновников.

Российские игрушки 
оценили за рубежом
По данным ФТС, за три года экспорт россий-

ских игрушек увеличился на 34%. Если в 2014 году 
его объем составлял 11,7 тыс. т, то в 2017-м — уже 
15,8 тыс. В 2016-м наблюдалось некоторое паде-
ние, но по итогам прошлого года произошел рост 
на 10%. Основными покупателями российских 
игрушек стали Казахстан (поставки на $59,3 млн 
в прошлом году), Белоруссия ($27 млн), Украина 
($8 млн), США ($4,8 млн) и Польша ($4,4 млн). Экс-
порт вырос в том числе за счет развития онлайн-
торговли. Как сообщили в Минпромторге, больше 
всего экспортируются высокотехнологичные и 
инновационные игрушки, а также так называемые 
eco friendly toys — то есть созданные из натураль-
ных, экологически чистых материалов.

АРОМАТНЫЙ ПРАЗДНИК
Как выбрать духи на 8 Марта?

  Максим РЫБКА

В условиях падения доходности 
вкладов острожные частные ин-
весторы ищут другие прибыльные 
и надежные финансовые инстру-
менты. Лучшей на сегодня аль-
тернативой депозитам являются 
евробонды. «МК» решил узнать их 
плюсы и минусы.

Евробонды — это долговые обязательства, 
выпущенные государствами (минфинами) или 
компаниями на рынок. Для государств основ-
ные цели эмиссий — уменьшение дефицита 
бюджета, вложение в стратегические проекты, 
направленные на инфраструктурное развитие, 
индустриализацию. Компании обычно выпу-
скают долги под новые проекты, для опла-
ты процентов по уже выпущенным долговым 
обязательствам и т.д. Долги, выпущенные 
компаниями, называют корпоративными, а 
государствами — суверенными долгами. Те, 
кто купил долг, становятся кредиторами, по-
лучая гарантированный эмитентом доход с 
купона (процентная ставка, рассчитываемая 
от номинала).

Евробондами бумаги названы потому, что 
в подавляющем большинстве случаев они но-
минированы в твердых валютах. Чаще всего в 
американских долларах, евро или (реже) бри-
танских фунтах. Правда, в последнее время 
во многих странах Азии растет популярность 
так называемых панда-бондов, то есть бумаг, 
номинированных в китайских юанях. В этом 
есть прямой резон: бумаги нацелены на инве-
сторов по всему миру, которые хотят получить 
фиксированный процент вне зависимости от 
географической, политической, да и эконо-
мической ситуации государства-эмитента или 
компании-эмитента.

Таким образом, купив, например, долговое 
обязательство ЦБ Бразилии, вы приобретае-
те бумагу не за бразильские реалы, а, скорее 
всего, за доллары США, и процент по купону 
получаете в этой же валюте. Это очень удобно, 
ведь процесс принятия решения по покупке и 
выбор бумаги становится проще. К тому же у ин-
вестора не болит голова, если бразильский реал 
стал жертвой волатильности на рынке Forex. 
Это проблема эмитента, которому придется 
сконцентрировать больше усилий на обслу-
живании долга.

Теперь об основных параметрах бумаги. Па-
спортом любого выпуска является номер эмис-
сии — ISIN, 12-разрядный буквенно-цифровой 
код. Он однозначен и уникален для каждой эмис-
сии. Вводя ISIN в любой поисковик, вы найдете 
кучу ссылок, где подтянутся и другие параметры. 
Далее следует валюта выпуска. 

Существует специфика выпуска бондов в 
валютах конкретной страны. Это нисколько не 
ограничивает внешних инвесторов от покупки ак-
тива. Просто при выборе такой бумаги нужно де-
лать поправку на степень волатильности локаль-
ной валюты. Например, бумага XS0564087541 
(суверенная, Россия, дата погашения — 02/2018) 
была выпущена в рублях и очень ликвидна на 
международных площадках.

Купон — кардинальный показатель любого 
бонда. Он указывает на то, какой процент из 
расчета годовых от номинальной стоимости 
компания будет выплачивать держателям об-
лигации. Купон выплачивается, как правило, 
раз в 6 месяцев или раз в 12 месяцев. Это фик-
сированный доход. Он установлен эмитентом и 
не может зависеть ни от каких обстоятельств. 
Инвесторы знают, сколько точно они получают 
в каждый день выплаты купона. В этот день 
эмитент делает платеж. И в зависимости от 
брокера деньги на брокерский счет приходят в 
течение нескольких дней.

Ставки по купонам очень разнятся. 

Например, один из выпусков суверенных бу-
маг Германии (ISIN DE0001141703) в евро имеет 
купон всего лишь 0,25% годовых. Притом что 
выпуск российской МТС (погашение 20-го года, 
ISIN XS0513723873) предлагает клиентам купон 
в 8,625% по долларам. В дату погашения эмитент 
полностью погашает номинал и выплачивает 
последний купон.

Однако сразу после выпуска цену на бумаги 
начинает формировать рынок. Это значит, что 
текущую стоимость бонда толкают вверх и вниз 
разные обстоятельства. На суверенные бумаги 
влияют показатели бюджета, политическая и 
экономическая стабильность, инфляция, сам 
объем внешнего долга.

Бумаги постоянно продаются и покупаются. 
Текущая цена облигации — это всегда рыноч-
ная цена. Это и роднит евробонды с акциями. 
Если рыночная цена бумаги по каким-то обстоя-
тельствам ниже номинала, кредитор покупает 
актив с премией. Она становится положительной 
дельтой к купонной выплате, с учетом того что 
погашение бумаги всегда будет производиться 
по номиналу. И наоборот, если бумага торгуется 
выше номинала, реальная доходность по ней на 
момент погашения падает.

В этом аспекте облигации дают держателю 
дополнительный вектор: использовать их, торгуя 
как акциями, продавать выше и покупать ниже. 
Но, по мнению экспертов, для этого лучше ис-
пользовать сами акции.

Бонды — предмет интереса более консер-
вативных инвесторов. Именно фиксированный 
купон — ключевой аспект инструмента. Держа-
тели же акций могут рассчитывать на дивиден-
ды, само событие которых, равно как и размер 
выплаты, будет зависеть от решения собрания 
акционеров. Именно поэтому большинство 
инвесторов в акции рассчитывают именно на 
повышение их рыночной цены.

«Бонды — намного менее рискованные ин-
струменты, чем акции. Их удобно использовать 

как альтернативу банковским депозитам. Хотя 
существует мнение, что они более рискованны, 
чем вклады, мы придерживаемся мнения, что 
это не полностью так, — полагает Декстер Джей-
кобс из Vengo’s Agency. — В любом депозите 
тоже может быть риск. При этом степень риска 
бонда — это вероятность дефолтного события. 
Понятно, что это исключительные обстоятель-
ства, влекущие для эмитента существенно бо-
лее глубокие негативные последствия, чем для 
держателей. И этот факт — крепкий ремень 
безопасности». 

В любом случае, считает Джейкобс, если 
говорить о паре «доходность — риск», работает 
извечное правило: выше риск — ниже рыночная 
цена, а значит, и выше премия, а следовательно, 
и доходность каждой бумаги тоже выше.

Важный параметр каждой бумаги, который 
влияет на риск, а следовательно, и на рыночную 
стоимость, а значит и доходность, — дата пога-
шения. Ведь продать бумагу можно тоже только 
по рыночной цене. А значит, чем дальше дата 
погашения, тем выше риск. В основном, если 
ничего не происходит, чем ближе к дате пога-
шения, тем ниже становится доходность. 

Номинал, дата погашения, объем эмиссии, 
рыночная стоимость бумаги и минимальный 
объем — основные атрибуты каждой бумаги. 
Номиналы варьируются от $5 тыс. до миллионов, 
равно как и минимальные лоты покупки. Однако 
подавляющее число бондов требует от частного 
инвестора концентрации своих финансов на 
суммах $100 тыс. и $200 тыс. как по номиналу, 
так и по минимальному лоту.

Портфельный менеджер «Финам» Иван 
Дубинин обращает внимание на то, что при по-
купке бумаги нужно учесть, когда последний 
раз выплачивался купон: «Покупатель оплачи-
вает продавцу сверх рыночной стоимости еще 
и сумму купона, рассчитанную по дням от даты 
последней выплаты. Она вернется ему в день 
выплаты следующего купона, поскольку он будет 
выплачен текущему держателю полностью при 
условии, что он не продаст его раньше».

«Еще один важный параметр любой эмис-
сии — рейтинг. Он присваивается странам и 
компаниям. Рейтинговые агентства анализируют 
эмитент и присваивают ему рейтинги по шкалам. 
Эти рейтинги являются, пожалуй, единственным 
ориентиром, на который опираются инвесто-
ры, выбирая долги и покупая бумаги. Конечно, 
если они не знакомы с ситуацией», — добавил 
Дубинин.

Отметим, что некоторые профессиональ-
ные посредники предлагают частным инве-
сторам покупать бумаги не полностью, а по 
частям. «Клиентам инвестплатформы сегодня 
доступны для покупки еврооблигации стоимо-
стью от $1 тыс., тогда как на внешних рынках 
минимальный порог входа в бумаги составляет 
$100 тыс.», — сообщил вице-президент Тинь-
кофф Банка по разработке новых продуктов 
Александр Емешев.

По словам Дубинина, клиентские портфе-
ли еврооблигаций у крупнейших брокеров за 
последние два года выросли в несколько раз: 
«После снижения ставок по банковским вкладам 
в валюте еврооблигации — это единственный 
инструмент, в котором при схожем риске клиент 
получает доходность в несколько раз большую». 
Так, один из крупнейших банков РФ предлагает 
долларовые вклады с доходностью в 1% годовых, 
при этом его доходность по еврооблигациям 
составляет 5%.

Декстер Джейкобс подтверждает общий 
тренд: «Спрос на бонды будет расти на гло-
бальном уровне. Россия может стать одним 
из локомотивов: здесь будут увеличиваться и 
число частных инвесторов, и количество пред-
ложений, которые выводят на рынок российские 
компании».

  Людмила АЛЕКСАНДРОВА

В преддверии 8 Марта большин-
ство мужчин мучает вопрос: что 
подарить любимой женщине — 
цветы, конфеты, красивое золотое 
колечко? По оценке экспертов, 
большинство в итоге покупают 
духи или косметику. 

Несмотря на непростую экономическую 
ситуацию, рынок парфюмерии и косметики в 
России не сдается, а даже напротив, совер-
шенствуется. И пусть население стало более 
вдумчиво и рационально подходить к покуп-
кам, прямо скажем, не первой необходимости, 
обороты рынка динамично растут. Вот только 
устойчивым этот рост назвать нельзя. В 2016 
году объем рынка составлял порядка $8,73 млрд, 
что на 2,2% меньше по сравнению с 2015 годом, 
рассказывает старший аналитик «Альпари» Анна 
Бодрова. 

Эксперт полагает, что в 2017 году сектор 
мог вырасти на 2–4% в годовом выражении, 
однако официальных данных за прошлый год 
пока нет. «Основа спроса — косметика, как де-
коративная, так и детская. При этом наиболее 
быстрорастущим сегментом был и остается 
сектор уходовой косметики — он «весит» около 
$1,9 млрд, а вот сектор парфюмерии заметно 
меньше, его емкость составляет порядка $1,4 
млрд», — рассказала Бодрова. 

Соотношение в секторе парфюмерии и кос-
метики примерно следующее: 25% составляет 
отечественная продукция, остальное — импорт, 
продолжила она, подчеркнув, что в данном слу-
чае четверть рынка — это большая победа для 
сектора.

Отметим, что россияне стали более скру-
пулезно подходить к своим тратам. Часть по-
требителей из-за падения доходов перешли на 
более бюджетную продукцию, другие же ждут 
промоакций и спецпредложений. Но остаются 
и те, кто верен качеству и бренду товара класса 
«люкс». Все-таки женщины неохотно переходят 
от люксовой косметики к масс-маркету.

В сегменте недорогой косметики (до 200 
руб.), по данным Российской парфюмерно-
косметической ассоциации (РПКА), в нашей 
стране производится около 60% продукции, а 
ввозится около 40%. В сегменте более дорогой 
косметики российской продукции крайне мало: 
не более 5–10%. Хотя отечественная косме-
тика  конкурентоспособна, просто она плохо 
разрекламирована.

Основные импортеры качественного пар-
фюма — Франция, Италия, Германия, Польша, 
Корея.

По словам специалистов, в нашей стра-
не недавно появился новый тренд — «органи-
ческая косметика». «Все больше покупателей 

стараются выбирать продукцию, состоящую из 
натуральных компонентов и не наносящую вред 
окружающей природе, — отметил первый вице-
президент «Опоры России» Павел Сигал. — В 
том числе изменилась и гендерная категория 
покупателей: процент мужчин, готовых покупать 
парфюмерно-косметическую продукцию, по-
тихоньку растет».

Понятно, что у действительно натуральной 
и экологичной продукции и ценник будет соот-
ветствующий. «Издержки при производстве 
такого продукта очень велики, на выходе он будет 
стоить на 150–300% выше, чем его аналог из 
мира доступной химии, — подчеркнула Бодрова. 
— В России достаточно узкая потребительская 
группа для такого товара».

Существенная часть косметического рынка 
— импортные товары и ингредиенты, поэтому 
говорить об импортозамещении для отрасли 
пока рано, считает Павел Сигал. Минпромторг 
разрабатывает Стратегию развития космети-
ческого рынка России до 2030 года, которая 
определит наиболее перспективные вектора 
развития промышленности. 

Эксперты предупреждают тех, кто выбирает 
подарки к Женскому дню, чтобы они держались 
подальше от полулегальных производителей, 
особенно тех, кто делает косметику на дому. 
Будьте осторожнее с непроверенными интернет-
магазинами, не покупайте в пешеходных пере-
ходах и на рынках. 

«Прежде всего, надо обратить внимание на 
упаковку, — советует президент Ассоциации пря-
мых продаж Тамара Шокарева. — Качественная 
парфюмерия не может быть разлита в дешевые 
флакончики. Проверьте, все ли буквы в названии 
духов соответствуют оригинальному названию, 
указанному на сайте производителя. Часто в под-
делках одна-две буквы отличаются от оригинала. 
Сами буквы, независимо от их размера, должны 
быть четкими. Не должно быть и «неправиль-
ной» цветопередачи или «поплывших» цветов. 
И обязательно при покупке поинтересуйтесь 
у продавца, предоставляется ли гарантия на 
качество товара? Т.е., если вы обнаружите какую-
то проблему (например, плохо работает спрей 
у флакона), сможете ли вы обменять этот товар 
или получить обратно деньги?».

  Николай ВАРДУЛЬ

Был у нас премьер, которого, 
когда он был еще в силе, про-
звали «Миша 2%». Это Михаил 
Касьянов, ему фольклор приписы-
вал такую личную заинтересован-
ность в распределении средств от 
внешнего финансирования. Абсо-
лютно, надо признать, бездока-
зательно: премьер, хотя теперь в 
оппозиции, но на свободе. Теперь 
у нас есть министр «Максим 2%». 
Это Максим Орешкин. Здесь 2% 
— это его упорное предсказание 
экономического роста.

Надо сразу сказать, с прогнозами эконо-
мического роста у нас полная свобода. В том 
смысле, что они полностью свободны в своих 
колебаниях. Не прогнозы, а вольный ветер. В 
головах тех, кто должен прокладывать курс 
экономической политики.

31 августа 2017 года, когда до конца года 
оставалось всего-то четыре месяца, министр 
экономического развития Максим Орешкин 
утверждал, что по итогам года экономика 
возьмет высоту в 2,1%. Оптимизм ему наве-
ял второй квартал, когда экономика, приятно 
поразив правительство, выросла на 2,5%. По-
том, правда, она перешла на заплетающийся 

и замедляющийся шаг, посрамив министра. 
В ноябре ВВП и вовсе ушел в минус, так что 
было не до 2%. На сайте Росстата по итогам 
прошлого года значатся 1,5%, но, скорее всего, 
показатель пересчитают и приподнимут, чтобы 
министру было не так обидно.

В начале 2018 года начался новый раунд. 
Экономика опять воспрянула, чего ни прави-
тельственные чиновники, ни независимые экс-
перты не предсказывали. По официальным 
данным, в годовом измерении ВВП вырос все 
на те же полтора процента, но зато порадовала 
промышленность, показавшая рост на 2,9%, и 
инвестиции, выросшие на 4,2%. Орешкин тут 
же вернул на нос розовые очки и 22 февраля 
заявил: «Последние данные за январь демон-
стрируют рост ВВП на 2% к уровню прошлого 
года. Внутренний рынок и спрос вернулись к 
стабильному росту». 

Стоит ли разделять веру министра в «воз-
вращение стабильного роста»? Вера, конечно, 
по определению иррациональна, но нельзя не 
отметить два обстоятельства. На сайте Рос-
стата рост ВВП РФ за январь оценен в 1,5% 
(никто, правда, не мешает округлить до 2). Но 
гораздо важнее другое. Стабильного роста 
экономики России вовсе нет. Как такового. Был 
отмеченный условный рывок второго кварта-
ла прошлого года, а потом затухание роста, 
приостановившееся в январе 2018 года. Так 
что для «стабильности» пока, увы, больше под-
ходит замедление. 

Самое же главное в том, что прогноз нужен 
для того, чтобы опережать экономическую ди-
намику и указывать на ее возможные колебания. 
У нас же прогноз вовсе не впередсмотрящий, 
он бесхитростно делает выводы, глядя в хвост 
уже прошедших событий. Причем эти выводы 
строятся на очень зыбкой почве — один квартал, 
как это было с первым двухпроцентным пред-
сказанием Максима Орешкина, или и вовсе 
один месяц, как это случилось в феврале 2018 
года. Ничто не мешает экономике повторить 
прошлогодний маневр: набрать скорость в 
начале года, чтобы ее растерять к концу. Так 
что с верой не стоит торопиться.

Но почему все-таки январь этого года на-
брал ход? Можно погрузиться в статистические 
тонкости. А можно констатировать нечто давно 
привычное. Средняя цена нефти в январе 2018 
года составила $69 за баррель, что на 28% 
больше, чем в январе прошлого года. Даже 
если экономика выросла на 2%, то соотношение 
28%-ного роста нефтяных цен и 2%-ного роста 
ВВП говорят о том, что Россия теряет навык 
использовать нефтяной допинг для улучшения 
своих экономических показателей, а точнее, 
прежнего допинга для этого уже недостаточно. 
К тому же сейчас цены уже ниже $69 за баррель 
и более вероятно их снижение, чем рост, потому 
что нарастает рост добычи нефти в США.

А что есть для «стабильного роста эконо-
мики», кроме прочно засевшего в подсозна-
нии расчета на нефть-кормилицу? Если верить 
Максиму Орешкину, то ничего. Ведь, как он 
утверждает, «структурные реформы», к кото-
рым призывают со всех сторон, уже «успешно 
завершены». 

ЛУЧШЕ ДЕПОЗИТА
Евробонды обгоняют вклады по доходности 

МАКСИМ 
«ДВА 
ПРОЦЕНТА» 
Почему у экономического 
роста России жидкая 
основа?

Ипотека поставила очередной рекорд 
По данным ЦБ, в январе 2018 года поставлен очередной рекорд выдачи ипотеки — 

148,3 млрд рублей. Это более чем в 2 раза превышает уровень января 2017 года. Качество 
ипотечного портфеля на балансах банков продолжает улучшаться. Средний размер предо-
ставленного в январе 2018 года ипотечного кредита составляет 2,24 млн руб. на первичном 
рынке жилья и 1,78 млн руб. — на вторичном рынке. По кредитам на новостройки ставка 
выдачи в январе составила 9,61% (-1,75 п.п. к январю 2017 г.), а на приобретение готового 
жилья на вторичном рынке — 9,97% (-2,19 п.п.). По прогнозам ДОМ.РФ, в 2018 году будет 
выдано 1,3–1,4 млн ипотечных кредитов на сумму около 2,5–2,7 трлн рублей. Низкий уро-
вень инфляции и прогнозируемое снижение ключевой ставки ЦБ приведет к продолжению 
тенденции к снижению ставок по ипотеке. По оценке аналитиков, к концу 2018 года они 
могут составить до 8%.
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МОЯ МОСКВА
В Москве стартовала городская програм-
ма танцевальных уроков и клубов для лю-
дей старшего возраста. О том, что это за 
программа, в чем ее специфика и зачем 
она нужна, «МК» поговорил с ее курато-
ром — президентом Российского танце-
вального союза, вице-президентом Все-
мирной федерации спортивных танцев 
Станиславом Поповым.

— В наше время есть кому у нас зани-
маться танцами? Будет ли такая программа 
востребована?

— Конечно! Я считаю, что это будет абсолют-
но востребовано. Дело в том, что люди, которые 
начинают заниматься танцами, действительно 
чувствуют другое качество жизни. Ко мне уже обра-
щались многие, увидевшие информацию на сайте 
московского правительства. Мы уже сейчас ведем 
переговоры со многими танцевальными школами, 
с префектурами округов. Идея состоит в том, чтобы 
в каждом округе столицы Департамент соцзащиты 
нашел возможность подключения школ, потому 
что они располагают помещениями. Именно на 
базе школ мы собираемся проводить занятия. Мы 
найдем людей, которые будут ответственны за это, 
и нужно просто понять логистику этого действия. 
Должен быть выделен определенный бюджет на 
оплату труда преподавателей.

А желающих, я уверен, будет множество. По 
своему опыту знаю: я уже 50 лет в танцах и на-
блюдал огромное количество пожилых людей, ко-
торые начинают танцевать и воспринимают жизнь 
совершенно по-другому. В декабре Департамент 
соцзащиты провел бал под названием «Возраст.
нет» — это было в концертном зале «Россия» в Луж-
никах, там были 22 участника, 11 пар. Пять тысяч 
зрителей очень тепло восприняли этот бал.

Организовывая танцы не только как досуг, но 
и как образ жизни, как путь к здоровью, мы даем 
людям возможность проводить свое время, мы 
даем возможность почувствовать себя в этом еди-
нении с музыкой и движением, улучшить качество 
жизни и здоровье.

— Когда мы говорим о танцах примени-
тельно к взрослым людям, сразу встает перед 
глазами картина: Париж (или какой-нибудь 
курортный европейский город), на набереж-
ной играет оркестр, пары — иногда очень со-
лидного возраста, за 70 и старше — танцуют 
танго, вальсы, а то и рок-н-ролл. Почему такой 
культуры нет в России?

— Эта традиция была и у нас, конечно же. 
Танцы всегда были популярны в нашей стране, и 
позиция учителя танцев была очень даже важной. 
В городах учителя танцев вели очень большую 
деятельность. В результате везде, где были парки 
культуры, танцы процветали. Помню, как я поехал в 
первый раз в пионерский лагерь, приобщился там 
к танцам, а вернувшись, сразу попросил у мамы 
сшить мне пиджак, чтобы было в чем ходить на 
танцевальную площадку. Потому что без пиджака 
ребята не могли туда приходить.

Далее, в 60-е годы — я прекрасно помню — 
танцы проходили в Ледовом дворце в «Лужниках» — 
под трибунами, где раздевалки. Играли оркестры, 
тысячи людей приходили потанцевать. Во дворце 

спорта «Крылья Советов» — еще в том, старом «ше-
стиграннике» — тоже проходили танцы. Лет 40–50 
тому назад там можно было, например, услышать 
и потанцевать под великий твист «Черный кот», 
который исполнял наш замечательный Иосиф 
Кобзон. То есть танцы были всегда и везде. 

А потом эту традицию искусственно свели 
на нет. Нашим руководителям идеологически 
не нравилось, что программы, репертуар были 
международными. В результате они выдвинули 
своеобразную идею: мол, если мы танцуем их 
танцы, то пусть они танцуют наши танцы. И начали 
развивать так называемые «советские бальные 
танцы». Следующий шаг — начали ревниво сле-
дить: а что это у нас танцуют на танцплощадках? 
А в какой-то момент танцплощадки просто все 
закрыли — и проблема была решена.

— То есть мест для танцев не стало со-
всем? А как же «пятачки» в парках, которые 
были до последнего времени?

— Сначала танцплощадки были и в «Сокольни-
ках», и в парке Горького (сразу две — в знаменитом 
«шестиграннике» и в еще одном павильоне). Но 
потом большинство было закрыто административ-
ным решением: скажем, в «Сокольниках» закрыли и 
школу танцев, и летнюю площадку. И людям просто 
стало негде танцевать. И в последние годы было 
вот как: приходите, например, в парк культуры или 
в парк «Останкино» и видите, как на танцплощадке, 
обнесенной забором, танцуют пожилые люди, а во-
круг зеваки смотрят на них. Просто как в зоопарке! 
Между тем есть тысячи людей, которые все еще 
хотят танцевать — дайте только место!

— Есть ли планы открыть новые танцпло-
щадки, центры танца?

— Я всегда говорю нашим чиновникам, ру-
ководству города: у нас есть дворцы фигурного 
катания, балета, народного танца, но нет центра 
бального танца как методической базы, как места, 
где могут проходить балы, занятия. Я считаю, что 
Москва давно заслужила дворец танца, где могла 
бы реализовываться идея танца как части обще-
человеческой культуры. Там можно заниматься 
и детям, и взрослым. К тому же люди, которые 
серьезно занимаются танцами, очень мягко и бес-
проблемно входят в «возраст мудрости». А сейчас 
часто бывает так, что бабушки-дедушки приводят 
на танцы внуков и внучек, а потом спрашивают: куда 
нам пойти? В общем, востребованность есть.

— Нужна ли для обучения танцу взрослых 
людей особая программа? 

— Конечно, программа должна быть другая, 
щадящая. Это не танцевальный спорт, который 
предназначен для юных мальчиков и девочек. 
Основная цель здесь — дать возможность с по-
мощью изучения элементарных движений тан-
цевать, общаться друг с другом, получить новое 
качество жизни. 

Надо сказать, что медицинских противопо-
казаний против спокойных танцев нет в принципе. 
Несколько лет тому назад мы делали проект по вос-
становлению ишемических больных при помощи 
бальных танцев. Мы проводили этот эксперимент 
на базе больницы №12 Управления делами Пре-
зидента. Руководила ею Елена Яшина, профессор, 
доктор медицинских наук. Это была самая тан-
цующая больница — 250 врачей и медсестер тоже 
ходили танцевать. И, конечно, пациенты — и до 
операции, и после. Это были простейшие щадящие 
движения, но музыка, общение радовали их до 
того, что они хотели танцевать снова и снова.

— Кто будет обучать танцам? Ведь это 
целая наука, спортивные тренеры, занимаю-
щиеся этим с детства, могут и не понять но-
вичков, которые в солидном возрасте впервые 
пришли на паркет... А программа — должна ли 
она быть особой?

— Здесь и правда есть особенность. У нас нет 
профессии учителя танцев, она не лицензирована. 
Должен решиться вопрос обучения. Это должна 
быть долгосрочная программа, и для этого нужно 
готовить преподавателей. Нужно понять, где их 
готовить. Это не просто обучение юноши и девушки 
фигурам, это и педагогика, и особое отношение 
к людям старшего возраста, понимание их физи-
ческих возможностей. А что касается программы, 
то это медленный вальс, венский вальс, медлен-
ный фокстрот, румба, самба, ча-ча-ча, иногда 
современная латина: бачата, меренге, сальса. Это 
модно, демократично, востребовано, и люди всех 
возрастов с удовольствием это танцуют.

Юрий СУХАНОВ.

В театре «Долби» в Лос-Анджелесе Амери-
канская киноакадемия в 90-й раз раздала 
«Оскары». Хотя с цифрами надо быть осто-
рожнее, поскольку основана эта славная 
организация в 1927 году, а ее первая цере-
мония пришлась на 1929 год. В 5.25 утра по 
московскому времени стало известно, что в 
главной для нас номинации «Лучший фильм 
на иностранном языке» победила «Фанта-
стическая женщина» Себастьяна Лелио — 
уроженца Аргентины, получившего киноо-
бразование в Чили. А входившая в пятерку 
номинантов «Нелюбовь» Андрея Звягинце-
ва осталась без награды. 

Главные награды за лучший фильм (в этой номи-
нации сошлось 9 претендентов) и лучшую режиссуру 
получила «Форма воды» Гильермо дель Торо. Фильм 
стал рекордсменом церемонии по числу номинаций: 
их было 13. Теперь наши соотечественники гадают, 
видел ли нынешний триумфатор советский фильм 
«Человек-амфибия» Владимира Чеботарева и Генна-
дия Казанского по роману Александра Беляева. Но 
еще на Венецианском кинофестивале дель Торо дал 
понять, что картина произвела на него впечатление, 
он увлекался Беляевым. Так что обвинения в плагиате, 
которые предъявляют Гильермо авторы совсем дру-
гого произведения, беспочвенны. Когда-то Владимир 
Коренев сводил с ума советских женщин в роли Ихти-
андра. Новое существо с жабрами не столь прекрасно, 
но тоже живет в соленой воде и получит свою порцию 
любви. Немая уборщица Элиза — скромная труженица 
секретной лаборатории, где над ихтиандром ставят 
эксперименты, полюбит его всей душой и всем телом. 
С необычным избранником она займется любовью, за-
полнив до потолка ванную комнату водой. Зрелище не 
для слабонервных. Поскольку действие происходит в 
разгар «холодной войны», без русских — никуда. Наши 
парни под предводительством лысого господина по 
фамилии Михалков задумают убийство ихтиандра. 
Самое смешное, что однофамилец нашего «бесогона» 
произнесет прямо-таки программную речь на лома-
ном русском: «Нам американцы нужны не для того, 
чтобы у них учиться». Русский Дмитрий не выполнит 
приказа начальства, но промолчит. Когда Михалков 
спросит: «Что у этой твари внутри?» — вольно про-
цитирует Ленина: «Нет пользы от рыбы, оставшейся 
с прошлой недели».

«Форма воды» — абсолютно детское, наивное 
кино, которым почему-то восхищаются взрослые 
люди. Вот только откровенный секс с рыбой, по опре-
делению одной из британских газет, не позволит 
снизить возрастной ценз. 

•••
Документальный фильм-расследование «Икар» 

Брайана Фогеля стал лучшим в своей категории и 
имеет непосредственное отношение к России, хотя 
режиссер подчеркивает, что то, о чем он рассказывает, 

— не проблема одной страны. Связан он с допинговым 
скандалом и базируется на свидетельствах бывшего 
директора московской антидопинговой лаборатории 
Григория Родченкова, в отношении которого в России 
возбуждено уголовное дело. Как было сказано со 
сцены, он многое рассказал создателям фильма о 
России.

В картине снимался и экс-руководитель допин-
говой лаборатории Олимпийского комитета США 
Дон Катлин, утверждающий, что все спортсмены ис-
пользуют допинг, но если они обладают некоторыми 
знаниями, то способны обмануть тест. Что же касается 
Родченкова, то он находится в США, где и была обна-
родована информация о фальсификации тестов на 
применение допинга российскими спортсменами. 
Приводится статистика по Олимпиадам разных лет. 
Количество так называемых «грязных» спортсменов 
из России в Пекине достигло 30, в Лондоне каждый 
второй был таковым. Родченков тоже был частью 
системы и подтверждает существование россий-
ской допинговой программы «ради жульничества 
на Олимпиаде».

Пожалуй, «Икар» не назовешь мощным 

художественным высказыванием, но то, что это бес-
страшная картина, затрагивающая крайне опасные 
темы, очевидно. С экрана прозвучат слова: «Если вы 
захотите сказать правду, вас уничтожат».

•••
Лучшей актрисой стала Фрэнсис Макдорманд 

в «Трех билбордах на границе Эббинга, Миссури» 
британского кинорежиссера Мартина Макдонаха, 
известного по картине «Залечь на дно в Брюгге» и 
театральным пьесам, идущим в том числе и в Москве. 
Фрэнсис сыграла измотанную женщину, у которой 
убили дочь. Но полиция ничего не делает, чтобы на-
казать виновников ее смерти. Вот несчастная мать и 
устанавливает щиты на въезде в город, где называет 
все вещи своими именами. Для Макдорманд это 
второй «Оскар» после «Фарго», снятого ее мужем 
Джоэлом Коэном и его братом Итаном. Она отлично 
работает в своем фирменном стиле. С «лучшей муж-
ской ролью второго плана» блестяще справился в тех 
же «Билбордах» партнер Макдорманд Сэм Рокуэлл.

За лучшую женскую роль второго плана отметили 
Эллисон Дженни в картине «Я, Тоня», почти карика-
турно сыгравшую мать, в одиночку вырастившую 
знаменитую фигуристку Тони Хардинг. Это реальный 
персонаж, знаменитая спортсменка, замешанная в 
крупнейшем в истории скандале и лишенная права 
заниматься большим спортом. История, надо сказать, 
покруче допингового скандала. 

Лучшим актером первого плана стал Гэри Ол-
дман, сыгравший в «Темных временах» Джо Райта 

65-летнего британского премьер-министра Уинстона 
Черчилля. Несколько лет назад он отказался от по-
добной роли у другого режиссера, но Райт увлек его 
идеей. Олдман изучал мимику и повадки Черчилля и 
достиг великолепного результата. Свое дело сделала 
и работа гримеров, на которую ежедневно уходило по 
три с половиной часа. Олдман сам выбрал мастера 
пластического грима Кацухиро Цудзи, категорично 
заявив: «Я буду сниматься, только если ты мне по-
можешь». Получая заслуженного «Оскара», гример 
благодарил даже кошку, и это что-то новенькое на 
«Оскаре». 

Одна из самых изысканных картин «Дюнкерк» 
Кристофера Нолана, снятая на песчаных пляжах Зе-
ландии и рассказывающая о выводе союзных войск 
в Дюнкерке в годы Второй мировой войны, имела 
второе место по числу номинаций. Их было девять. 
Но пришлось довольствоваться тремя «Оскарами» — 
за монтаж, звук и лучший монтаж звука. «Дюнкерк» 
обвинили в расизме, поскольку в нем не представлено 
участие индийских и марокканских солдат, воевавших 
на стороне союзников.

•••
Фатально не повезло Вайнштейну, исключен-

ному из рядов киноакадемии за сексуальные до-
могательства. Недавно в Лос-Анджелесе появился 
новый арт-объект «Кушетка для кастинга» — а-ля 
золотой памятник продюсеру Харви Вайнштейну. 
Его массивная фигура в натуральную величину рас-
положилась на диване. Некогда великий, а теперь 
только ужасный продюсер одет в шелковый халат и 
пижамные брюки. На ногах — обычные тапки. В руке 
— «Дядюшка Оскар». По замыслу авторов — уличных 
художников Пластика Джизуса и Джошуа Монро (на 
их счету статуя обнаженного Дональда Трампа) — 
статуэтка расположена близ паха сладострастного 
кинематографиста, которого обвиняют в сексуальных 
домогательствах чуть ли не сто актрис. 

Ведущий церемонии Джимми Киммел не обо-
шел щекотливую тему вниманием. Прошелся он и 
по «Форме воды», сказав, что женщины вынуждены 
встречаться с рыбами, поскольку мужчины опозо-
рились. Но никакого траура, как это было на «Золо-
том глобусе», актрисы не придерживались. Многие 
пришли в розовом и желтом, часто лишенном даже 
намека на изящество. Зато вместо харассмента были 
предложены блюда поострее, как-то: секс с рыбой в 
«Форме воды» и разнообразные проявления однопо-
лой любви, интерес к трансгендерным партнерам. 

Завершился вечер поеданием шоколадных 
«Оскаров», посыпанных золотой крошкой, над кото-
рыми трудился Вольфганг Пак. Уже в 24-й раз этот 
непревзойденный кулинар отвечает за оскаровский 
банкет. Странно, что он не додумался до съедобных 
фигурок Харви Вайнштейна. Можно было бы органи-
зовать ритуал возмездия.

Светлана ХОХРЯКОВА.

Лучшим фильмом стала 
«Форма воды»  
про человека-амфибию  
и Михалкова 

Наряды в стиле 
вырви глаз и платья, 

которые выбраны с 
холодной головой, 

огромные бриллианты и 
металлический блеск, а 

также небольшие значки 
как способ сделать 

заявление: оранжевый 
— за ограничение 

продажи оружия в 
США, темно-синий — за 
гендерное равенство и 
против домогательств. 
В отличие от «Золотого 

глобуса», красная 
дорожка которого стала 

местом для показа 
в основном черных 

платьев, «оскаровское» 
дефиле блестело и 

переливалось. Рубрика 
«Полиция моды» 

журнала «МК-Бульвар» 
выбирает наряды, 
которые способны 

впечатлить.

Мы спросили, что думает о це-
ремонии продюсер Глеб ФЕТИСОВ. 
Кинолента режиссера Андрея Звя-
гинцева «Нелюбовь», которую Фети-
сов спродюсировал, была выдвину-
та на «Оскар» в номинации «Лучший 
фильм на иностранном языке». Надо 
сказать, что многие кинокритики про-
рочили ей победу. Увы. Сам Фетисов 
на церемонию «Оскара» не попал — не 
пустил Следственный комитет РФ, 
который четыре года назад возбудил 
против него уголовное дело («МК» про-
вел не одно расследование по этому 
поводу). 

— Мне непросто пока комменти-
ровать нынешний «Оскар», — говорит 
продюсер фильма «Нелюбовь» Глеб 
Фетисов. — Не остыл от эмоций. Я лицо 
ангажированное, ведь «Нелюбовь» не по-
лучила приз как «Лучший фильм на ино-
странном языке», хотя заслуживала. Не 
так расстроился бы, если бы нас обошел 
необычайный венгерский фильм «О теле 
и душе» — он о том, что только любовь 
спасет мир. Но академики соблазнились 
чилийской лентой о драме трансгендера 
«Фантастическая женщина». Собственно, 
«ненаграждение», «нелауреатство» «Не-
любви» укладывается в тренд церемонии. 
С самого начала четко артикулировалось, 
что в центре актуальности не вопрос о 
цене для общества слезинки ребенка, а 
эксклюзивные архетипы, права человека 
для таких особенных личностей. Поэтому 
переживания чилийского трансгендера, 
которого (которую) не пустили на похо-
роны его (ее) любовника, ценнее любви-
нелюбви в традиционном социуме. 

Но я режиссера Андрея Звягинцева 
поздравляю: две номинации на «Оскар» 
за три года — невероятно для любого ре-
жиссера, и он однозначно уже в обойме 
высшей мировой режиссерской лиги. 

В целом впечатление о церемонии: 
конкурентности меньше, чем в последние 
годы, напыщенности больше, очень ка-
чественно, очень по-американски, мало 
стеба, о харассменте и о Трампе не гово-
рили (вот это удивительно). 

Слава богу, конъюнктура совпала в 
том, что касается выбора лучшего фильма. 

Два главных конкурента: переоцененный 
— именно из-за откровенной нарочитой 
актуализированности — «Три билборда 
на границе Эббинга, Миссури» и по по-
нятным причинам в обычном социуме 
недооцененная «Форма воды» Гильермо 
дель Торо. Он-то давно снимает истории 
отверженности — о париях, фриках, голе-
мах… Я согласен с критиками, что «Форма 
воды» — это тщательно обработанная 
жемчужина. И в блеске этой жемчужины 
отразилась повесть о любви женщины-
инвалида и мутанта-амфибии — сюжет 
дель Торо точно совпал с трендом, но еще 
помножился на визуальное искусство тон-
чайшей поэтической выделки. Академики 
все-таки высокие профессионалы и поэто-
му не могли устоять, отодвинув от главного 
приза «Три билборда», перед безупречно 
сделанной картиной, которую невозможно 
не полюбить. И лично мне она гораздо 
более симпатична и интересна.

Из достижений нынешнего «Оскара» 
я бы выделил еще три. 

Эпохальная победа Гэри Олдмана 
за роль Черчилля в «Темных временах» 
Джо Райта. Согласен с Бессоном, который 
поместил Олдмана в топ-5 актеров мира, 
более того, думаю, сейчас это «актер всех 
актеров». Странно и несправедливо, что 
его все время обходили «Оскаром», но 
после Черчилля не дать его было просто 
невозможно.

Очередной мексиканский — в до-
полнение к «Оскару» дель Торо — триумф: 
фееричный анимационный полный метр 
«Тайна Коко» Ли Анкрича, где исчезает 
грань между вымыслом и реальностью. 

И, наконец, короткий анимационный 
метр — «Дорогой баскетбол» о Коби Брай-
анте, суперзвезде НБА, анимационное 
переложение стихотворения Брайанта, 
которое он написал в качестве инфор-
мации о том, что уходит из спорта, и как 
рассказ о себе и баскетболе. Тоже не в 
тренде, но сочетание трогательности и 
духоподъемности настолько удивитель-
ное, что академикам отказать в «Оскаре» 
тоже было уже невозможно. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

Сандра Буллок. Дженнифер Гарнер.Дженнифер 
Лоуренс.

Сальма Хайек.Николь Кидман.

Конечно, это похоже на помпезную по-
дарочную упаковку. И в некоторых ракурсах 
платье и его владелица живут немного сами 
по себе. Однако все это не исключает того, 
что Николь Кидман вновь выбрала наряд, спо-
собный затмить старания всех остальных. От-
дельный комплимент за умение даже минусы 
обратить в плюсы.

Для 53-летней кинодивы игры в затя-
нувшуюся молодость не лишены риска. Как 
известно, нет ничего более подчеркиваю-
щего ваш возраст, чем желание молодиться. 
В данном случае почти дискотечный блеск 
отлично уравновешивается идеальной гео-
метрией наряда. В итоге в молодость все еще 
можно играть.

Если «оскарным» девушкам предложить 
потрясти драгоценностями, то зазвучит целый 
оркестр — и у Сальмы в нем явно будет главная 
скрипка. Пурпурные оборочки в сочетании с 
ювелирным магазином на плечах навевают 
мысли о потешном празднике нуворишей. 
И если высказаться хотелось именно на эту 
тему, то все вышло как нельзя лучше.

Все, что излучает металлический блеск, 
сейчас объявлено очень модным. Можно 
предположить, что многие девушки в попыт-
ках вписаться в эту моду наделают умори-
тельных глупостей. Но у Дженнифер, вернее, 
у ее стилистов, все под контролем: и крой 
платья, и прическа, и макияж.

А вот и королевский выход. Длинный шлейф во 
времена, когда стыдятся роскоши, весьма впечатляет, 
а цвет, который эксперты называют электрик-блю, 
доводит впечатления почти до восторга. Очевидно, 
это далеко не самое лучшее платье на «Оскаре», но 
если мерить дефиле по степени яркости, то такой 
наряд — заявка на победу.

СТАНИСЛАВ ПОПОВ: 
«ТАНЦЫ — ОБРАЗ ЖИЗНИ»

Президент Российского танцевального союза — 
о столичной программе для старшего поколения

В Москве начался прием заявок от пен-
сионеров для участия в программе, 
посвященной физическому и творче-
скому совершенствованию. «В резуль-
тате реализации этого значительного 
сложного проекта, который будет раз-
виваться не один день, не один месяц, 
мы действительно должны создать 
масштабную инфраструктуру и систе-
му для пожилых, для людей старшего 
поколения. В результате город должен 
стать добрее, душевнее, более откры-
тым», — заявил мэр Москвы Сергей 
Собянин.

1 марта все желающие люди пожилого 
возраста могут подать заявку в любом терри-
ториальном центре социального обслуживания 
и выбрать занятие на свой вкус.

Проект только стартовал, а москвичи уже 
вовсю проявляют к нему интерес. Как расска-
зал глава Департамента труда и социальной 
защиты Владимир Петросян, местные жители 
начали приносить заявки заранее — и о жела-
нии принять участие в программе заявили уже 
больше 22 тысяч человек. Самым активным 
оказался Восточный административный округ, 
там откликнулись уже больше восьми тысячи 
пенсионеров. А это значит, проект оказался 
действительно востребованным и нужным. 
У тех, кто пока не определился, есть еще вре-
мя подумать: запись открыта в течение всего 
года. Вступить в проект очень просто: нужно 
прийти в ближайший территориальный центр 
социального обслуживания с паспортом, со-
циальной картой москвича и СНИЛС.

Принять участие может любой москвич 
(человек, постоянно зарегистрированный 
в Москве) пенсионного возраста: женщины 
старше 55 и мужчины старше 60 лет. Никакой 
предварительной подготовки иметь не нужно, 
разве что участие в некоторых занятиях могут 
ограничить по состоянию здоровья.

«Людям старшего поколения очень важно 
личное общение. Зачастую они приходят на 
прием просто поговорить. Поэтому в первую 
очередь мы их приглашаем к себе для того, 
чтобы лично рассказать человеку, как он может 
изменить свой образ жизни. Нам важно не 
потерять людей. Чтобы каждый горожанин, 
который проявил интерес к этому проекту, был 
в него включен», — отмечает Петросян.

Это и есть цель проекта — вовлечь горожан 
старшего возраста в активную жизнь, показать 
им, что на пенсии все только начинается. Для 
этого будут организованы занятия по трем на-
правлениям. В творческих лабораториях будут 
проходить уроки художественно-прикладного 
искусства, пения и танцев. В рамках спортивно-
го направления пенсионеры смогут заниматься 
скандинавской ходьбой, спортивной гимнасти-
кой, а также пройти курс «Здорово жить», где 
медики расскажут, как правильно питаться и 
следить за своим здоровьем. И конечно, будут 
обучающие занятия — курсы английского языка 
и компьютерной грамотности, шашки, шахматы 
и другие игры. В общем, и для ума, и для тела, 
и для души. Любой пенсионер сможет выбрать 

себе курсы по вкусу и, главное, с удовольствием 
проводить время и общаться с друзьями. А еще 
продемонстрировать свои успехи на городских 
конкурсах и фестивалях, например «Супер-
бабушка» и «Супердедушка», в танцевальном 
марафоне «Возраст.нет». 

— У нас в стране, к сожалению, люди стар-
шего возраста в какой-то момент оказались 
без внимания, совершенно брошенными. Они 
исчезли с улиц, вы больше не увидите их в 
кафе, ресторанах. А это неправильно. Такого 
быть не должно, чтобы востребованными счи-
тались только те, кому от 20 до 35 лет. Жизнь 
так изменилась, что старшее поколение может 
дать фору молодым, многому научить, — счи-
тает заслуженный артист России Александр 
Олешко. — Кроме того, важно объединять 
людей в группы. Многие хотели бы посещать 
выставки, театры, но одним им некомфортно. 
А объединившись, они могли бы, например, 
сходить в театр, а потом собраться и обсудить 
постановку, им бы рассказали про актеров, 
режиссеров...

Кстати, в Зеленограде проект стартовал 
еще месяц назад! Организаторы заметили: 
популярнее всего у участников йога, аэро-
бика, фитнес, скандинавская ходьба (вот это 
называется пенсионеры! Точно дадут фору 
молодым), а еще курсы компьютерной гра-
мотности и английского языка. С 1 февраля 
занимаются уже 800 человек. 

«С уверенностью могу сказать, что людям 
программа очень интересна. Только в Зелено-
граде в территориальные центры социального 
обслуживания с заявками на участие в пилот-
ном проекте, в рамках которого проводится 
обучение пенсионеров, обратились более 
2300 жителей», — рассказал глава Департа-
мента труда и социальной защиты.

Занятия в Зеленограде организованы на 
41 площадке. Предполагается, что площадки 
для занятий будут в каждом районе Москвы. 
Участвовать в проекте смогут самые разные 
городские учреждения: образовательные и 
культурные центры, парки, спортивные клубы. 
Они должны будут подготовить предложения 

и пройти квалификационный отбор. «Проект 
рассчитан на 2,6 миллиона москвичей пенси-
онного возраста, и мы готовы предоставить 
такую возможность всем желающим. На при-
мере старта в Зеленограде мы увидели, что 
городские организации, отвечающие за спорт, 
культуру, образование, охрану окружающей 
среды, здравоохранение и социальную за-
щиту, могут прекрасно взаимодействовать 
и совместно создавать все условия для про-
грамм», — рассказал Петросян.

По итогам пилотного проекта авторы с 
учетом пожеланий участников разработают 
постоянно действующую программу для мо-
сквичей старшего возраста. Сейчас получить 
ответы на вопросы по программе можно по 
телефону 8 (495) 221-02-82 с 08.00 до 20.00. 

— Моей маме 84 года. Она живет в Москве. 
Мне тоже будет 60, 70 и 80. Участвуя в этом 
проекте, я думаю и о наших родителях, и о 
себе. Я хочу жить в таком городе, где думают 
о людях. А еще мне кажется, что наши дети 
должны видеть, как мы заботимся о старшем 
поколении. Тогда и они будут думать и забо-
титься о нас. Прежде всего программа должна 
дать москвичам счастье жить. Чувствовать себя 
нужными. Оставаться активными. И не сидеть в 
четырех стенах, — считает доктор медицинских 
наук, профессор Елена Малышева, член обще-
ственного совета этого проекта, руководитель 
и ведущая телепрограмм «Здоровье» и «Жить 
здорово!».

Анна СЕРГЕЕВА.

СТАРТОВАЛА ПРОГРАММА  
ДЛЯ ЛЮДЕЙ СЕРЕБРЯНОГО 
ВОЗРАСТА
Заявки для участия 
уже подали 22 тысячи 
человек: первым 
оказался Зеленоград

ПОЛИЦИЯ моды

НЕУДАЧА «НЕЛЮБВИ» 
УКЛАДЫВАЛАСЬ В ТРЕНД 

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

«ОСКАР» С ЛЕНИНЫМ И ДОПИНГОМ 

Гильермо дель Торо.
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Сомнительные визиты в коммерческие орга-
низации «силовиков» разных мастей в штатском по 
надуманным предлогам и абстрактным поводам 
давно уже стали реалиями наших дней. Кто-то из 
коммерсантов решает, что проще пустить этих 
непрошеных гостей, чем потом разбираться, — на 
что, собственно, и рассчитано наглое и напористое 
поведение визитеров. А кто-то придерживается 
буквы закона и готов пустить их в свой дом, только 
если требование является законным и служивые 
при исполнении... 

В своем послании Федеральному собранию 
президент еще раз дал жесткое наставление си-
ловикам: «Убрать все, что позволяет нечистоплот-
ным, коррумпированным представителям власти и 
правоохранительных органов оказывать давление 
на бизнес». Надо сказать, что это требование в 
последние годы Владимир Путин озвучивает на 
всех расширенных коллегиях силовых ведомств 
и правоохранительных структур. 

Президент столько раз говорил эти слова, что 
представители власти должны были уже заучить 
их как мантру. А если у кого-то из подчиненных 
плохая память или слабый слух, то их начальни-
кам следовало бы в каждом кабинете развесить 
памятки — как надо выполнять свою работу, а как 
делать нельзя. Для особо непонятливых можно и 
в виде комиксов: «Так делать ай-яй-яй, а то будет 
ой-ой-ой». Но, судя по всему, уже далеко не новый 
тренд — перестать наконец «кошмарить бизнес» — 
до некоторых так и не дошел. 

Примеров тому много. «Звездят» полицей-
ские, прокурорские и работники других сило-
вых ведомств так, что мама не горюй. Причем 
не звездами на погонах — в этом случае хотя бы 
было понятно, что люди находятся при исполне-
нии, — а «по гражданке», так сказать, в частном 
порядке. Взять хотя бы два недавних визита в 
редакцию «МК» «людей в штатском» под видом 
сотрудников полиции.

1 февраля этого года к вечеру в помещение 
редакции вошел мужчина в гражданской одежде 
(его бутиковому прикиду могли бы позавидовать 
многие состоятельные граждане) и сказал охране, 
что он полковник полиции, поэтому он пройдет 
внутрь и ему должны показать все помещения 
редакции. Никаких документов, удостоверяю-
щих личность сотрудника полиции, визитер не 
предъявил. И даже просто представиться, кто он и 
откуда (хотя бы назвать имя-фамилию-должность), 
отказался. 

Каких-либо документов, которые объясняли 
бы цель его визита, он также не предъявлял и 
вообще не посчитал нужным что-либо сообщить 
по этому поводу. После того как гостю объясни-
ли, что неизвестно кого и неизвестно зачем не 
могут пустить в помещение редакции, так как 
нет законных оснований для удовлетворения его 
требования, этот якобы полковник негодовал 

насчет сотрудников редакции и удалился, при-
грозив «вернуться с ОМОНом», о чем мы еще 
пожалеем.

Следующий интересный визит не заставил 
себя долго ждать. 8 февраля, также под вечер, к 
зданию редакции подкатила машина «Ниссан» с 
багажником-боксом на крыше, постояла какое-то 
время. Судя по всему, находившиеся в ней люди 
проводили разведку на местности — с какого 
входа в здание лучше войти. Сначала предпри-
няли попытку проникнуть с одной стороны, потом 
с другой. В конце концов на главной проходной 
«МК» появились двое мужчин в штатском. Один 
молча стоял в стороне, а второй подошел к охране, 
заявил, что он майор с Петровки, 38, и потребовал 
пропустить их внутрь, чтобы они могли осмотреть 
все помещения редакции. 

Сотрудники службы безопасности попро-
сили визитеров предъявить документы, под-
тверждающие, что они действительно являются 
сотрудниками полиции, а также сообщить цель 
их визита. Вместо этого «майор» ринулся «на 

штурм» — стремительно перелез через турникет 
и направился к лифту. Но, увидев, что на него 
смотрит камера, впал в ступор. В предлифто-
вом холле охрана предупредила этого резвого 
мужчину, что его действия являются незаконным 
проникновением на охраняемую территорию и 
в помещение редакции. «Майор» добровольно 
покинуть помещение отказался, в связи с чем 
был вызван наряд.

Прибывшим росгвардейцам мужчина по-
казал удостоверение, в котором значилось, что 
его владелец — майор полиции. А устно визитер 
им пояснил, что он якобы является сотрудником 
ОМВД СЗАО. Пояснить цель своего визита в ре-
дакцию и своих действий он отказался даже со-
трудникам Росгвардии, заявив, что вообще никому 
не обязан отвечать и что-либо пояснять.

Связаны ли между собой эти два последних 
случая, мы не знаем. Как не знаем и того, что при-
вело в нашу редакцию сотрудников полиции (если 
это действительно были полицейские и именно 
при исполнении своих служебных обязанностей, 
а не предприимчивые сотрудники полиции, ис-
пользующие свои «корочки» не по назначению 
и занимающиеся частным сыском или сбором 
информации в пользу третьих лиц).

И еще один занятный случай — когда тоже 
нагловатый мужчина в гражданской одежде, пред-
ставившийся на словах майором ОВД Преснен-
ского района, за рулем дорогущей машины Infiniti, 
госномер Н208РО, требовал проезда на охраняе-
мую территорию, высказывая угрозы разобраться, 
если ему не будет предоставлен проезд. 

Надо ли говорить, что транспортное средство, 
на котором это лицо намеревалось осуществить 
проезд на территорию, никаких опознавательных 
знаков, которые бы свидетельствовали, что дан-
ный автомобиль относится к спецтранспорту, не 
имело. А вот о чем надо говорить, так это о том, 
что на соответствующее заявление-запрос ор-
ганизации по этому инциденту местная полиция 
не потрудилась не то что провести проверку, но 
даже ответить заявителю.

Все это было бы забавно, если бы подобные 
действия не являлись сомнительными и противо-
законными, дискредитирующими настоящих и 
добросовестных сотрудников силовых ведомств, 
честно выполняющих свой служебный долг.

Мы не знаем, являются все эти события зве-
ньями одной цепи или такой самодеятельностью 
страдают многие в силовых структурах, но мы 
знаем, что на этот счет говорит закон. 

Закон «О полиции» разрешает сотрудникам 
проникновение на территории, занимаемые ор-
ганизациями, когда это необходимо для спасения 
жизни граждан или их имущества, для задержания 
подозреваемых в совершении преступлений, для 
пресечения преступления, для установления об-
стоятельств несчастного случая.

Ничего такого в редакции не происходило.
Конечно, в жизни может случиться всякое, 

и сотрудники полиции могут проводить еще и 
оперативно-разыскные мероприятия, которые 
регулирует Закон «Об оперативно-разыскной 
деятельности» (ОРД). А он четко определяет 
цели, которые преследует ОРД. Все они изложе-
ны в статье 2 закона. Это выявление, предупре-
ждение и раскрытие преступлений, лиц их под-
готавливающих, совершающих и совершивших; 

осуществление розыска лиц, скрывающихся от 
суда и следствия, уклоняющихся от уголовного 
наказания: розыск без вести пропавших; добы-
вание информации о событиях или действиях, 
создающих угрозу безопасности РФ; установление 
имущества, подлежащего конфискации.

В законе черным по белому сказано: для ре-
шения других целей и задач осуществление ОРД 
не допускается (часть вторая статьи 5).

Также закон четко устанавливает, кто может 
проводить оперативно-разыскные мероприя-
тия: уполномоченные органы и их должностные 
лица. 

Наши визитеры не только не предъявили до-
кументы, удостоверяющие их статус сотрудников 
полиции, но и не представили какие-либо данные, 
которые бы свидетельствовали о том, что они 
действительно выполняют возложенные на органы 
полиции функции и служебные обязанности. 

Никаких устных заявлений, которые бы под-
тверждали законность их действий как сотруд-
ников полиции, они тоже не посчитали нужным 
сделать. Вместо этого были выдвинуты требования 
неофициально пройти в редакцию, причем вы-
сказанные в первом случае в достаточно грубой 
форме, с оказанием на сотрудников редакции 
психологического давления — заявлялось, что 
полицейским можно все, и, что бы они ни делали, 
их действия всегда будут законными, а вот наших 
сотрудников, напротив, можно обвинить в том, что 
они чинят препятствия и оказывают сопротивле-
ние, хотя ничего подобного не было. 

А ведь редакция и ее сотрудники отлично 
понимают важность и значимость работы органов 
внутренних дел и всегда оказывают полицейским 
посильную помощь и содействие в их работе, 
если обращения звучат не в форме запугиваний 
ОМОНом, шантажа и обмана. Бывали случаи, когда 
это содействие оказывалось ценой собственной 
жизни. Достаточно напомнить, что наш сотрудник 
службы безопасности Константин Смыслов не 
смог пройти мимо показавшегося ему подозри-
тельным мужчины (это был преступник, печально 
известный «красногорский стрелок»), за что и 
получил смертельное ранение... 

К слову, подобные визиты в организации 
происходят с завидной регулярностью. Мы 
неоднократно обращались в ОМВД по Пре-
сненскому району и другие органы, но все об-
ращения остаются без внимания, проверки не 
проводятся. В лучшем случае приходят фор-
мальные отписки. Поэтому на этот раз редакция 
решила написать письмо сразу министру МВД 
Владимиру Колокольцеву. В нем — просьба: 
проверить, действительно ли 1 и 8 февраля 
была предпринята попытка проникновения на 
территорию и в помещение редакции именно 
сотрудниками полиции при исполнении ими 
своих служебных обязанностей, в связи с воз-
ложенными на них законом функциями и зада-
чами? Если это не так, то мы просим принять 
все необходимые меры для установления лиц, 
которые рвутся к нам с непонятными для нас 
целями. 

Просим считать эту публикацию офи-
циальным обращением к министру вну-
тренних дел РФ и Генеральному прокурору 
Российской Федерации.

Виктор СВИРИДОВ. 
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СКАНДАЛ ЗА БУГРОМ

В озле метро меня встретила женщина, 
судя по всему, всю жизнь привыкшая 
командовать. Она была в алом пуховике, 
который, несомненно, можно было раз-

глядеть из космоса, а в руках с трудом удержи-
вала здоровенные пакеты. В одном я разглядела 
упаковки чая в пакетиках, в другом — макароны 
и печенье.

— Не сердитесь, — сказала она. — Я знаю, 
из моего письма ничего не поймешь, я вообще не 
представляю, как это вы согласились на встречу. 
Но вы сейчас сами все поймете. Осторожно, 
ступенька.

Мы подошли к сталинскому девятиэтажному 
дому из красного кирпича, вошли во двор, она 
открыла дверь в подвал, и мы нырнули вниз.

Подвал был отремонтирован на совесть: 
стены — кирпич к кирпичу, как в старинной не-
мецкой пивной, на потолке — блестящие трубы, 
пол выложен толстой плиткой.

— Сейчас столы расставим, а то за двадцать 
минут ничего не успеем, — сказала моя новая 
знакомая, и тут я увидела, что в одном углу при-
тулились складные столы, а в другом — гора 
складных стульев.

В это время на лестнице показался мужчина 
в овчинном тулупе.

Он сгрузил посреди подвала пакеты и взялся 
расставлять столы и стулья. Я поняла, что делает 
он это не впервые.

— Лиль, бананы были плохие, взял яблоки, — 
сказал он, молниеносно разбрасывая по столам 
невесть откуда взявшиеся одноразовые тарелки, 
стаканчики и пластиковые ложки.

— Тащи суп, — сказала Лиля, и я почувство-
вала, что она сердится, но делает все возможное, 
чтобы я этого не заметила.

— Помоги! — закричал кто-то сверху, муж-
чина побежал к лестнице, и через минуту они 
вдвоем с рыжим толстяком в ватной тельняш-
ке втащили в подвал здоровый алюминиевый 
бидон.

Последней появилась пожилая женщина, 
крест-накрест закутанная в оренбургский платок. 
В каждой руке у нее было по два электрических 
чайника.

Я не успела оглянуться, как из бутылей, спря-
танных под лестницей, налили воду, и чайники 
приятно заворчали.

— А где хлеб? — зарычала Лиля на мужчину 
в тулупе. 

— Слетаю за половником, и будет хлеб, — 
кротко ответил он и улетел наверх.

— Вы нас извините, черт знает что, — сказала 
мне Лиля. — Обычно мы все делаем заранее, а 
тут, видите, припозднились. Все из-за Михаила 
Львовича. Надо было утром за фруктами ехать, 
а он небось проспал.

— Ничего подобного, — сказал Михаил Льво-
вич, который уже вернулся, приладил к бидону 
половник и начал раскладывать хлеб из длин-
ных упаковок. — Я не проспал, у меня собака 
заболела…

Тут сверху постучали.
— Заходите, не заперто! — закричала жен-

щина в оренбургском платке.
И откуда-то сверху, как ангелы, полетели 

люди.
Это были бомжи.

   
Лиле пятьдесят лет, она хирург-травматолог, 

работает в частной клинике. Ее муж, тоже врач, 
после ДТП остался без руки и сейчас на пенсии. 
Сын выучился на ландшафтного дизайнера и 
уехал с семьей в Литву.

Однажды в большом торговом центре Лиля 
решила перекусить в кафе. И как только она 
принялась есть борщ, рядом возник бомж. Было 
непонятно, как он проник в торговый центр, но он 
и выглядел не как обычный бродяга: сравнитель-
но чистая куртка, более или менее приличные 
штаны, черные кроссовки. И этот человек не 
отрываясь смотрел на ее тарелку с борщом.

Лиля сказала мне, что сумасшедшая жизнь, 
тяжелая работа и в особенности беда с мужем, 
которая страшно озлобила его, сделали ее какой-
то корявой. Она поняла, что знакомые стали ее 
избегать, прекратились праздничные пирушки. 
«Не знаю, как другим, но себе я точно сильно 
опротивела», — объяснила она, и я ее поняла.

Так вот, рядом стоял человек, и он был 
страшно голоден.

— Я предложила ему сесть, подвинула 

тарелку, он съел одну порцию, потом вторую, 
потом третью. Я попрощалась и ушла. А дома мне 
стало так плохо, как будто я кого-то обманула.

Через неделю в этом же торговом центре 
она снова увидела этого человека. И снова он 
съел три тарелки супа, но теперь она не ушла, 
а спросила его, кто он такой и как оказался на 
улице.

Дело в том, что это только в художественных 
фильмах бомжи — народ обаятельный. В жизни 
они отвратительно пахнут, одежда, как правило, 
отдает мочой и не только, ногти черные, в воло-
сах и бородах нередко живут насекомые. И на 
общение с ними требуется своего рода мужество 
— кому охота дышать этой отравой?

Как правило, бродяги врут, чтобы разжало-
бить случайного собеседника и получить от него 
хоть какой-нибудь грош.

Лилин собеседник не был исключением и 
затянул песню о злодеях, лишивших его, добро-
порядочного гражданина, и дома, и семьи. До 
конца она все это слушать не стала и неожиданно 
для себя сказала: завтра суббота, приходи в два 
часа по такому-то адресу.

Вечером она пошла гулять с собакой и 
рассказала про бродягу Надежде Григорьевне, 
знакомой собачнице, которая пятый десяток лет 
работала библиотекарем.

Надежда Григорьевна сказала, что у нее 
на балконе есть ведро, она с утра наварит щей, 
напечет блинов и притащит все это к Лилиному 
подъезду.

Зачем одному бродяге ведро щей и как они 
собирались его кормить, дамы не обсуждали. 
На следующий день Надежда Григорьевна, за-
кутанная в старый пуховый платок, пришла к 
Лилиному подъезду и привезла на санках ведро 
со щами, сотейник блинов и банку яблочного 

джема. Лиля наварила кастрюлю картошки и 
притащила трехлитровую банку огурцов. Ровно 
в два часа у подъезда появился бродяга, а непо-
далеку, в сторонке, стояли трое его товарищей, 
которые всем своим видом показывали, что они 
тут по своим делам, но запах щей сильно от дел 
отвлекает.

Обед происходил на лавке у подъезда. При-
чем у бродяг оказались с собой пластиковые 
миски и ложки, и Надежду Григорьевну это ужасно 
рассмешило.

Не успели они приняться за картошку, как 
появился участковый. Кто-то из жильцов, прохо-
дивших мимо, позвонил в полицию и пожаловался 
на то, что у подъезда сидят какие-то понаехавшие 
граждане, от которых плохо пахнет. Полицей-
ский свирепствовать не стал, даже похвалил, 
но велел немедленно удалиться во избежание 
скандала.

Вечером собачники, которым Надежда Гри-
горьевна рассказала эту историю, устроили во-
енный совет. Многим эта мелодрама показалась 
дурацкой и небезопасной затеей, но Илья Михай-
лович, хозяин потрясающего ньюфаундленда по 
кличке Андерсен, и рыжий программист Коля, 
хозяин хаски по кличке Матильда, предложили 
свою помощь.

Перво-наперво нужно было решить, где 
можно устраивать обеды. Коля вспомнил, что 
неподалеку живет некто Тарас, который время 
от времени гуляет с хромой овчаркой. Так вот 
этот Тарас сдает помещения под склады, и где-
то рядом у него есть подвал.

Караулили Тараса неделю. Он сказал, что 
идея с бомжами кажется ему нелепой, но можно 
попробовать: разрешил им раз в неделю прихо-
дить в только что отремонтированный подвал, где 
у него пока что хранится всякая ненужная чепуха, 
вспомнил, что у него есть несколько складных 
столов и стульев, и даже предложил покупать 

одноразовую посуду, ложки, сал-
фетки и воду. И еще 

сказал, что сам не 
понимает, зачем он 
это делает.

Это в библиотеке 
все более или менее 

ясно: человек пришел, 
взял книгу, ушел, а по-

том вернул ее или не 
вернул. И в платной по-
ликлинике тоже: человек 

заплатил деньги, пришел 
на прием к врачу, остался 
доволен, пришел снова 

— или, наоборот, остал-
ся недоволен, написал 

жалобу и все такое. Илья 
Михайлович работал юри-

стом в процветающей компании — там тоже все 
было более или менее очевидно: надлежащее 
оформление документов, ответ на жалобы и т.д. 
О программистах и говорить нечего. А вот что 
делать с голодными, полуодетыми, больными 

бездомными людьми, которые принесли с собой 
в подвал вшей и прочую гадость, тогда никто 
не знал.

Первым делом выяснили, сколько людей они 
в принципе в состоянии кормить. Получилось, от 
двадцати до двадцати пяти. Меню: суп, гречка 
или макароны с подливкой, по два куска черного 
хлеба, стакан чаю с сахаром, яблоко или банан и 
по праздникам — плюшки или карамель. То есть 
каждый из участников этого проекта, который 
они между собой стали называть «Тридцать три 
поросенка», брал на себя труд раз в неделю на-
кормить пять-семь человек.

Кроме Надежды Григорьевны, у всех были 
машины. Они стали ездить в большие сетевые 
магазины и покупать еду, причем самым прак-
тичным из всей компании оказался Коля. Он 
провел целое научное исследование, выяснил, 
где и какие продукты стоят дешевле, и нарисовал 
маршрут, по которому все и курсировали. Со 
временем хозяева магазинов стали предлагать 
им кое-что и подешевле — иногда это был чай, 
сахар, крупы, иногда вафли, а то и мясные кон-
сервы для супа.

Готовили «поблюдно». Все четверо ока-
зались изрядными кулинарами, но у Надежды 
Григорьевны лучше всего получались супы, Илья 
Михайлович изумительно варил каши, а Лиля с 
Колей помимо обязательной программы время от 
времени выдавали какой-нибудь экспромт в виде 
блинов, макарон по-флотски, а Лиля раз в месяц 
по собственной инициативе пекла крендельки с 
сахаром. Муку им дарил хозяин соседней булоч-
ной, и Лиля обязательно приносила ему миску 
горячих крендельков, а он отказывался, но всегда 
брал и тут же съедал с удовольствием.

Вначале они старались накормить всех, 
кто пришел, но очень скоро поняли, что это не 
получится, и объяснили «старосте» (так они на-
зывали пожилого бомжа, который умел наводить 
порядок и в случае чего усмирять бродяг), что 
больше двадцати пяти человек им не потянуть. И 
«староста» умудрился наладить очередь, которую 
едоки старались не нарушать.

Долгое время Лиля не могла понять, как 
сделать эти обеды более или менее безопас-
ными с точки зрения здоровья. Вначале все 
приходили душа нараспашку, но в конце концов 
Лиля нашла благотворительный фонд, который 
взял на себя труд раз в неделю устраивать их 
подопечным баню, раз в месяц стричь и брить, 
а ее коллеги вскладчину покупали доступные 
таблетки и мази.

В результате двухлетних мытарств, проб и 
ошибок «Тридцать три поросенка» преобрази-
лись в маленькую общественную столовую со 
своими праздниками и собраниями, на которых 
решались вопросы, не терпящие отлагательства. 
Вот в связи с одним из таких вопросов Лиля и 
написала мне письмо.

   
У каждого из людей без определенного ме-

ста жительства своя тайня. И вовсе не факт, что 
люди, которые хотят помочь, услышат подлинную 
историю. Как правило, наоборот, в силу тысячи 
разных обстоятельств бомжи редко рассказыва-
ют о себе правду, и только после того, как человек 
поверит, что здесь его не обманут, он начинает 
говорить. И то не все и не сразу. Для того чтобы 
пустить в свою жизнь чужого человека, бродяга 
должен понять, зачем ему идти на такой риск. 
Благополучному гражданину, у которого есть хоть 
и крошечная, но своя кухня и собственная ванная 
комната, не понять, чем же таким драгоценным 
рискует бродяга, раскрывая постороннему душу. 
Ведь он уже все потерял — чего бояться? Так в 
том-то и дело, что подлинная история жизни — 
это последнее, что есть у человека. И вот с этим 
последним расстаться ему бывает трудней всего. 
Нередко он на это не решается и свою тайну 
уносит с собой.

Саша, тот самый бродяга, с которым Лиля 
когда-то встретилась в торговом центре, казался 
опрятным стариком лет семидесяти пяти, а на 
самом деле ему было всего пятьдесят четыре 
года и всю жизнь «до побега», как он называл 
свой уход, он прожил с женой и двумя детьми в 
маленькой трехкомнатной квартире-распашонке 
на окраине Калуги. Саша был водителем, рабо-
тал на большегрузном транспорте и со временем 
из пьющего человека превратился в лютого 
алкоголика с причудами. Время от времени он 
исчезал, а потом появлялся то с друзьями, то с 

подругами, всех норовил устроить у себя дома 
— семья восставала и выгоняла всех, вместе с 
Сашей, — а иногда он приносил какие-то доро-
гие вещи, то хорошие часы, то норковую шапку. 
Стало понятно, что он связался с грабителями. 
С работы его давно выгнали, и жена из жалости 
кормила его и приводила в порядок одежду. Но 
в конце концов он довел семью до исступления, 
и они разменяли свою несчастную квартиру на 
двухкомнатную клетушку и комнату для Саши. 
Комната была в огромной коммуналке. Саша 
давал там такие концерты, что соседи били его 
смертным боем и выставляли на мороз. В один 
прекрасный день появился бизнесмен, который 
расселил коммуналку, всем купил отдельные 
квартиры, а Саше, по его просьбе, — домик в 
деревне. Саша туда перебрался и через год 
спалил этот домик вместе с забором. Так он 
оказался на улице.

Но всю эту печальную историю рассказал 
Лиле не он, а я. А Саша рассказывал ей другую, 
очень грустную, но, к сожалению, выдуманную 
историю о том, как его выгнали алчные домочад-
цы и он не по своей воле стал скитаться.

Почему Лиля, не склонная верить в сказки, 
неожиданно поверила в это нехитрое вранье, 
украшенное трогательными подробностями? 
Так бывает. У каждого из нас внутри бездон-
ные колодцы, и сами про себя мы иногда знаем 
меньше, чем про других. Иногда даже самому 
проницательному человеку хочется поверить 
в очевидную брехню — просто потому, что на-
доедает круглосуточно быть начеку. Вот Лиля и 
размечталась вернуть Саше якобы украденный 
у него дом и написала мне.

Я проделала титаническую работу, постави-
ла вверх ногами старых знакомых, а те — своих, 
и наконец, спустя несколько месяцев мы все 
выяснили. Ко мне в редакцию даже приехала 
Сашина жена, которую бог знает какими трудами 
неожиданно разыскал давнишний герой моего 
судебного очерка.

Лиля была обескуражена. Надо отдать ей 
должное: она до последнего не верила ни одному 
слову и сдалась только под давлением неопро-
вержимых фактов. Герой моего очерка притащил 
из поселкового совета бесхитростную выписку, 
из которой явственно следовало, что у Саши был 
дом, который сгорел «в результате неосторож-
ного обращения с огнем».

   
Больше всего я боялась, что, узнав правду, 

Лиля предаст анафеме проект под названием 
«Тридцать три поросенка» и вернется к прежней 
жизни без супов и кренделей с сахаром. Я при-
готовила речь о том, что все бывает, и предло-
жила всем участникам «Тридцати трех поросят» 
встретиться в кафе.

Мы пили чай, ели пироги с капустой и бол-
тали о пустяках. И тут Илья Михайлович ска-
зал, что его одноклассник предложил каждый 
месяц привозить в подвал мешок картошки и 
мешок капусты. А Коля нашел маленькую бла-
готворительную организацию, которая готова 
поделиться лекарствами и теплой одеждой. 
Надежда Григорьевна молчала-молчала, а потом 
похвасталась, что ее соседи в деревне при-
тащили ей упаковку рафинада. Лиля сказала, 
что к Новому году дети подарили ей десять 
килограммов карамели. И в конце концов все 
стали ругаться из-за того, что бомж Леша уже 
два раза нарушил правила и пришел на обед под 
хмельком: одни говорили, что надо его выгнать, 
а другие — что надо вытрясти из него душу и 
заставить соблюдать правила.

Потом все стали хвастаться своими соба-
ками. Андерсен научился отгонять злых людей 
не рычанием, а грозным видом, Матильда возит 
по снегу санки с малышами, а раньше приверед-
ничала и санки переворачивала. 

А потом все отправились по домам. И никто 
не сказал о том, что «Тридцать три поросенка» 
вернули всех к жизни, когда делаешь что-то очень 
теплое, как пирог из печки. Не работаешь, не 
тянешь себя за волосы, а просто живешь как в 
детстве, с любовью и надеждой. С любовью ко 
всем и надеждой на солнечное утро. А не сказали 
потому, что об этом не говорят.

А бомжа Лешу они все же выгнали с испыта-
тельным сроком на месяц. Но втайне следят за 
тем, чтобы участники обедов уносили для него 
хлеб, кашу и яблоки.

P.S. Имена героев изменены. 

Ольга БОГУСЛАВСКАЯ 
Из множества писем с просьбой о помощи, которые я постоянно получаю, это 
выделялось необыкновенной бестолковостью. Какая-то женщина умоляла меня 
как можно скорей вмешаться в историю ее знакомого, оставшегося без крыши 
над головой. Заклинания, восклицательные знаки — и ни одного слова о самом 
пострадавшем. Ни имени, ни фамилии, ни возраста — ничего.
Я даже подумала, что в такой горячке она и свои координаты позабудет оставить, 
но нет: подпись и телефон оказались на месте.
Я позвонила и поехала.
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Бродяги пишут 
сочинения,  
а собачники кормят  
их супом  
и карамелью

БЕРЛУСКОНИ: 
НЕ ПРЕМЬЕР,  
А ТРЕНЕР
На выборах в Италии 
лидируют правые  
и популисты
По результатам прошедших в воскре-
сенье, 4 марта, парламентских выбо-
ров в Италии большинство голосов по-
лучила коалиция правоцентристских 
партий, одним из лидеров которой 
является Сильвио Берлускони. Однако 
победившая коалиция получила лишь 
37% голосов, что недостаточно для 
формирования однопартийного пра-
вительства.  

Фаворитами голосования считались также 
популистское «Движение пять звезд» и левоцен-
тристы во главе с бывшим премьер-министром 
Маттео Ренци. Левые силы находились у власти 
в Италии последние годы, а на нынешних вы-
борах завоевали 24% голосов. Популисты же, 
получив 31% голосов, заняли второе место по 

популярности. 
«Нужно помнить, что Берлускони не само-

лично представляет свою партию, а в составе 
коалиции. В том числе с «Лигой Севера», которая 
получила еще большее число голосов, чем «Впе-
ред, Италия», — комментирует «МК» старший 
преподаватель кафедры интеграционных 
процессов МГИМО Елена МАСЛОВА. — Для 
формирования правительства необходимо по-
лучить 40% голосов. Поэтому ситуация в Италии 
сложная, страна в неизвестности. 

Берлускони официально не может стать 
премьером, поскольку находится под след-
ствием. И конечно, возраст: ему больше 80 лет, 
сложно уже управлять страной и занимать такой 
пост. Однако Берлускони — непотопляемый 
политик, нет ни одного другого кандидата, ко-
торый прожил бы такую долгую политическую 
карьеру. Но он для себя скорее видит роль 
так называемого тренера (поскольку любит 
футбольные метафоры). Он хорошо владеет 
ситуацией, знает, что происходит, и ему самому 
эта роль также импонировала бы. Берлускони 
не хочет уходить из политики, но хочет влиять, 
быть «серым кардиналом».

Сильвио Берлускони уже четыре раза за-
нимал кресло председателя совета министров 
Италии. Его можно по праву назвать политиче-
ским тяжеловесом и рекордсменом: так, осно-
вав свою партию «Вперед, Италия» в январе 
1994 года, уже через 60 дней он впервые пришел 
к власти во главе этой фракции. 

Илона ХАТАГОВА. 

СИ ПРОРОЧАТ 
ТРЕТИЙ СРОК
В Китае обсуждают 
снятие ограничений  
на нахождение у власти
В понедельник, 5 марта, в Доме на-
родных собраний в Пекине открылась 
первая сессия Всекитайского собра-
ния народных представителей (ВСНП) 
13-го созыва. Один из главных пунктов 
в повестке дня — внесение изменений 
в Конституцию, которые позволят не 
ограничивать полномочия лидеров КНР 
двумя пятилетними сроками.

На открытии сессии ВСНП с докладом о ра-
боте правительства выступил китайский премьер 
Ли Кэцян, который сообщил, что за прошедшую 
пятилетку усилия были сосредоточены на все-
стороннем углублении реформ, рассказал об 
оборонном строительстве, открытости внешнему 
миру и стабильности обменного курса юаня в 
2018 году. Однако, конечно, главное на открыв-
шемся мероприятии — это грядущие изменения 
Конституции.

Отмену ограничений пребывания на по-
сту председателя и вице-председателя КНР 
обсуждали на состоявшемся в конце прошлого 
месяца пленуме ЦК Компартии Китая. Мало у 

кого из экспертов возникли сомнения в том, 
что примерно 3000 участников сессии ВСНП 
одобрят конституционные изменения. При этом, 
как отмечают наблюдатели и в самом Китае, и 
за его пределами, принятие законодательных 
изменений может закрепить доминирующее 
положение нынешнего главы государства и 
партии Си Цзиньпина на десятилетия. Так что, 
скорее всего, в 2023 году он получит возможность 
вновь избраться на руководящую должность. И 
если критики нововведений опасаются, что Под-
небесная таким образом рискует повернуться 
в сторону авторитаризма в духе Мао Цзэдуна 
или даже китайских императоров, то другие 
считают, что только так можно гарантировать 
стабильность амбициозных реформ, запущенных 
председателем Си. 

— Теперь он председатель на всю жизнь 
— так, по информации телеканала CNN, то ли в 
шутку, то ли всерьез отозвался о властных пер-
спективах Си Цзиньпина американский прези-
дент Трамп. — Он смог это сделать. Может быть, 
и нам когда-нибудь стоит попробовать...

О том, кто является главным бенефициаром 
изменений Конституции, говорит и тот факт, 
что участникам сессии ВСНП предложено рас-
смотреть и поправки, касающиеся закрепления 
в основном законе КНР идей Си Цзиньпина о 
развитии «социализма с китайской спецификой 
в новую эпоху». Также предполагается на кон-
ституционном уровне закрепить обязанность 
всех госслужащих перед вступлением в долж-
ность приносить публичную присягу на верность 
Конституции.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

СИЛОВИКИ 
АТАКУЮТ «МК»

1 февраля визитер 
отказался назвать себя  
и пояснить цель прихода, 
а уходя, пригрозил 
вернуться с ОМОНом.

«Майор», перелезший 
через турникет, сбавил 
свой напор, только 
увидев камеру.
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7КРОССВОРД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, 
ОПУБЛИКОВАННЫЙ  5 МАРТА 

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Крапива. 4. Брифинг. 
10. Разница. 11. Анекдот. 13. Юнец. 14. Течь. 
15. Установка. 16. Наркоз. 18. Качели. 20. 
Ящерица. 22. Псалтырь. 23. Матрешка. 24. 
Советник. 27. Виноград. 30. Калитка. 32. Уда-
лец. 34. Одеяло. 35. Водоворот. 36. Клоп. 38. 
Рига. 39. Ноутбук. 40. Карабин. 41. Резинка. 
42. Саванна.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Конюшня. 2. Плац. 3. Ван-
туз. 5. Рюкзак. 6. Флот. 7. Гильдия. 8. Карамель. 
9. Лаконизм. 10. Регресс. 12. Теленок. 17. 
Ополчение. 19. Арьергард. 20. Язычник. 21. 
Антенна. 25. Охламон. 26. Колготки. 27. Ве-
тровка. 28. Армянин. 29. Пунктир. 31. Рогатка. 
33. Цветок. 34. Отвага. 37. Пони. 38. Риза.
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13

16

29

32

36

41
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25

39

2

37
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3

15

33
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8

26

9
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23

27

40

4

21

42

5

18

34

19

6

14

38

12

28

7

31

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Железнодорожный путь 
под проливом Ла-Манш. 4. Отзыв красивой 
блондинки о свидании с занудным ботани-
ком. 10. Одноклассник, на которого жалуется 
учительнице плачущая Маша. 11. Каждый из 
двенадцати ближайших последователей Иисуса 
Христа. 13. Луб молодой липы. 14. Углубление 
в стене для телевизора. 15. «Дыхательная» 
процедура, назначаемая при рините или ла-
рингите. 16. Первые два вопроса в экзамена-
ционном билете по физике. 18. «Сюртук», что 
носил Сталин. 20. Овсяная «закуска» к чаю. 
22. Злоумышленник из стана врага. 23. «Кро-
вавая Мэри» в стакане с трубочкой. 24. Первая 
ученая степень, приобретаемая студентом 
после освоения программ базового высшего 
образования. 27. Сказочное чудовище, убивав-
шее взглядом. 30. «Гири» в уставших ногах. 32. 
Чехол для пистолета. 34. Мраморный Давид 
работы Микеланджело. 35. Помощь «плаваю-
щему» у доски другу от «суфлера», сидящего 
за партой. 36. «Жемчужное» высказывание. 
38. Мультяшный белый медвежонок, который 
искал друга. 39. «Пламенный» процесс. 40. 
Дозорная башня при пожарной части в старину. 
41. Кулинар в рабочей артели. 42. Трапеза, 
которую обычно просыпает сова.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Атмосфера дружеской 
компании, где никто не мерзнет. 2. Бесконечная 
голубая даль с облаками. 3. Балкон, открытый 
с одной стороны. 5. Основная, кадровая часть 

коллектива. 6. Дитя генных инженеров. 7. Серое 
покрытие пешеходных дорожек. 8. Клиент, 
доверивший банку большую сумму денег. 9. 
Бронзовый Ленин, который был почти в каждом 
советском городе. 10. Салат с добавлением 
кваса. 12. Политический вольнодумец. 17. 
«Наседка», питающаяся от розетки. 19. Ум-
ственное начало у человека. 20. Предприятие 
связи в городе. 21. Внутренний объем сосуда. 
25. Ледяная гора, плавающая в океане. 26. 
Деспот, командующий актерами на съемочной 
площадке. 27. Показ картин одного художника. 
28. Известная на весь мир метода Станислав-
ского. 29. Барыга, приобретающий краденые 
вещи. 31. Самый близкий друг Винни-Пуха 
после Кристофера Робина. 33. Магазин, где 
много кашляющих и чихающих покупателей. 
34. Родственница селедки, обитающая в неко-
торых пресных озерах Швеции. 37. Роскошная 
кровать в покоях императрицы. 38. Перепись 
товара в магазине.

МОСКВА, м. «КИТАЙ–ГОРОД».
ул. Маросейка, 9/2, стр.1, 

8-800-100-81-75; 8(499)705-68-28  
www.flotrusich.ru

ТЕПЛОХОД  «РУСЬ ВЕЛИКАЯ» И «РОДНАЯ РУСЬ» 

РАННЕЕ БРОНИРОВАНИЕ на 2018 г. первоначальный взнос 50% , СКИДКИ!!!

02.05.2018-
18.05.2018

«СЕВАСТОПОЛЬСКИЙ ВАЛЬС» САМАРА -ВОЛГОГРАД- 
ИЛЬЕВКА (ЭЛИСТА) -РОМАНОВСКАЯ - ЕЙСК - КЕРЧЬ (4 дня: СЕВАСТОПОЛЬ, ЯЛТА, 
ФЕОДОСИЯ, СУДАК, НОВЫЙ СВЕТ, БАХЧИСАРАЙ) - РОСТОВ-НА-ДОНУ (АЗОВ) – 
КОНСТАНТИНОВСК - ИЛЬЕВКА- КАМЫШИН-САРАТОВ- САМАРА от 42930 р.

26.05.2018-
13.06.2018

«КОМУ-ТО АРХАНГЕЛЬСК И ПИТЕРА НОЧИ»     
МОСКВА-КАЛЯЗИН (СОЛЬБА )-УГЛИЧ-ВЕСЬЕГОНСК(БЕЖЕЦК, УСТЮЖНА)-
КИЖИ- ВАЛААМ-САНКТ-ПЕТЕРБУРГ-СТАРАЯ ЛАДОГА (ТИХВИН)-СОЛОВЕЦКИЙ 
АРХИПЕЛАГ (2 дня:)-АРХАНГЕЛЬСК (2 дня: СЕВЕРОДВИНСК)-БЕЛОМОРСК-ПОВЕНЕЦ 
(МЕДВЕЖЬЕГОРСК)-МЫШКИН-МОСКВА от 61400 р.

08.07.2018-
19.07.2018

19.07.2018-
29.07.2018

29.07.2018-
11.08.2018

«НА РОДИНУ КОМИ-ПЕРМЯКОВ» МОСКВА-УГЛИЧ-
КОСТРОМА-ПЛЕС-ГОРОДЕЦ-Н. НОВГОРОД-ЧЕБОКСАРЫ-МАРИИНСКИЙ ПОСАД-
НИЖНЕКАМСК-САРАПУЛ-ПЕРМЬ (КУДЫМКАР)-ЧАЙКОВСКИЙ-ЕЛАБУГА-КАЗАНЬ-
МАКАРЬЕВ-Н. НОВГОРОД от 20950 р.

«НИЖЕГОРОДСКАЯ КРУГОСВЕТКА» Н. НОВГОРОД-
ЧЕБОКСАРЫ-МАРИИНСКИЙ ПОСАД-НИЖНЕКАМСК-САРАПУЛ-ПЕРМЬ-ЕЛАБУГА-ШИРЯЕВО-
САМАРА-ТОЛЬЯТТИ-КАЗАНЬ-МАКАРЬЕВ (ДИВЕЕВО)-Н. НОВГОРОД от 19200 р.

«К КАМСКИМ БЕРЕГАМ И ВОЛЖСКИМ
ПРОСТОРАМ» Н. НОВГОРОД-ЧЕБОКСАРЫ-ЧИСТОПОЛЬ-САРАПУЛ 
(ИЖЕВСК)-ПЕРМЬ (КУНГУР)-ТЕТЮШИ- САМАРА-УСОВКА-ВОЛГОГРАД-САРАТОВ-
КАЗАНЬ-Н. НОВГОРОД -  от 24450 р.

28.06.2018-
09.07.2018

«ВЕЛИКИЙ ГОРОД У ДВИНЫ» САНКТ-ПЕТЕРБУРГ -СТАРАЯ 
ЛАДОГА  (ТИХВИН)-КИЖИ- СОСНОВЕЦ-СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (3 дня:)-БЕЛОМОРСК-
ПОВЕНЕЦ (МЕДВЕЖЬЕГОРСК) -ВАЛААМ-КОНЕВЕЦ- САНКТ-ПЕТЕРБУРГ от 46520 р. 

14.06.2018-
28.06.2018

«Я С ТОБОЙ, БЕЛОМОРСКАЯ РУСЬ»
МОСКВА-КАЛЯЗИН (СОЛЬБА )-УГЛИЧ-МЫШКИН-ВЕСЬЕГОНСК(БЕЖЕЦК, УСТЮЖНА)-
КИЖИ-СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (2 дня: (СЕВЕРОДВИНСК)-БЕЛОМОРСК-ПОВЕНЕЦ-
СВИРЬСТРОЙ-ВАЛААМ-КОНЕВЕЦ-САНКТ-ПЕТЕРБУРГ от 61400 р.

РЕ
КЛ

АМ
А

УДАЧНАЯ ПОДПИСКА ОТ «МОСКОВСКОГО КОМСОМОЛЬЦА»!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
6,7,12 марта, по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
6 марта с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Перово», Зеленый просп., д. 20,  
напротив управы, на автостоянке
м. «Университет», выход к МГУ
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8,  
у супермаркета EUROSPAR
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27,  
у ТЦ «Седьмой континент»
9 и 10 марта с 10.00 до 16.00
м. «Щелковская», ул. Уральская, д. 1, на автостоянке
м. «Коломенская», просп. Андропова, д. 27, 
у к/т «Орбита»
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 17, 
у к/т «Байконур»
р-н Бескудниково, Бескудниковский бул., д. 12
11 марта с 10.00 до 16.00
м. «Академическая», ул. Гримау, д. 9, корп. 1, 
напротив к/т «Улан-Батор»
м. «Автозаводская», ул. Мастеркова, д. 3
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
р-н Солнцево, Солнцевский просп., д. 21,  
у ТЦ «Столица»
12 и 13 марта с 8.00 до 20.00 
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, корп. 1,  
у маг. «Пятерочка»
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
р-н Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16,  
у маг. «Седьмой континент»

ПОДПИСКА В КИОСКАХ 
6,7,12 марта, по будням с 10.00 до 17.30,  
обед с 14.00 до 15.00,  
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Братиславская» (северный вестибюль),  
выход на ул. Братиславскую, д. 12, около ТЦ «Волна»
м. «Домодедовская» (северный вестибюль),  
выход на Ореховый бульвар, д. 11, к. 1
м. «Крестьянская Застава» или  
м. «Пролетарская», выход на Воронцовскую ул., 
вл. 50, около кафе «Вареничная»
м. «Орехово», выход на ул. Баженова  
к автостанции «Орехово»
м. «Строгино» (западный вестибюль),  
у авт. остановке (Строгинский бул., д. 12)
м. «Чертановская» (южный вестибюль),  
к ТЦ «Штаер»
м. «Тушинская» (первый вестибюль), у выхода  
на Волоколамское шоссе к р-ну «Макдоналдс» 
м. «Улица 1905 года» (первый вестибюль)  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы д. 3
м. «Ясенево» (северный вестибюль), выход на  
ул. Тарусскую, далее до ул. Вильнюсской, д. 3

ПОДПИСКА К МЕЖДУНАРОДНОМУ ЖЕНСКОМУ ДНЮ
7 марта с 11.00 до 15.00
ЕГОРЬЕВСК, ул. Советская, д. 174,  
в фойе ДК им. Г.Конина 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ, ул. Пролетарская, д. 8,  
в фойе библиотеки им. А. Белого
КОЛОМНА, ул. Октябрьской Революции, д. 324,  
ДК «Тепловозостроитель»
СТУПИНО, просп. Победы, д. 18/43, в фойе ДК
ШАТУРА, пл. Ленина, д. 1, в фойе ДК им. Нариманова
ЩЕЛКОВО, ул. Пушкина, д. 22, в фойе районного 
культурного комплекса

Ре
КЛ

АМ
А 

16
+

ВНИМАНИЕ! Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп необходимо обязательно передать  
в редакцию через оператора подписки ксерокопию соответствующих документов.

В канун Международного женского дня у каждого читателя нашей газеты есть 
возможность стать счастливым обладателем одного из многочисленных подарков  

от редакции. Участвуйте в акции: 7 марта с 10 до 16 часов оформите подписку  
на газету «Московский комсомолец» или любое другое издание на второе полугодие 

2018 года в редакции «МК» (ул. 1905 года, д. 7, вход в редакцию со стороны  
ул. Костикова) и получайте свой ПРИЗ! Спешите быть первым, количество подарочного 
чая, парфюмерии, женских носочков ограничено, фирменных футболок хватит всем. 

Все подробности по телефону редакции 8‑495‑665‑40‑80.

❑ 

куплю
❑ автовыкуп 

т. 8(926)088-61-11
❑ автовыкуп 

т. 8-966-077-78-48

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

предлагаю
❑ ОТДЫХ 

т. 8-968-987-78-83
❑ отдых ПО МОСКВЕ 

т. 8-926-021-80-20
❑ отдых

ЛЮБАЯ станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

❑ бюджетный отдых 
т. 8-964-729-17-28.

❑ отдых ПО МОСКВЕ  
т. 8-926-513-36-71

❑ отдых везде
т. 8-967-047-89-99

❑ отдых круглосуточно 
т. 8-915-079-29-07

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых. Все районы. 
Круглосуточно 
т. 8-925-468-12-00

продаю
❑ щенки турецкого кангала 

т. 8-905-779-03-93 
www.lenoks-dog.com

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Лечение алкоголизма. 
Анонимно 
т. (495) 956-01-07

куплю
❑ реле, микросхемы 

т. (499)126-02-60

предлагаю
❑ автовыкуп 

т. 8-495-104-25-95

куплю
❑ книги б/у.

Выезд 
т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ подарю книгу

ВОЛНЕНИЯ
ЛЮБВИ 
т. 8-906-746-647-2

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-972-99-25

предлагаю
❑ адвокаты, юристы, 

банкротство 
т. 8-965-125-92-29

❑ адвокаты. Юристы.
Бесплатная консультация! 
Звоните, поможем! 
т.  8(495)320-32-32

❑ бесплатная
консультация ведущих 
юристов! 
т. 8(495)101-01-41

предлагаю
❑ изготовление книг и 

брошюр от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91 .

«Пока есть возможность, буду охотиться» — ин-
тервью с кинорежиссером-документалистом, путеше-
ственником и охотником Сергеем Ястржембским.

■ ОРУЖИЕ
Шпилечный тупик — почему не состоялось раз-

витие патрона Лефоше.
Минутное дело — может ли пневматика стрелять 

кучно?
■ ПРИРОДА
Подлинная история русской подсадной утки — 

глубинные корни охоты на водоплавающую дичь на 
Руси.

Купи ружье — охота не только для мужчин.
■ ТРОФЕИ
Легенды Кавказа — возвращение леопарда.
По следам браконьеров — реальные истории 

участников рейдов по защите диких животных.
■ РЫБАЛКА 
В глухозимье на речке — ищем перспективные 

места ловли.

c 1-й стр.
Жители дома №24, корпус 2, 
по Азовской улице обрати-
лись в Роспотребнадзор 
и столичное управление 

МЧС с просьбой разобраться со сложной 
торговлей в бывшем здании гостиницы 
«Севастополь», куда нынче многие ездят 
за благовониями, индийскими специями 
и дешевой бижутерией. Аргумент у жи-
телей простой: где специи, там и до нар-
котиков недалеко! Корреспондент «МК» 
побывал на знаменитом восточном базаре 
и выяснил, что не устраивает местных.

— У меня была серьезная травма руки, по-
сле которой врач порекомендовал катать в ла-
дони шары из нефрита. Сказал, что продаются 
в «Севастополе». Я попросила подругу дочери, 
которая рядом живет, купить. До сих пор благо-
дарна, — вспоминает москвичка Ирина Юрьевна. 
По словам женщины, если б не было оказии, про-
катилась бы сама из Отрадного до метро «Сева-
стопольская», благо по прямой. Многие, впрочем, 
так и делают.

— Я как-то зашел туда с оказией просто по-
дивиться на заморских гостей. В какой-то лавке, 
где торговали бульбуляторами, на полке стоял 
черный стеклянный... член. Достаточно точно вы-
полненный. Спросил у продавца: «В какую цену 
хер стеклянный?» Он ответил: «Что вы! Это же 
лингам!» — делится впечатлениями Геннадий. И 
такое, значит, бывает…

Однако соседи чудо-рынка не спешат раз-
делить всеобщий восторг. И вряд ли недовольство 
их спровоцировал именно стеклянный лингам 
(символ мужской половой силы в древнеиндий-
ской культуре. — «МК»). Что не так — выясняем 
на месте.

На входе в здание вспоминаем весь список 
фигни, которая как раз нужна и про которую точно 
слышали от друзей и знакомых, что она тут есть. 
Замочек сломался на любимых бусах — можно 
новый купить. Апельсиновые палочки для ма-
никюра — отлично, как раз оптом, десять штук 
сразу! Аутентичные индийские приправы тоже 
пригодятся — давно хотелось сделать тикка масалу 
в домашних условиях.

На первом этаже уже у лифта — очередь. 
Говорят преимущественно не по-русски. Кто-то 
с огромными сумками, как у челноков в разгар 
девяностых, кто-то выглядит явно не от мира сего, 
не от севастопольского, — шибко интеллигентно. 
Запах специй и правда перебивает все остальное: 
индийское тали, арабская шаурма… 

Система — коридорная, в роли торговых па-
вильонов — бывшие комнаты старой гостиницы. 
Разноцветные ряды дешевых бусиков, коробки 
камней мыслимой и немыслимой формы, яркие 
платки и гаремные штаны… Торговаться, под-
сказывают искушенные покупатели, можно везде: 
хоть сотню, но скинут! 

Проверяем — и правда! если одну коробочку 
специй тебе готовы были продать за 150 рублей, 
то две сразу — уже за 250, а уж если еще и третью 
заодно возьмешь или пачку риса… Вот уж сказка 
восточного рынка! Расплатиться можно только 

наличными. Кассового аппарата, как и отмечали 
в своей жалобе жители соседнего дома, на при-
лавке не видать — зато какая искренняя улыбка 
у продавца!

После вопроса, не собираются ли их за-
крывать, торговцы, только что в красках объяс-
нявшие тебе разницу между гарам масалой и 
масалой для курицы, резко забывают русский 
язык. Лишь улыбаются и руками разводят: ничего, 
мол, не знаем, а если и знаем — не расскажем, и 
не уговаривайте!

В комнате, где торгуют маникюрными принад-
лежностями, девушка, чья откровенно славянская 
внешность никак не позволяет прикинуться не 
говорящей по-русски, неохотно выдавливает: 
«Возможно».

— Наверное, проверка была? Может, что-то 
нашли, — коротко бросает блондинка и пере-
ключается на обслуживание следующей покупа-
тельницы. Все, мол, нет тебя! Товар оплатила — и 
молодец, а неудобные вопросы задавать не надо 
тут. Что нашли, где нашли…

По мнению жителей дома №24, корпус 2, 
практически опоясывающего высотку «Севасто-
поля», нашли тут спайсы и прочую неполезную 
гадость: якобы об этом можно догадаться, просто 
прогулявшись по окрестностям.

«Этот торговый комплекс давно стал Меккой 
для молодежи Москвы, тут без проблем можно 
купить все вышеуказанное. Среди посетителей 
большое количество людей с наркотической за-
висимостью. Каждое утро с территории площадки 
нашего дома дворники выгребают не один десяток 
использованных шприцов», — говорится в заяв-
лении, которое готовятся направить в Роспотреб-
надзор и в МЧС жители многоэтажки.

— У меня дочь-подросток, она общается с 
ребятами во дворе. Никто из них не делает тайны из 
того, что можно найти в «Севастополе». Вспомним, 
что в Индии вообще мало кому интересно курить 
просто кальян, туда добавляют смесей. Наверняка 
не все покупатели приходят именно за этим, но 
это тоже можно купить. Ну а для нашего дома еще 
одна острая проблема — это вонь от мусорных 
контейнеров, которые стоят возле нашей детской 
площадки, и прибегающие от них крысы, — рас-
сказал Андрей, автор инициативы.

По его словам, разобраться с проблемой 

хотелось бы к чемпионату мира: в июне в сосед-
ний корпус въедут иностранные гости; нехорошо 
будет, если они обнаружат крыс и использованные 
шприцы под окнами.

— Жители дома и раньше жаловались мне 
на близость «Севастополя», еще пару лет назад. 
Но тогда о наркотиках речь не шла. Просто, мол, 
крысы, грязь, постоянные проблемы с парковкой во 
дворе, — рассказал «МК» муниципальный депутат 
района Зюзино Константин Янкаускас. — Несколь-
ко лет назад сюда приезжали с проверкой, но я не 
слышал ничего о возбуждении уголовного дела 
или обнаружении наркотиков. Но если что-то такое 
есть, я понимаю недовольство жителей: даже с 
одним таким человеком столкнуться во дворе не 
слишком приятно.

Не исключено, что кто ищет, тот всегда най-
дет (вспомним, что многострадальные палатки с 
шаурмой и курицей-гриль многие москвичи также 
спешили обвинить в торговле веселящими по-
рошками). И, по мнению авторов инициативы, 
таких ищущих хватает.

— Мы готовы писать не только в Роспотреб-
надзор, но и гораздо выше. Проблема стоит остро. 
Некоторые соседи по нашему дому, в котором 
более 700 квартир, продают квартиры и уезжают 
отсюда именно из-за такого соседства. Мы уже со-
брали подписи ста человек за минувшие выходные. 
Дело не в крысах! Любой человек может зайти туда, 
посмотреть, чем торгуют. Мы граничим с ними 
напрямую, наша детская площадка прилегает к 
ангарам «Севастополя», там постоянная погрузка-
разгрузка. Оттуда выходят сомнительные лично-
сти, по утрам выгребают шприцы. Это видно даже 
из окна. Я не знаю, проводили ли там внутри уже 
рейды или нет, но знаю, что нам негласно обещали 
закрыть этот базар к чемпионату мира 2018 года. 
И мы работаем с тем, о чем просят наши жильцы, 
— рассказал в разговоре с корреспондентом «МК» 
Сергей, один из членов ТСЖ дома.

Однако многие покупатели находят в «Се-
вастополе» только спайси — специи! — но никак 
не спайсы. Их — тех жителей, кого удалось за-
стать во дворе в будний день, — базар не слишком 
тревожит.

— Думаю, если б они хотя бы вход отодвинули 
чуть подальше, народ бы уже меньше бесился. 
Получается ведь, что те «газели», которые при-
езжают к ним, загораживают выезд из нашего 
двора. Во дворе и так парковочных мест немного, 
вот люди и звереют. А в остальном проблем не 
вижу: ну да, летом, когда окна открыты, иногда 
просыпаюсь утром от криков-перекличек торгов-
цев. Ну и ничего, даже забавно. Сам был два раза 
внутри, ничего криминального не видел, — охотно 
поделился впечатлениями Никита, живущий в 
девятом подъезде.

Дарья ТЮКОВА.

На Серпуховской площади со старого 
пятиэтажного дома снимают огромный 
рекламный баннер. И под ним обнажа-
ется панно с фигурами рабочих и над-
писью «Мы строим коммунизм!». Про-
хожие и проезжающие восхищаются 
«артефактом», кто-то ностальгирует, 
кто-то смеется. А многие фотографиру-
ют надпись и думают: в этот раз точно 
или снесут, или закрасят. Какой комму-
низм на исходе 2010-х годов!..

В начале 2018 года это произошло вновь: 
часть дома, смотрящего на площадь (его адрес 
— Большая Полянка, 60/2), выставили на про-
дажу. Часть — это все, кроме четвертого этажа, 
от подвала до чердака. Стартовая цена — 156,5 
млн рублей. Обременение: в доме нужно будет 
построить паркинг (вероятно, подземный) и про-
вести реставрацию.

И все бы хорошо: дом, который уже пару 
десятилетий фактически заброшен, наконец-то 
приведут в порядок. Вот только дом является не 
объектом культурного наследия, а «ценным гра-
доформирующим объектом». И поэтому заветное 
панно с надписью про коммунизм не входит в 
предмет охраны.

— Панно — вещь для района знаковая, и мы 
уже не в первый раз защищаем его от попыток 
уничтожения, — рассказал «МК» депутат района 
Якиманка Дмитрий Захаров. — Постоянно взаи-
модействуем с Департаментом культурного на-
следия, с Мосгордумой, сейчас, перед выборами, 
ищем поддержку даже у кандидатов в президен-
ты! У нас есть большая надежда, что панно удастся 
не просто спасти, но и отреставрировать.

В официальных ответах депутатам района 
Департамент культурного наследия подтверж-
дает: панно «является неотъемлемой частью 
здания, формирующего облик Серпуховской 
площади, и подлежит сохранению». еще одна 
причина, почему дом считается ценным: в нем 
в 1900-х годах находился один из старейших 
кинотеатров Москвы. А построен он был в 1904 
году для домовладельца Александра Крокоса по 
проекту Ивана Машкова — автора известнейшего 
доходного дома «Сокол» на Кузнецком Мосту.

В 1920-е годы именно в этом доме, окнами 
на Большую Полянку, жил скульптор Иван Шадр 
— звезда русского авангарда, автор памятни-
ка Максиму Горькому у Белорусского вокзала и 
памятника «Булыжник — орудие пролетариата». 
Разумеется, доходный дом был на несколько 
десятилетий превращен в коммуналки, изряд-
но обветшал и к концу 1980-х годов пришел в 
аварийное состояние. После чего несколько раз 
становился предметом инвестиционных контрак-
тов: власти подряжали частных застройщиков 
реконструировать дом или вовсе снести его, 
построив на этом месте новый корпус.

— Помню, как прораб сокрушался, что де-
монтировать перекрытия тяжело: они слишком 
крепкие и продержались бы еще сотню лет, — 
рассказывает краевед Наталья Тарнавская, осма-
тривавшая дом еще в 2010 году. По ее словам, 
интерьеры сохранились неплохо, но панно «Мы 
строим коммунизм» — если его реставрировать 
и раскрыть на постоянной основе — может стать 
большей городской достопримечательностью, 
чем сам дом. 

Декоративное панно украсило брандмауэр 

— глухую противопожарную стену — дома в 
1960-е годы, когда был снесен один из соседних 
домов, выходивших на Серпуховскую площадь. 
Тенденция к украшению зданий плоскостным 
декором — одно из закономерных последствий 
знаменитого Постановления ЦК КПСС 1955 года 
«Об устранении излишеств в проектировании и 
строительстве», фактически запретившего укра-
шать новостройки скульптурными элементами. 
Господствовавшая тогда в мировом изобрази-
тельном искусстве модернистская стилистика 
нашла свое выражение в масштабных мозаичных 
панно, украсивших стены новостроек. В жилых 
кварталах хрущевок подобные панно тоже были 
— например, в Бескудникове (ныне эти дома уже 
снесены), но куда чаще мозаиками и фресками 
украшали нежилые здания. Такие, например, как 
городской Дворец пионеров на Воробьевых горах 
или корпуса Звездного городка под Москвой.

Но и на дореволюционных домах — если 
там сохранялись пригодные в качества «носите-
ля» брандмауэры — монументальная живопись 
прописывалась охотно. Хотя о мозаичных панно, 
как правило, речь не шла: не позволяла проч-
ность штукатурки. До 2010-х годов, например, 
сохранялось советское панно «Отдыхайте на 
курортах Прибалтики» на брандмауэре дома по 
Пятницкой улице, около метро «Новокузнецкая». 

В настоящее время, впрочем, панно «Мы стро-
им коммунизм!» на Серпуховской площади — 
одно из последних уцелевших артефактов того 
периода.

В дальнейшем мозаичные и живописные 
панно как декоративный элемент оформления 
новостроек использовались до конца 1980-х 
годов. Пример такой мозаики из 70-х годов про-
шлого века можно наблюдать на 1-м гуманитар-
ном корпусе МГУ на Воробьевых горах. После 
некоторого забвения в 1990–2007 годах (когда 
красивыми считались вошедшие в моду поли-
графические баннеры) живописное оформление 
брандмауэров вернулось в Москву — уже в зама-
скированном виде, под названием «граффити». 
Так называемые легальные граффити — это и 
есть живописное, по утвержденным эскизам, 
оформление тех же самых брандмауэров. Кото-
рое может нести как коммерческую рекламу (как 
многочисленные стюардессы на домах в центре 
города), так и социальную (реклама ГТО в виде 
граффити). Самые же интересные панно — такие, 
как «селфи Пушкина и Натали Гончаровой» на 
Никитских воротах, сделанное в начале 2010-х 
годов и продержавшееся 5 лет, — становятся 
таким же историческим артефактом, как и «Мы 
строим коммунизм» на Серпуховской.

Антон РАЗМАХНИН.
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Гостиница «Севастополь» была по-
строена к Олимпиаде 1980 года. 
Остальные корпуса все еще функ-
ционируют как отель — заброни-
ровать проживание в них можно на 

любом популярном сервисе.

ГОРОД

Жители Якиманки борются 
за сохранение исторического 
панно

 ЭТО МОЛОДОСТЬ МИГА
КОММУНИЗМ —

Часть дома с панно выставили 
на продажу: «артефакт» могут 
уничтожить. 
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1. По поводу запрещенного «Локо-
мотивом» баннера болельщиков 
«Спартака» (там было что-то вполне 

безобидное, и цензуру он прошел). От-
вет директора по безопасности РФПЛ 
(Российской футбольной премьер-лиги) 
Александра Мейтина: «Конечно, по зако-
ну президент «Локомотива» Илья Геркус 
не имел права запрещать. Но в 1-м круге 
спартаковцы тоже не разрешили исполь-
зовать баннер фанатов «Локо», аналогично 
согласованный с РФПЛ. И это тоже было 
незаконно. Так что счет теперь — 1:1!» 
Мейтин предложил обсудить ситуацию 
«между собой» и начать отношения клубов 
с чистого листа.

2. По поводу желтого мяча, которым 
играли «Локомотив» и «Спартак» 
(болельщики жаловались, что на 

телеэкране его не было видно). Позиция 
руководства РФПЛ: «Именно им предпи-
сано играть на снегу. Это единственный 
(профессиональный, конечно) вариант, 
предназначенный для матчей в такую по-
году. В других чемпионатах (например 
Италии или Испании), где используется 
мяч этой же фирмы, все точно так же». 
Что делать? РФПЛ уже попросила фирму 
поработать над новым мячом. Поскольку 
контракт относительно свежий, подпи-
сан на 3 года, следующей зимой вопрос 
опять будет актуален. И лучше чесаться 
уже сейчас…

3. По поводу забитого «Арсеналом» 
в ворота «Ахмата» мяча (игрок 
грозненского клуба Олег Иванов 

получил травму и упал на газон). Главный 
тренер «Ахмата» Михаил Галактионов: 

«Должны же быть братство, профессио-
нальная солидарность! Один хлеб едим…» 
Эмоционально его можно понять, но в 
такой ситуации, конечно, большинство 
футболистов продолжили бы играть. 

Наверное, мог остановить матч судья Вла-
дислав Безбородов, но, видимо, ему тоже 
опасной для здоровья травма Иванова не 
показалась...

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Светлана Ганнушкина (1942), правозащитни-
ца, педагог и общественный деятель
Александр Гроссгейм (1888–1948), выдаю-
щийся ботаник, академик АН СССР
Михаил Жванецкий (1934), писатель-сатирик, 
народный артист России и Украины
Михаил Звездинский (1945), музыкант
Игорь Колыванов (1968), футболист, тренер, 
заслуженный тренер России
Габриель Гарсиа Маркес (1927–2014), писа-
тель, лауреат Нобелевской премии
Симон Миньоле (1988), вратарь ФК «Ливер-
пуль» и сборной Бельгии
Валентина Терешкова (1937), первая 
женщина-космонавт, Герой Советского 
Союза
Александр Хлопонин (1965), заместитель 
председателя правительства России

пОД гРаДусОм

По информации Гидрометцентра России, се-
годня в Москве температура ночью -17…-15°, 
днем -8…-6°. Местами гололедица; ночью 

облачно с прояснениями, местами неболь-
шой снег; днем переменная облачность, без 
осадков; ветер ночью северо-западный, 5–10 
м/с, днем северо-западный с переходом на 
юго-восточный, 3–8 м/с.
Восход Солнца — 7.11, заход Солнца — 18.12, 
долгота дня — 11.01.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, будут небольшие возмущения гео-
магнитной обстановки на протяжении суток.

ДатскИй угОлОк

Международный день зубного врача.
1853 г. — в Венеции прошла премьера оперы 
Джузеппе Верди «Травиата».
1913 г. — в Российской империи отметили 
300-летие дома Романовых.
1918 г. — СНК принял декрет об образовании На-
родного совета социального обеспечения.
1938 г. — в Лондоне троллейбусы пришли на 
смену трамваям.

куРс ВалЮт

По курсу ЦБ на 06.03.2018
1 USD — 57,1000; 1 EURO — 70,1702.

спОРт

гОстЬкуРЬЕР кулЬтуРЫ

ПО СЛЕДАМ ПХЁНЧХАНА ГЛАВНАЯ ТЕМА ТУРНИР

— Восьмое марта на носу. Я так ра-
дуюсь, что мы отметим его вместе, 
Алешка! Только ты и я!!!
— Блин, Петрович, что-то мне рас-
хотелось дежурить с тобой в одну 
смену...

Зима уходит, как всегда, по-русски: 
10 раз на посошок, а потом еще и с 
ночевкой останется.

Сейчас жена сказала: 
— Да ты скоро с ноутбуком в туалет 

ходить будешь! 
Видимо, она еще не в курсе.

— Девушка, как вы смотрите на то, чтобы 
поехать ко мне домой, попить кофейку 
с кексом?
— Да ты за кого меня принимаешь? Как ты 
смеешь такое предлагать? Только ко мне, 
и коньяк с яблочным соком!

Межсезонье у травматологов — это когда 
мотоциклисты уже закончились, а сноу-
бордисты еще не начались.
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Во вторник, 6 марта, с 12.00 до 13.00 в ре-
дакции газеты «Московский комсомолец» 
состоится онлайн-конференция главного тре-
нера сборной России по футболу Станислава 
ЧЕРЧЕСОВА.

Все ближе чемпионат мира по футболу, ко-
торый летом 2018 года Россия примет впервые 
в истории. Какие товарищеские матчи и почему 
запланированы для нашей команды? Как будет 
строиться подготовка к турниру? На эти и другие 
вопросы читателей «МК» готов ответить главный 
тренер нашей сборной Станислав Черчесов в ходе 
онлайн-конференции в редакции! 

Ваши вопросы Станиславу Саламовичу 
вы можете задать уже сейчас на сайте www.
mk.ru в разделе «Гости «МК» в комментариях 
к анонсу.

глаВНЫй тРЕНЕР 
сБОРНОй РОссИИ 
пО ФутБОлу — В «мк»!
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  Лыжники решили не останавли-
ваться на трассах Пхёнчхана. Этап 
Кубка мира в Лахти — как продол-
жение вполне уже привычного. 
Наши спортсмены — на пьедеста-
ле. К олимпийцам добавились те, 
кого МОК не пустил на Олимпий-
ские игры в Корею. 
Мы все, конечно, ждем Сергея Устюгова. 

Эта «потеря» Пхёнчхана, которую до сих пор 
никто не объяснил и о которой приходится сожа-
леть, несмотря на то, что корейское время ушло, 
сделав героями совсем других спортсменов. 
Но спорт продолжается, лыжня — тоже. Сергей 
на этапах Кубка мира выступать не будет. По 
информации от тренерского штаба, он пере-
болел, находится не в лучшей форме и будет 
готовиться уже к чемпионату России. 

Вернулся к стартам Глеб Ретивых. По соб-
ственным словам, злой и мотивированный. В 
спринтерской гонке свободным стилем в Лахти 
он уверенно шел через отборочные забеги к 
победе. Лишь на заключительном подъеме 
финального забега упустил лидерство, но ши-
карным финишем все же опередил Йоханнеса 
Клебо, трехкратного олимпийского чемпиона 
Пхёнчхана, пропустив вперед лишь Федерико 
Пеллегрино. 

А многократный призер Пхёнчхана Алек-
сандр Большунов, заставивший мир говорить 
о себе как о спортсмене, стремительно ворвав-
шемся в элиту взрослого лыжного спорта, был 
очень близок к «золоту» в гонке на 15 км класси-
кой. Шесть секунд преимущества над Алексеем 

Полтораниным из Казахстана перед послед-
ним кругом. Но на то Полторанин и считается 
классиком пятнашки — переиграл Большунова 
на финишной части. Наверное, в этот момент 
многие вспоминали, как Александр оторвался 
от Полторанина в олимпийском марафоне. А вот 
чемпион марафона и действующий чемпион 
мира на этой дистанции хозяин трассы Ииво 
Нисканен остался лишь третьим.

Норвежский же талант Клебо вновь ока-
зался позади россиянина — на сей раз он стал 
седьмым. В общем зачете Кубка мира Большу-
нов вышел на пятое место, впереди — Клебо, 
Сундбю, Колонья и Харви. 

Как, не дотянувшись до медали в личной 
гонке Пхёнчхана, переживала Наталья Непряе-
ва, чуть не плача, а вернее, все же плача от 
четвертого места, видели на Играх многие. 
И вот — пьедестал! Жаль, что в Корее гонка 
на 10 км проводилась коньковым стилем, а не 
классическим, с которым Непряева способна 
оставить за спиной многих титулованных со-
перниц. В Лахти Наташа пропустила вперед 
лишь хозяйку трассы — Кристу Пярмякоски. И 
опередила самую титулованную среди участниц 
всех зимних Игр Марит Бьорген. Даже звучит 
красиво: Бьорген проиграла Непряевой шесть 
секунд. 

«Теперь могу с уверенностью сказать: все, 
что я задумала, у меня в этом сезоне осуществи-
лось», — призналась Наталья. А мы начинаем 
вспоминать, что и женский пьедестал вполне 
нам по силам. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

  Последний из кварте-
та турниров домаш-
них наций был сыгран 
в Уэльсе. Кубок имени 
Рэя Риардона под-
нял над головой Джон 
Хиггинс, а вместе с 
ним шотландец увез 
домой и рейтинговые 
70 000 фунтов. Но не 
рейтинговые очки и 
титулы стоят сейчас 
для игроков на первом 
месте. 

Неумолимо приближается 
главное событие года в мире 
снукера — чемпионат мира, ко-
торый начнется уже 21 апреля. 
Успехи и неудачи снукеристов 
сейчас рассматриваются ис-
ключительно через призму 
предстоящих баталий в Шеф-
филде, где совсем скоро и 
скрестят кии лучшие мастера 
в борьбе за снукерную корону.

На дороге к мировому пер-
венству осталось лишь 3 рейтин-
говых турнира — на этой неделе 
стартует Gibraltar Open, неделей 
позже в валлийском Ландидно 
пройдет Players Championship, 
а последней разминкой перед 
чемпионатом мира традицион-
но станет так не подходящий 
для этого China Open.

То, что произошло в Кар-
диффе, было бы неверно назы-
вать неожиданностью, но игра 
финалистов в решающем матче 
заставила забыть о Шеффилде 
даже самых упрямых рациона-
листов и прагматиков. Далеко 
не каждый раз в финале рейтин-
гового турнира можно увидеть 
такой высочайший класс игры 
и соперничества в исполнении 
каждого из участников матча. 
И они с первого фрейма шли 
нога в ногу: 2:2, 4:4, 6:6… Бар-
ри не отпускал Джона далеко, 
раз за разом нагоняя. В этом 
матче не было момента и даже 
фрейма, который можно было 
бы назвать переломным, по ито-
гам которого стало бы понятно, 
кто будет победителем. Хоукинс 
играл с точки зрения техники 
практически безупречно, а 
выходы, которые он порой вы-
думывал, словно напоминали, 
что в финале сошлись два пред-
ставителя топ-8. Быть может, 
соперники могли бы быть чуть 
более точны в дальних ударах, 
но и серийность, и все осталь-
ные статистические показатели 
говорили, что играется настоя-
щий финал.

У болельщиков Хиггинса 
были определенные опасе-
ния, что после разгрома Ронни 
О’Салливана (5:1) у шотландца 
может не остаться ни мораль-
ных, ни физических сил на даль-
нейшую борьбу, ведь довольно 
часто можно наблюдать, как 
даже самые именитые игроки 
могут сдать на турнире после 
яркой победы. Джон сопернику 
по финалу шансы предостав-
лял исправно, но в итоге не дал 
Хоукинсу приблизиться к себе 
вплотную.

Так было, например, при 
счете 6:4 в пользу будущего по-
бедителя. Барри вышел к сто-
лу и сначала собрал все шары, 
оформив сотенный брейк лишь 
на последнем черном, который 
пришлось катить в лузу практи-
чески от середины короткого 
борта. А в следующем фрейме 
Барри вновь сотворил сенчури, 
которых в итоге в финале было 
аж 5. 6:6 — и тут включается 
Хиггинс, берущий две следую-
щие партии. Впрочем, пере-
ломный момент в этом матче 
все же был. Даже не момент, а 
один-единственный удар, когда 
Хоукинс при счете 7:8 смазал 
не самый сложный розовый и 
вместо 8:8 на табло увидел по-
бедные для соперника 9:7.

Очень бы хотелось, чтобы 
подобный уровень игры сопер-
ники сохранили до чемпионата 
мира. В длинных матчах прояв-
лять себя в концовках Хиггинсу 
с каждым годом все сложнее, 
но Джона, несомненно, можно 
уже сейчас записать в список 
одного из основных фаворитов 
Шеффилда. Хиггинс может от-
везти домой свой 30-й в карьере 
трофей и отметить это все под 
традиционный праздничный 
шотландский хаггис, который на 
его родине готовят в конце зимы 
практически в каждом доме.

Александр ПОКАЧУЕВ.

РОССИЙСКАЯ 
ФУТБОЛЬНАЯ  
ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 21-й ТУР
«Анжи» (Махачкала) — «Рубин» (Ка-
зань) — 1:1. ЦСКА (Москва) — «Урал» 
(Екатеринбург) — 1:0. «Зенит» (Санкт-
Петербург) — «Амкар» (Пермь) — 0:0. 
«Краснодар» — «Ростов» (Ростов-на-
Дону) — 3:1. «СКА-Хабаровск» — «Тосно» — 
0:1. «Уфа» — «Динамо» (Москва) — 1:1. 
«Локомотив» (Москва) — «Спартак» (Мо-
сква) — 0:0. «Арсенал» (Тула) — «Ахмат» 
(Грозный) — 1:0. 

ПОЛОЖЕНИЕ КОМАНД
 И В Н П М О
1. Локомотив 21 14 4 3 32–15 46 
2. Краснодар 21 12 3 6 35–24 39 
3. Спартак 21 10 8 3 36–23 38 
4. Зенит 21 10 8 3 31–13 38 
5. ЦСКА 21 11 5 5 29–17 38 
6. Уфа 21 7 7 7 21–23 28 
7. Арсенал 21 8 4 9 21–23 28 
8. Ахмат 21 7 5 9 22–27 26 
9. Урал 21 5 10 6 22–23 25 
10. Ростов 21 6 7 8 18–20 25 
11. Рубин 21 6 6 9 21–18 24 
12. Тосно 21 6 5 10 19–35 23 
13. Динамо 21 5 8 8 20–21 23 
14. Амкар 21 5 7 9 12–19 22 
15. Анжи 21 5 5 11 23–39 20 
16. СКА-Хаб. 21 2 6 13 16–38 12

  Прокурор города Удине Антонио 
де Николо озвучил первона-
чальную версию смерти футбо-
листа «Фиорентины» и сборной 
Италии Давиде Астори. По его 
словам, 31-летний защитник 
скончался от остановки сердца 
по естественной причине. 

Напомним, футболист во время пре-
бывания в гостинице не вышел на завтрак 
вместе с командой, вскоре флорентий-
цы забили тревогу. Открыв дверь номера 
при помощи запасной магнитной кар-
точки, они убедились в своих опасениях. 
Смерть наступила во сне. Это событие 

может ужесточить медицинские проверки 
в футболе: всем известно, что все без ис-
ключения игроки проходят медицинские 
обследования. Такая смерть напомнила 
историю с хоккеистом Алексеем Чере-
пановым. Но у того болезнь развивалась 
стремительно во время хоккейного матча в 
Подмосковье, и речь шла о сверхнагрузках, 
которые испытывала сердечная мышца. 
В данном случае внезапная смерть в со-
стоянии полного покоя говорит о том, что у 
Астори была либо врожденная патология, 
либо приобретенная в юношеском возрасте 
вследствие неких факторов — например 
перенесенной инфекционной болезни. 
Следствие продолжается. «Странно, что 

такое произошло с профессиональным 
футболистом», — прокомментировал де 
Николо. 

Напомним, 4 марта были отмене-
ны все матчи 27-го тура чемпионата 
страны. 

Не так давно Никита Михалков грозился 
учредить евразийский «Оскар», но потом 
свою идею подзабыл. Зато его многолетний 
соавтор — писатель, драматург, режиссер и 
продюсер Рустам Ибрагимбеков — 14 апреля 
вручит новую международную кинопремию 
«Восток–Запад. Золотая арка». «МК» стали 
известны некоторые подробности предстоя-
щей киноакции.  

Премия будет вручаться за достижения в об-
ласти кино стран Восточной Европы и Западной 
Азии. В их число вошли порядка 30 государств: 
Румыния, Сербия, Азербайджан, Турция, Украина, 
Армения, Туркмения, Эстония, Чехия, Россия, 
Кипр, Казахстан, Кыргызстан, Израиль, Алба-
ния… На рассмотрение жюри представлено 34 
картины, в производстве которых участвовало 
32 страны. Среди них — «Иней» литовца Шару-
наса Бартаса о событиях в Донбассе, грузинская 
«Хибула» Георгия Овашвили об экс-президенте 
Гамсахурдиа, азербайджанский «Гранатовый 
сад» Ильгара Наджафа, «По ту сторону надежды» 
финского мэтра Аки Каурисмяки, «След зверя» 
польского классика Агнешки Холланд, живущей 
в Чехии. Среди российских картин — «Аритмия» 
Бориса Хлебникова, «Теснота» Кантемира Ба-
лагова, «Как Витька Чеснок вез Леху Штыря в 
дом инвалидов» Александра Ханта, «Нелюбовь» 
Андрея Звягинцева, «Турецкое седло» Юсупа 
Разыкова, якутская лента «Костер на ветру» ре-
жиссера и директора сельской школы Дмитрия 
Давыдова. Из этого списка жюри, состоящее из 
26 киноведов, кинокритиков, членов ФИПРЕССи 
и ведущих специалистов по кино стран Азии и 
Восточной Европы, из Австралии, Южной Кореи, 
Великобритании, Бразилии, Канады, Франции, 
Швеции, Германии, сформирует шорт-лист и 
выберет победителей.  

Вот что рассказал нам председатель правле-
ния «Золотой арки» Рустам Ибрагимбеков.

— Если вы посмотрите на лица тех, кто при-
частен к премии, то увидите, что среди них, как 
говорил мой старший брат Максуд Ибрагимбеков, 
нет ни одной противной физиономии. Это люди, 
с которыми меня связывают долгие дружеские 

отношения. Тратить жизнь на общение с теми, кто 
не нравится, — самое огромное заблуждение, 
преследующее человечество. Все должно быть 
основано на доверии. В жюри, сформированное 
благодаря критику Андрею Плахову, вошли вы-
сокого класса специалисты по кино Восточной 
Европы и Западной Азии. Как вы знаете, в США 
есть авторитетная кинопремия «Золотой глобус», 
где зарубежные журналисты, живущие в США, вы-
носят суждение американским фильмам. Время 
от времени во всех сферах человеческой деятель-
ности присваиваются интересные открытия, и 
ничего зазорного в этом нет. И мы прибегли к 
распространенному методу — открывать по ана-
логии, воспользовались замечательным опытом 
«Золотого глобуса». В этом году в наше жюри 
вошли 26 человек из разных стран. Совпадение 
с 26 бакинскими комиссарами — случайное. В 
жюри — представители тех стран, которые не 
принадлежат к государствам, чьи фильмы вы-
ставлены на рассмотрение. У нас достаточно 
премий, основанных на принципе: сами снимаем, 
сами награждаем. Поэтому мы и опираемся на 
опыт «Золотого глобуса».  

— Почему в вашем списке нет многих 
восточных стран?

— Все дело в ментальности. Если Афганистан 

— это все-таки Восток, то наш брат туркмен — 
почти русский. В Израиле высок процент русских 
людей, поэтому он вошел в число стран-участниц. 
Восточная Европа и Западная Азия — удиви-
тельный регион и колыбель человечества. Мы 
единственные люди, более или менее понимаю-
щие Запад и Восток. Западные люди ничего не 
понимают про Восток, а восточные люди, включая 
меня, часто ничего не понимают про Запад. 

— Зачем вам эта головная боль?
— А у меня не было выхода. Стал замечать, 

что неохотно по утрам встаю, могу долго валять-
ся в кровати. Но так нельзя. Надо двигаться, 
работать. 

Арт-директор премии Андрей Плахов рас-
сказал о выборе стран-участниц, который может 
кого-то удивить: «Список стран может подвер-
гаться корректировке. Мы не называем это про-
странство Евразией. Это территория Восточной 
Европы и Западной Азии, стран, находящиеся 
на стыке культур. Казалось бы, какое отноше-
ние имеет Финляндия к Азии, являясь членом 
Евросоюза? Но она исторически и культурно 
входит в близкое нам пространство, которое 
можно почувствовать в фильмах Аки Каурисмяки. 
Близость славянского мира сильно повлияла на 
его творчество. Дедушка этого гордого финна 
со славянской душой родом из Карелии, и его 
фамилия — Кузьмин. На культурном пограничье 
рождается все самое интересное.

Светлана ХОХРЯКОВА.

Рустам Ибрагимбеков 
учредил новую премию 
«Восток–Запад. Золотая 
арка»

РАЗОГНАЛИСЬ НЕ НА ШУТКУ
Олимпиада закончилась, наши пьедесталы продолжаются

РОССИЙСКИЕ ЛЫЖНИКИ
Александр Большунов. Три ответа на главные вопросы 21-го тура 

чемпионата России по футболу

ХАГГИС ДЛЯ ХИГГИНСА
Шотландский снукерист стал 
победителем Welsh Open

ЖЕЛТЫЙ МЯЧ ОТМЕТЕЛИЛИ

СЕРДЦЕ АСТОРИ НЕ ИЗУЧИЛИ ДОЛЖНЫМ ОБРАЗОМ

Невидимая разметка стала 
символом 21-го тура.
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